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País chegaaopior
cenáriodacovid:
180milmortos

TORRE
DENATAL

Umshowde luzes coloridas

trazas comemoraçõesdoNatal

paraaárea central deBrasília.

ATorre deTV terá exibição

diária, comprojeçãomapeada

e canhõesde laser.
PÁGINA 14

Enquanto o presidente Jair Bolsonaro diz que a pandemia está no “finalzinho” e o ministro da Saúde, Eduardo Pazuello,
demonstra enorme dificuldade em coordenar um plano de vacinação nacional, o Brasil confirmou o pior prognóstico sobre o
avanço da doença, elaborado na gestão de LuizMandetta. Ontem, o país alcançou amarca de 180.437mortes pela doença. Em
mais umdia de ataques políticos e nenhumprogresso no impasse da vacina, oministro Pazuello disse que vai pedir celeridade
à Anvisa na análise dos imunizantes. Servidores da agência, em carta aberta, afirmamque não aceitampressões políticas.
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ConcluídalicitaçãodoHospitalOncológico
Unidade terácapacidadeparaoatendimentode9milpacientesanualmente.Obrasserão fiscalizadaspelaNovacap. PÁGINA 14

Privatização
daCEBtem
avaldoSTJ

Presidente da Corte, ministro HumbertoMartins

derrubou liminar que tentava impedir a venda da

subsidiária de distribuição da Companhia

Energética de Brasília. Com isso, o GDF espera

concluir o processo de alienação e homologar a

venda ao grupoNeoenergia, que pagou R$ 2,5

bilhões no leilão ocorrido no último dia 4. Ainda

cabe recurso judicial. PÁGINA 18

Nadaemergencial
PEC que prevê gatilhos para o teto
de gastos fica para 2021. PÁGINA 2

Mulhere filhossoltos
Delegado preso por plantação de
maconha segue detido. PÁGINA 15

Mais investigação
ChefedoMPDFTquerampliarações
anticorrupção. EIXOCAPITAL,PÁGINA14

Aprovado na Câmara
dos Deputados, projeto
de lei do presidente

Alberto Fernández, que
autoriza a interrupção
da gravidez, será

votado pelos senadores
no próximo dia 29.

PÁGINA 10

Legalização
doabortovai
aoSenado

ARGENTINA

Leoas do Planalto
vencem Tiradentes-PI
e garantem vaga na
Série A de 2021. DF

terá, pela primeira vez,
dois times na principal
divisão nacional do
futebol feminino.

PÁGINA 14

Real sobe
paraelitedo
Brasileirão

SHOWDEBOLA

“É preciso criar as condições para o diálogo”
»»AANNAADDUUBBEEUUXX »»CCAARRLLOOSSAALLEEXXAANNDDRREEDDEESSOOUUZZAA

OnovoarcebispometropolitanodaArquidiocesedeBrasília, domPauloCezarCosta, assumehoje a funçãodisposto a construir
pontesna capital federal. Ementrevista aoCorreio, ele contaque, à frenteda IgrejaCatólicana cidade, pretende adotar a“culturado
encontro”, ensinamentodefendidopelopapaFranciscoque consiste emproporodiálogoparadesarmaros espíritos. PÁGINAS 16E 17

Exportaçãosemideologia
SuperintendentedaCNA,BrunoLucchi
afirmaaoCB.Agroqueénecessário
pragmatismonocomércio.PÁGINA 7
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✔ DF investiga três casos suspeitos de reinfecção
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PEC Emergencial é
empurrada para 2021
» ROSANA HESSEL
» SIMONE KAFRUNI

D
iante das polêmicas em
torno dos textos prelimi-
nares do relatório da Pro-
posta de Emenda à Cons-

tituição (PEC) 186/2019, a PEC
Emergencial — entregues aos lí-
deres no início da semana—, o
senadorMarcio Bittar (MDB-AC)
decidiu não enviar o parecer que
estava previsto para ser votado
peloSenado,nasemanaquevem,
alegando comomotivos a “com-
plexidade dasmedidas e da atual
conjuntura dopaís”.
A PECEmergencial trata da re-

gulamentação dos gatilhos que
precisam ser acionados no caso
de descumprimento da regra do
teto —, emenda constitucional
que limita o aumento das despe-
sas à inflação do ano anterior.
Quandoosgastos superarem95%
das receitas, por exemplo, estão
previstos o congelamento de sa-
lários e até a redução de 25% da
remuneração dos funcionários.
Bittar vinha construindo um tex-
to dessa PEC aglutinando as do
Pacto Federativo e dos Fundos,
quetinhamsidoenviadasaoCon-
gresso pelo ministro da Econo-
mia, PauloGuedes, no fimdo ano
passado, e estavampraticamente
paradasmesmo antes da pande-
miadacovid-19.Emumadaspro-
postas, Bittar chegou a propor
uma flexibilização do teto de gas-
tos, o que provocou críticas do
mercado, eelemudouaproposta.
“Nas últimas semanas, traba-

lhei para construir um texto de
consenso que ajude o Brasil a so-
lucionaros gravesproblemasque
enfrenta. Consultei governo, líde-
res do Congresso e parlamenta-
res. Em vista da complexidade
dasmedidas, bem como da atual
conjuntura do país, decidi não
mais apresentar o relatório da
PEC Emergencial em 2020”, afir-
mouBittar, emnota divulgada na
manhãde ontem.
O parlamentar ganhou apoio

do presidente Jair Bolsonaro na
elaboração do relatório da PEC,
após o chefe do Executivo criticar
o projeto doRendaBrasil, progra-
ma que deveria substituir o Bolsa
Família com recursos de outros

PODER
Relatordaproposta,MarcioBittar desistedeapresentar o relatório, que seráavaliadoapenasemfevereiro, apósaeleiçãoàspresidências
daCâmaraedoSenado.Decisãoexpõe recuodogoverno, após controvérsias emtornodos textospreliminares entreguesaos líderes

OclimanoCongresso
está ruim coma
interferência indevida
no processo eleitoral
dasmesas diretoras.
Decidiramadiar a
PECEmergencial
para depois porque
não têmsegurança
de votar e aprovar
antes das eleições”
Izalci Lucas, senador

Adecisão foiminha e
dele (Marcio Bittar).
(…) A gente tomoua
decisão de só lançar a
PECEmergencial em
fevereiro de 2021.
Acredito que as
conversas comos
líderes estão indo
bem, e amatéria, em
fevereiro, vai ter
tramitação rápida e
umaboa votação
depois da eleição
das duasCasas”

FernandoBezerra (MBD-PE),
líder do governo no Senado

Jefferson Rudy/Agencia Senado

Luis Macedo/Câmara dos Deputados

OsenadorMarcio Bittar alegou comomotivo para o adiamento a “complexidade dasmedidas e da atual conjuntura do país”

Governo bate cabeça, dizem parlamentares
Oadiamento do envio do rela-

tório da Proposta de Emenda à
Constituição (PEC) 186/2019, a
PEC Emergencial, ao Senado, foi
visto com desconfiança por par-
lamentares. Eles apontaram a
disputa para as eleições das pre-
sidências daCâmara e do Senado
como principal motivo para que
o senador Marcio Bittar (MDB-
AC) anunciasse o envio da pro-
posta apenas em fevereiro.
Na avaliaçãodo senadorMajor

Olímpio (PSL-SP), o adiamentoda
PECEmergencialmostraqueogo-
verno“estábatendocabeçanaárea
de economia”. “O que era a tábua
de salvação para todos osmales,
que ia concentrar as trêspropostas
econômicasprincipaisdogoverno,
acabou fazendo água”, disse. Se-
gundoele, aPECgeroumuita con-
fusão. “Oministro Paulo Guedes
(Economia) ficou irritado, dizendo
que o Bittar suprimiu conteúdos
fundamentais”,afirmou.
A PEC prevê um gatilho para

congelar salários de servidores
quando as despesas alcançarem

95%das receitas, comexceção de
funcionários da saúde e da assis-
tência social, lembrou o senador.
“Minha emenda incluía seguran-
ça pública, mas deu guerra den-
tro do governo. O presidente Bol-
sonaro se esqueceu desses pro-
fissionais. Em resumo, o governo
deuvisibilidadeaBittar para rela-
tar a PEC Emergencial, mas va-
mos terminar o ano com absolu-
tamente nada resolvido”, criti-
cou. “A única coisa que deve ser
votada é a LDO (Lei de Diretrizes
Orçamentárias), para que o go-
verno não entre em colapso em
1º de janeiro. O governo está per-
dido em termos de economia.”
O senador Alessandro Vieira

(Cidadania-SE) criticou o adia-
mento da PEC Emergencial. “A
incapacidade do governo em
conseguir pautar e votar a PEC
Emergencial é umpéssimo sinal,
mas é preciso dividir a responsa-
bilidade comDavi Alcolumbre e
Rodrigo Maia, que priorizaram
seus interessespessoais emdetri-
mento da pauta nacional”, afir-

mou o vice-líder da legenda, em
referência aos presidentes do Se-
nado e da Câmara, respectiva-
mente. Para ele, os equívocos no
combate às crises econômica e
sanitária já passaram do limite
para um país democrático. “Se a

sua equipe, pormedo ou interes-
se, não faz o alerta, faço eu: o cri-
me de responsabilidade está ca-
da vez mais configurado, com
possível impeachment”, escreveu
emsua rede social.
Por sua vez, o senador Izalci

Lucas (PSDB-DF) lamentou que
“algumas pessoas” tenham colo-
cado os interesses pessoais e
partidários acima dos interesses
do país. “O clima no Congresso
está ruim coma interferência in-
devida no processo eleitoral das

mesas diretoras. Decidiram adi-
ar a PEC Emergencial para de-
pois porque não têm segurança
de votar e aprovar antes das elei-
ções”, avaliou.
No entender de Cristiano No-

ronha, sócio e vice-presidente da
Arko Advice, o texto apresentado
pelo relator, senadorMarcio Bit-
tar, foi consideradoextremamen-
te tímido até por parte do gover-
no. “Como a semana que vem é a
última de atividade legislativa,
não haveria tempo de fazer os
ajustes necessários, voltar para
os líderes e depois ir à votação.
Até porque, na semana que vem,
o foco deve ser a LDO”, ressaltou.
Para o analista, o governo per-

deumuito tempo. “Deixou para
última hora, e a repercussão no
mercado não foi boa. Omercado
esperava, pelomenos, aprovação
dotextonoSenado,paraquefosse
enviada uma claramensagemde
compromisso fiscal, que reduzis-
se os rumores sobre a possibilida-
de de o governonão cumprir o te-
todegastos”, destacou. (RHeSK)

benefícios sociais, como o abono
salarial. Após o comandante do
Planalto vetar o nomeRendaBra-
sil, Bittar propôs incluir o novo
programa social na PEC Emer-
gencial, sob o nome de RendaCi-
dadã.Mas, a proposta do senador
de financiar o benefício pormeio
do adiamento do pagamento de
precatórios não foi bem-aceita
pelomercado, por configurar ca-
lote de decisões judiciais. Desde
então, o senador não apresentou
nenhuma nova proposta para o
programa, e o governo voltou a
cogitar a manutenção do Bolsa
Família,mas “ampliado”, incluin-
do beneficiários do auxílio emer-
gencial, que deixará de ser pago a
partir de 31dedezembro.
De acordo com senador Fer-

nando Bezerra (MBD-PE), líder
do governo na Casa, o adiamen-
to da PEC Emergencial foi uma
iniciativa conjunta. “A decisão
foi minha e dele. Marcio Bittar
encaminhou aminuta do relató-

rio para todos os líderes, e a ava-
liação nossa foi muito positiva
para a votação do texto na próxi-
ma semana. Mas, os líderes en-
traram em contato, ponderando
que só tinham a quinta-feira pa-
ra poder votar essa matéria e,
eventualmente, alguns senado-
res poderiam contestar os as-
pectos regimentais”, argumen-
tou Bezerra, em entrevista ao
Correio. O líder admitiu que
Guedes ficou frustrado com a
decisão. Procurada, a assessoria
do Ministério da Economia não
comentou o assunto.
Bezerra contou, ainda, que a

prioridadedoExecutivo será focar
na sessão plenária do Congresso,
marcada para o dia 16, para a vo-
tação do Projeto de Lei deDiretri-
zes Orçamentárias (PLDO) e dos
vetos.“E,poressaavaliaçãodoris-
co, a gente tomou a decisão de só
lançar a PEC Emergencial em fe-
vereiro de 2021. Acredito que as
conversas comos líderes estão in-

do bem, e amatéria, em fevereiro,
vai ter tramitação rápida e uma
boa votação depois da eleição das
duasCasas”, afirmou ele, evitando
comentar sobre o pleito para as
presidências da Câmara e do Se-
nadoepotenciais candidatos.

Reação nosmercados

O novo adiamento da PEC
Emergencial, entretanto, não foi
bem-visto pelomercado. Após a
divulgação da carta de Bittar, in-
formando que o relatório será
apresentado apenas em feverei-
ro, após a eleição da Presidência
das duas Casas Legislativas, a
Bolsa de Valores de São Paulo
(B3) chegou a cair quase 1% na
primeirameia hora depregão.
A aprovação da PEC Emer-

gencial está na conta para os ce-
nários positivos do mercado,
porque é a garantia do cumpri-
mento das regras fiscais e da
manutenção do teto, que é vista

como a medida mais importan-
te para o controle das contas
públicas no pós-pandemia. O
objetivo é evitar uma explosão
da dívida pública bruta, que es-
tá cada vez mais perto de 100%
do Produto Interno Bruto (PIB),
patamar considerado insusten-
tável para países emergentes,
como é o caso do Brasil.
“A PEC Emergencial tem um

dispositivo importante, que é o
gatilho para corte de despesas, e
isso é um instrumento que daria
mais tranquilidade no caso de
descumprimento do teto de gas-
tos em 2021”, destacou o econo-
mista-chefe da JF Trust Investi-
mentos, EduardoVelho. Ele lem-
brou que o mercado, em parte,
também refletiu a piora do cená-
rio externo, em funçãodos dados
do mercado de trabalho dos Es-
tados Unidos, com aumento no
pedido de seguro-desemprego
acima do esperado e por conta
do impasse para o acordo do no-

vo pacote fiscal norte-america-
no. “O adiamento da PEC tam-
bém aumenta as incertezas em
função das questões fiscais pen-
dentes”, completou.
“A PEC Emergencial represen-

tava aquele fiapodeprovidências
corretas para segurar a avalanche
de gasto público inútil e imoral
que consome o Brasil. Para com-
provar a total falta de sintonia do
Brasil desgovernante sobre oBra-
sil desgovernado, o Congresso
adiou a emergência”, resumiu o
economista Paulo Rabello de
Castro, ex-presidente do Banco
Nacional de Desenvolvimento
Econômico e Social (BNDES). Ele
demonstrou desconfiança como
fato de, nomeio dessa confusão,
o ministro da Economia decidir
tirar férias, antesmesmode saber
se o PLDO será aprovado. Con-
formedespachonoDiário Oficial
da União (DOU), Guedes sairá de
férias a partir de 18 de dezembro
e retornará em8de janeiro.

MajorOlímpio: “O governo está perdido em termos de economia”
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DEM tenta assegurar o Senado
» JORGE VASCONCELLOS

C
ommais de 10 pré-candi-
datos até agora, a disputa
pela Presidência do Sena-
do segue mergulhada em

indefinições, enquanto o atual
ocupante do cargo, Davi Alco-
lumbre (DEM-AP), tenta viabili-
zar Rodrigo Pacheco (DEM-MG)
como opção para ter o apoio do
Planalto e da maioria dos
senadores. Umadasmaiores difi-
culdades, no entanto, deverá ser
emrelaçãoaoMDB,donodamai-
or bancada da Casa e que, pela
tradição, tem a prerrogativa de
ocupar a Presidência. Apesar das
articulações internas, não há, até
agora, nenhum nome oficializa-
do para concorrer ao pleito, mar-
cadopara fevereiro.
ApósadecisãodoSupremoFe-

deral (STF)devetarareeleiçãodos
atuaismandatários da Câmara e
do Senado, Alcolumbre saiu a
campo na tentativa de definir o
sucessor. Ele reuniu-se comopre-
sidente Jair Bolsonaro na terça-
feira, quando os dois decidiram
trabalhar juntos para a escolha de
umnome.Oparlamentar amapa-
ense também tem conversado
com senadores individualmente,
embuscadeumconsenso.
Ao defender o nome de Rodri-

go Pacheco, Alcolumbre tenta ga-
rantir o comando de, pelo me-
nos, umadasCasas doCongresso
para o seu partido, já que o presi-

dente da Câmara, Rodrigo Maia
(DEM-RJ), também foi impedido
de concorrer à reeleição.
Pacheco tem a simpatia de

Bolsonaro, com quem se reuniu
no Palácio do Planalto, na terça-
feira. Na ocasião, ao lado da ban-
cadamineira, o parlamentar pe-
diu a ajuda do governo federal na
busca de soluções para o proble-
mado reservatóriodeFurnas, cu-
jas águas apresentam nível cada
vezmais baixo. O presidente, po-
rém, tem preferência por, pelo
menos, outros dois senadores—
Eduardo Gomes (MDB-TO), líder
do governo no Congresso, e Nel-
sinho Trad (PSD-MS). Como Al-
columbre também é próximo de
Gomes e pretendemanter a boa
relação comBolsonaro após dei-
xar a Presidência, é possível que,
em algummomento, venha a re-
avaliar a escolha por Pacheco.
A tradição quedá àmaior ban-

cada o direito de ocupar a Presi-
dência reforça, aindamais, a can-
didatura deGomes.Na eleição de
2019, oMDBnão lançoumãodes-
sa prerrogativa porque chegou ra-
chado em tornodeRenanCalhei-
ros (MDB-AL) e Simone Tebet
(MDB-MS)eacabouoptandopelo
parlamentar deAlagoas. Essa divi-
são favoreceua candidaturadeAl-
columbre,quevenceuaeleição.
Agora, para o pleito de feverei-

ro de 2021, o MDB tem, ao me-
nos, quatropré-candidatos. Além
de Eduardo Gomes, a lista inclui

ELEIÇÕESNOCONGRESSO
PresidentedaCasa,DaviAlcolumbre trabalhapara viabilizarRodrigoPacheco, domesmopartido, comoseusucessor. EntraveéoMDB,
donodamaiorbancadae, portanto, comaprerrogativadeocuparo cargo.Atéagora, porém,nãohánenhumacandidaturaoficial

Oabuso damáquina
estatal para
atendimento a
objetivos pessoais (...)
é atitude ditatorial,
que contrasta com
oEstado democrático
de direito”

Trecho da ação protocolada
pela Rede no STF

O presidente da Câmara, Rodrigo
Maia (DEM-RJ), voltou a criticar a
atuação do governo na eleição da
Mesa Diretora da Casa, marcada
para 1º de fevereiro. Conforme o
Estadão, a Secretaria de Governo, do
ministro Luís Eduardo Ramos, tem
agido em defesa da candidatura do
deputado Arthur Lira (PP-AL). De lá,
deputados saem com promessas de
emendas parlamentares, algumas
além daquelas a que já têm direito, e
de cargos a preencher em seus
redutos eleitorais. “Achar que
deputado está à venda por emendas
é antidemocrático”, disse Maia,
durante participação no 19º Fórum
Empresarial LIDE. “Tenho certeza de
que a Câmara será muito maior do
que isso e elegerá candidato
independente. Todas essas disputas
políticas, inclusive sucessão no
Congresso, podem nos levar a
dificuldades que não temos hoje.”

Maiavoltaa
atacargoverno

PGRvai investigar
atuaçãodaAbin

CASOFLÁVIOBOLSONARO

Jeff
BARBEIRO

Em 2020 a Câmara Legislativa do Distrito Federal aprovou ações

que ajudaram muitas pessoas a seguirem em frente durante a

pandemia, como é o caso da lei que estabeleceu o uso obrigatório

de máscaras de proteção em estabelecimentos públicos,

industriais, comerciais e bancários e em transporte de passageiros,

medida que protegeu e protege até hoje toda a população.

Fotografe o QR Code

e conheça mais ações

da CLDF.

cl.df.gov.br

LEI 6.559/2020

Para nós, o mais
importante são

as pessoas.

Uma lei que protege a família do Jeff
e todo mundo ao seu redor.

USO OBRIGATÓRIO
DE MÁSCARAS

Alcolumbre (D) tenta emplacar Pacheco (empé). Já Tebet é umdos nomes doMDB, eAnastasia (C), doPSD

Eduardo Braga (AM), líder do
partido no Senado; FernandoBe-
zerra Filho (PE), líder do governo
na Casa; e Simone Tebet, presi-
dente da Comissão de Constitui-
ção e Justiça (CCJ).
No PSD, segundamaior ban-

cada do Senado, um nome que
também vem sendo citado, po-
rém commenos força, é de Anto-
nio Anastasia (MG), vice-presi-

dente daCasa.Mineiro comoRo-
drigo Pacheco, ele é bem-visto
pelos colegaspor ter trânsito com
diversos partidos, até com os da
oposição, e, aomesmo tempo, ter
uma postura independente em
relação aoPalácio doPlanalto.
Outros seis postulantes à su-

cessão de Alcolumbre fazempar-
te do Muda Senado, um grupo
heterogêneo que reúne parla-

mentares de diferentes partidos.
Em reunião na quinta-feira para
discutir estratégias, os senadores
redigiram um documento que
deve servir como ummanual a
ser seguido pelo candidato, em
casode vitória na eleição.
O nome escolhido pelo gru-

po deve ser apresentado na pró-
xima semana. Até o momento,
os concorrentes são Major

Olimpio (PSL-SP), Jorge Kajuru
(Cidadania-GO), Mara Gabrili
(PSDB-SP), Alvaro Dias (Pode-
mos-PR), Lasier Martins (Pode-
mos-RS) e Alessandro Vieira
(Cidadania-SE). Antes mesmo
da decisão do STF contra a ree-
leição dos atuais presidentes da
Câmara e do Senado, Olimpio e
Kajuru já haviam anunciado
suas candidaturas.

» RENATO SOUZA

A Procuradoria-Geral da Re-
pública (PGR) vai investigar as
novas denúncias sobre o uso da
Agência Brasileira de Inteligên-
cia (Abin) para auxiliar a defesa
do senador Flávio Bolsonaro
(Republicanos-RJ). De acordo
com informações obtidas pelo
Correio, uma notícia de fato, já
instaurada pela instituição, vai
avaliar se foramproduzidos rela-
tórios, pelo serviço de inteligên-
cia do governo, para viabilizar a
anulação das investigações con-
tra o parlamentar.
Flávio é acusado de chefiar

um esquema de rachadinha no
gabinete dele quando era depu-
tado na Assembleia Legislativa
do Rio de Janeiro (Alerj). Os ad-
vogados do parlamentar reuni-
ram-se com o presidente Jair
Bolsonaro; com o ministro Au-
gusto Heleno, do Gabinete de
Segurança Institucional—órgão
que controla a Abin — e com o
diretor-geral da agência, Alexan-
dre Ramagem. O GSI havia con-
firmado o encontro, mas alegou
que os pedidos de colaboração
não avançaram.
Reportagem da revista Época,

publicada ontem, aponta que a
Abinproduziu dois relatórios em
que detalha o funcionamento de
suposta organização criminosa
na Receita Federal que, segundo
a defesa de Flávio, teriam feito
uma devassa nos dados fiscais
do senador. Em um dos docu-
mentos, a finalidade descrita é
“Defender FB no caso Alerj”. En-
tre as sugestões listadas pela
agência estão a demissão de ser-
vidores do Fisco e da Controla-
doria-Geral da União (CGU), ór-
gão responsável pela fiscaliza-
ção da administração pública.
Diante das novas acusações, em
nota, o GSI voltou a negar qual-
quer tipo de colaboração.
Numa ação protocolada no

SupremoTribunal Federal (STF),
a Rede Sustentabilidade pediu
que AugustoHeleno e Alexandre
Ramagem sejam afastados do
cargo. Na peça, o partido alega
que o poder do Estado está sen-
do utilizado para atrapalhar as
investigações relacionadas ao
senador. “A sociedade não pode
ser refém de voluntarismo de
governantes ou de agentes pú-

blicos. O abuso da máquina es-
tatal para atendimento a objeti-
vos pessoais, mais ainda quan-
do são para impedir legítimas
atuações criminais em face do
próprio agente político que está
no poder, é atitude ditatorial,
que contrasta com o Estado de-
mocrático de direito”, diz um
trecho do documento.
A ação foi apresentada emum

mandado de segurança impetra-
do em outubro deste ano, que
questionava o suposto uso da
Abin para proteger Flávio e que
está sob relatoria doministro Ri-
cardo Lewandowski.

Protesto

O Sindifisco Nacional — que
representa os auditores fiscais
daReceita—afirmouqueaAbin
“passou de qualquer limite” ao
produzir relatórios com acusa-
ções a servidores do Fisco. O
presidente da entidade, Kleber
Cabral, disse que a agência agiu
a serviço “de uma causa que
não é republicana” e que a si-
tuação é “inaceitável”.
“Se não bastasse a gravidade

de se ter uma agência de inteli-
gência mobilizada para defen-
der o filho do presidente da Re-
pública, acusado de atos ilíci-
tos, como a rachadinha na Alerj,
não se pode admitir que um ór-
gão de governo busque interfe-
rir num órgão de Estado, prote-
gido pela Constituição Federal,
sugerindo afastamentos de ser-
vidores públicos”, ressaltou.
(Com Agência Estado)

Roque de Sá/Agência Senado
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Maguito em sedação profunda
» RENATO SOUZA

O
prefeito eleito de Goiâ-
nia, Maguito Vilela
(MDB), de 71 anos, apre-
sentou piora no estado

de saúde, ontem. Ele está inter-
nado em razão da infecção por
covid-19 e teve sangramento
pulmonar, de acordo com bole-
tim médico. O político recebe
atendimento no Hospital Albert
Einstein, em São Paulo, desde 27
de outubro. “Na madrugada de
11/12, foi submetido a uma vi-
deotoracoscopia para controle
de hemorragia pulmonar. O pro-
cedimento foi bem-sucedido.

Apresentou instabilidade hemo-
dinâmica com controle no mo-
mento. Segue traqueostomiza-
do, porém, com necessidade de
sedação mais profunda para
possibilitar a adequada ventila-
ção”, diz boletim médico divul-
gado ontem à noite.
Antes da piora, Maguito já

estava respirando com o auxílio
de ventilação mecânica e reali-
zava diálise para garantir o fun-
cionamento dos rins. O presi-
dente do MDB em Goiás e filho
de Maguito, Daniel Vilela, che-
gou a dizer que o pai foi infor-
mado de que havia ganhado a
eleição. O prefeito eleito reto-

mou a consciência em
alguns momentos,
quando a sedação foi
reduzida. “Eu conver-
sei com ele sobre isso,
relatei os últimos
acontecimentos da
eleição, da vitória dele.
Ele deu um sorriso, fez
um gesto afirmativo. Então, on-
tem (quarta-feira), ele demons-
trou uma plena consciência em
relação à eleição e ao fato de ser
o prefeito eleito”, relatou.
O político já testou negativo

para a doença,mas tem seu esta-
do de saúde agravado por seque-
las deixadas pela infecção. O pe-

ríodo de internação com-
preendeu a realização do
primeiro e do segundo
turnos das eleições, além
departe da campanha.

Histórico

Maguito foi diagnosti-
cado com covid em 20 de outu-
bro.Doisdiasdepois, deuentrada
no Hospital Órion, em Goiânia.
Em 27 de outubro, foi transferido
para o Albert Einstein, por deci-
são da família, e internado na
UTI, com75%dos pulmões com-
prometidos.Três dias depois, pre-
cisou ser intubado. Após respon-

der bem ao tratamento, chegou a
ser extubado, em 8 de novembro,
mas teve de voltar ao auxíliome-
cânicoumasemanadepois.
O político perdeu duas irmãs

para o novo coronavírus, num
intervalo de nove dias, em Jataí
(GO). Em 19 de agosto, Nelma
VilelaVeloso, 76, tinha diabetes e
problemas pulmonares, comor-
bidades que agravam o quadro.
Em 28 de agosto, Nelita Vilela,
82, morreu devido às complica-
ções da covid-19. Ela não tinha
doença pré-existente, apesar de
fazer parte do grupo de risco,
por causa da idade. As duas não
moravamnamesma casa.

Quadro do prefeito eleito de Goiânia agravou-se após sangramento nos pulmões. De acordo com boletim médico
do Hospital Albert Einstein, em São Paulo, ele foi submetido a uma videotoracoscopia para controle de hemorragia

Arthur vai para o varejo
PDT e PCdoB foram acionados para tentar evitar que o PSB feche, oficialmente, o apoio ao candidato do

PP, Arthur Lira, e conseguiram, aomenos, arrancar uma recomendação doDiretório Nacional contra o
candidato que tiver o apoio de Bolsonaro. Para quem já estava comumpé na candidatura de Lira, o gesto do
PSB foi um feito e tanto. O líder do PP tem a vantagem, está em campanha há dois anos e, diante da demora
do outro grupo em lançar um candidato, aparece sozinho na estrada.

Com a decisão do PSB, resta ao candidato do Centrão e, por tabela, de Bolsonaro, partir para a busca de
votos no varejo, ou seja, conquistar individualmente os deputados, combase na relação pessoal que
construiu ao longo dos anos. Se conseguir agregarmuitos por aí, está eleito.

Em tempo: o fato de Lira ter a vantagem e boas cartas namão não significa que conseguirá fazer a canastra
real e encerrar a partida. Deputados lembram, ainda, que, da primeira vez emque concorreu a presidente da
Câmara, RodrigoMaia era visto como alguémque sequer chegaria ao segundo turno. Sagrou-se vencedor.
Agora, o grupo do atualmandatário da Casa espera repetir o feito. Afinal, começa a colar a ideia de que Lira é
um candidato do governo, e não da Câmara.

BRASÍLIA-DF
por Denise Rothenburg » deniserothenburg.df@dabr.com.br

RecadoparaCiro/Odiretório do PSB
decidiu deliberar uma candidatura própria
para a Presidência da República em 2022.
Logo, essa história de jogar como PDT na
sucessão da Câmara dos Deputados não
inclui, no pacote, um alinhamento
automático a Ciro Gomes no futuro próximo.

DinheiroparaTraíras/Parece piada,mas
o PLN 29, previsto para votação na próxima
semana, coloca R$ 6milhões para obras na
“BarragemPassagemdasTraíras”, no Rio
Grande doNorte. É o estado doministro do
Desenvolvimento Regional, RogérioMarinho.

Vale lembrar/Traíra, para quemnão
acompanhou atentamente a semana, foi a
forma comqueMarcelo Álvaro, ex-ministro
doTurismo, referiu-se aoministro da
Secretaria de Governo, Luiz Eduardo Ramos,
no grupo deWhatsApp dosministros. Álvaro
acusou Ramos de oferecer a pasta do
Turismo a parlamentares em troca do apoio
a Arthur Lira para presidente da Câmara.

Mandetta volta à cena/Em junho, o ex-
ministro da Saúde Luiz HenriqueMandetta
falava em 180milmortes antes de se ter a
vacina. Comos últimos registros dessa
tragédia, já foram 180.453.

Por falar emvacina.../As cenas estão
registradas e vão virarmote de campanha
presidencial no futuro: nomesmo dia em
que os ingleses aplicavam a vacina contra a
covid numa senhora de 90 anos, por aqui, o
governo inaugurava os trajes (foto) usados
pelo casal presidencial na posse, em 1º de
janeiro de 2019.

Ibaneis versus Baleia

A volta de Celina Leão (PP-DF)
para a Câmara dos Deputados,
nesta semana, foi vista como um
jogo do governador doDistrito
Federal, Ibaneis Rocha, contra o
presidente de seu partido, Baleia
Rossi, pré-candidato a presidente
da Câmara, que contava como
voto do suplente de Celina, Tadeu
Filippelli (MDB).

Ibaneis joga
para o futuro

Celina é considerada voto certo
para Arthur Lira (PP-AL). Para
muitos, foi um sinal claro de que
Ibaneis joga para ter o apoio do PP
quando chegar a hora de
concorrer à reeleição.

Federação sob teste

A disputa pela vacina contra a
covid-19 servirá de exercício para
a Federação brasileira. O
governador de São Paulo, João
Doria, foi o primeiro a correr
atrás de uma vacina e fazer a
ponte com o Instituto Butantan
para a produção da vacina da
Sinovac no Brasil. O governo
federal e muitos outros estados
não tiveram essa iniciativa.
Portanto, não dá para se falar em
confisco de vacinas.

Desdobramentos virão
A postagemdo governador

Ronaldo Caiado, sobre uma
medida provisória sobre
requisição de vacinas, foi lida no
meio político como um recado a
Doria. Algo do tipo, “não conte
comigo em 2022”.
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Segue (Maguito)
traqueostomizado,
porém, com
necessidade de
sedaçãomais
profunda para
possibilitar a
adequada ventilação”

Trecho do boletimmédico

MárioFriassofre
princípiode infarto

INTERNAÇÃO

» AUGUSTO FERNANDES
» VICENTE NUNES

O secretário-especial da
Cultura, Mário Frias, foi sub-
metido a um cateterismo, on-
tem, após sofrer um princípio
de infarto. O procedimento de
emergência ocorreu em Brasí-
lia. Em nota, à noite, a Secreta-
ria de Comunicação da Presi-
dência da República informou
que foram colocados dois
stents no secretário. “Frias con-
tinua internado no Hospital
Santa Lúcia Norte e se recupe-
ra bem”, emendou a nota.
O cateterismo é um exame

feito para analisar problemas
nas artérias coronárias ou nas
câmaras e válvulas do coração.
Nesse procedimento, é possível
saber se há algum tipo de obs-

trução nos vasos sanguíneos
que compõem o sistema circu-
latório que dificulte a chegada
de sangue ao coração.
Durante a semana, Frias

apresentou sintomas caracte-
rísticos da covid-19. Ele, inclu-
sive, suspendeu quase toda a
sua agenda oficial por não es-
tar se sentindo bem. Contudo,
por enquanto, não houve ne-
nhuma confirmação de que o
mal-estar apresentado pelo se-
cretário seja uma consequên-
cia da doença provocada pelo
novo coronavírus.
Pelas redes sociais, Frias rece-

beu o apoio de integrantes do go-
verno e aliados do presidente Jair
Bolsonaro.OministrodasComu-
nicações, Fábio Faria, disse espe-
rar uma boa recuperação. “Dese-
jamos que tudo transcorra bem e

Osecretário-especial daCultura foi submetido a umcateterismo e teve colocados dois stents

que possa retomar, em breve,
suas atividades”, escreveu.
OdeputadoCarlos Jordy(PSL-

RJ) tambémpostou umamensa-
gem. “Desejo melhoras ao meu
amigo e secretário de Cultura,

Mário Frias, que foi internado
após um princípio de infarto e
passa por um cateterismo. Vai

dar tudo certo, irmão. Estou em
oração!”, publicou. “Estimome-
lhoras e uma pronta recupera-
ção. Rezemos por sua saúde”,
acrescentou a deputada Chris
Tonietto (PSL-RJ).
O também deputado Daniel

Freitas (PSL-SC) solidarizou-se
com Frias e pediu oração e pen-
samentos positivos ao seu “ir-
mão da vida”. “Ele passou mal
nesta noite e, neste momento,
passa por uma angioplastia. Eu
sei que vai dar certo e tudo fica-
rá bem. Conto com vocês nesta
corrente, amigos”, disse ele.
“Desejo ao nosso querido secre-
tário nacional da Cultura,Mário
Frias, pronta recuperação! For-
ça! Saúde!”, reforçou a deputada
Bia Kicis (PSL-DF).
Frias tem49 anos. Ator, nasceu

noRiodeJaneiroecomeçouacar-
reiranadécadade1990, nanovela
Malhação, daTVGlobo. Ele assu-
miu a Secretaria Especial da Cul-
tura, subordinada aoMinistério
doTurismo, em junho deste ano.
Antes dele, a titular da pasta era a
atrizReginaDuarte, que ficoume-
nosde100diasnocargo.

Roberto Castro/Mtur

Alan Santos/PR
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GovernadorRonaldoCaiadodivulga, emrede social, queestá emestudohipótesede regular adistribuiçãodos imunizantes viadispositivo
que concentrapoderesnogoverno federal. Informação, passadapeloministrodaSaúde, foi entendida comoconfiscodosmedicamentos

MP para requisitar vacina
incendeia disputa política
» BRUNA LIMA
» MARIA EDUARDA CARDIM

O
governador de Goiás, Ro-
naldoCaiado(DEM),afir-
mou, ontem, que o Mi-
nistério da Saúde deve

editar uma medida provisória
(MP) para tratar da requisição
das vacinas contra a covid-19, vi-
sando “centralização e distribui-
ção igualitária” dosmedicamen-
tos que serão registrados e pro-
duzidos no Brasil. Apesar de a
pasta afirmar que não
confiscará os imunizan-
tes de nenhum estado, a
regulação por meio de
umaMP gerou polêmi-
ca. Especialistas enten-
dem e defendem o pa-
pel centralizador do go-
verno federal, mas uma
requisição, neste mo-
mento, soa como con-
fisco e aprofunda rixas políticas.
SegundoCaiado, a informação

da requisição estabelecida emMP
foi passada a ele peloministro da
Saúde, Eduardo Pazuello, com
quemo governador se reuniu du-
rante a inauguração daMaterni-
dadeCéliaCâmara, emGoiânia.
“Toda e qualquer vacina re-

gistrada, produzida ou importa-
da no país, será requisitada, cen-
tralizada e distribuída aos esta-
dos pelo Ministério da Saúde.
Pazuellome informou isso, aqui,
em Goiânia, hoje (ontem). Ne-
nhum estado vai fazer politica-
gem e escolher quem vai viver
ou morrer de covid”, postou
Caiado emuma rede social.
NoeventoemGoiânia,Pazuello

salientou que“nenhumestado da
Federação será tratado de forma
diferente”. Em nota enviada ao
Correio, o Ministério da Saúde

afirmou que “em nenhummo-
mento semanifestou sobre con-
fisco ou requerimento de vacinas
adquiridas pelos estados” e não
negou a elaboração de umaMP
paraestabeleceros critérios.
Para o governador de São Pau-

lo, João Doria, uma MP que re-
quisite a centralização das vaci-
nas contra a covid-19“demonstra
dose de insanidade”. “Esta pro-
posta é um ataque ao federalis-
mo.Vamos cuidar de salvar vidas
e não interesses políticos”, res-

pondeu Doria, também
via redes sociais, após a
postagemdeCaiado.
Na visão de especialis-

tas, estabelecer as diretri-
zesparaunificar as forças
é uma ação necessária,
mas não viaMP. “A requi-
siçãoépossível,massem-
pre como última alterna-
tiva. Isso alimenta uma

guerra infantil que vem sendo es-
timulada por ambas as partes”,
argumenta o gestor em saúde e
professor da Fundação Getulio
Vargas (FGV) AdrianoMassuda.
O papel de coordenador do

ministério também é defendido
pelo doutor em saúde pública
Flávio Goulart, apesar de não
existir impedimento legal para
que estados emunicípios produ-
zam, compremoudistribuam in-
sumos ou produtos para a saúde
da população, desde que tenham
aval da Agência Nacional deVigi-
lância Sanitária (Anvisa).
“Estamedida provisória só se

tornou imperativa, embora, em
outras circunstâncias, nem fos-
se necessária, porque houve,
desde o início da pandemia,
uma condução absolutamente
incorreta por parte do governo
federal”, criticou.

Associação dos Servidores da Anvisa
(Univisa) publicou uma carta aberta à
população na qual deixa claro que a
agência deve atuar de forma autônoma
e técnica, e que não estar submetida a
interesses de qualquer governo. O
documento vem no momento em que a
independência da autarquia vem sendo
colocada em xeque, devido às suspeitas
de atuação política e alinhamento com
as visões do Palácio do Planalto. “Nós,
servidores da Agência Nacional de
Vigilância Sanitária (Anvisa),
reafirmamos, por meio desta carta
aberta, o caráter técnico e
independente dos trabalhos e das
atividades desenvolvidos pelos
servidores da Agência na promoção e
na proteção da saúde da população”,
diz o texto, divulgado na noite de
quinta-feira.

Anvisa:carta afirma
ação independente

Um programa de vacinação emmassa
contra a covid-19 vai custar cerca de
R$ 20 bilhões para o governo. O cálculo
é do ministro da Economia, Paulo
Guedes. “Se formos partir para uma
campanha de vacinação emmassa,
devem ser mais ou menos uns R$ 20
bilhões”, calculou Guedes, ontem,
durante audiência pública da comissão
que acompanha enfrentamento à
covid-19, no Congresso. O ministro
explicou que tal montante leva em
conta a compra de 400 milhões de
doses –– duas para cada um dos
aproximadamente 200 milhões de
brasileiros ––, por US$ 10 cada.
“Estamos falando de US$ 4 bilhões. São
R$ 20 bilhões”, destacou o ministro,
considerando um câmbio em R$ 5.

Guedes:programa
custaráR$20bi

Semagravantede injúria racial,
6são indiciadosporhomicídio

CASOJOÃOALBERTO

Nodia emque o Brasil atingiu
a marca de 180.437 mortos, ce-
nário que era considerado catas-
trófico, conforme registrou do-
cumento elaborado pela equipe
do entãoministro da Saúde Luiz
HenriqueMandetta, o atual che-
fe da pasta, Eduardo Pazuello,
admitiu que a pandemia “não
acabou” e “prossegue”, ao con-
trário do que dissera, no dia an-
terior, o presidente Jair Bolsona-
ro— para a plateia, afirmou que
estava no“finalzinho”.
“A pandemia não acabou. Ela

prossegue, vamos conviver com
o coronavírus. Vamos chegar
próximo a uma normalidade

quando tivermos as vacinas, os
antivirais que combatemefetiva-
mente a doença”, disse Pazuello,
emGoiânia.
Em Um Paciente Chamado

Brasil – Os Bastidores da Luta

contra o Coronavírus, Mandetta
relata: “Um dos cenários, elabo-
rado pelo médico Júlio Croda,
diretor do Departamento de
Imunizações e Doenças Trans-
missíveis do Ministério da Saú-
de, previa 180 mil mortes caso o
país não adotasse as medidas
necessárias de distanciamento
social e padrões rígidos de hi-
giene e proteção”, lembrou o ex-
ministro, no livro que escreveu

depois de ter sido demitido por
contrariar Bolsonaro.
A equipe de Mandetta traba-

lhava ainda commais dois cená-
rios: odeWandersonOliveira, en-
tão secretário nacional de Vigi-
lância em Saúde, que estimava
“haver entre 60 mil e 80 mil óbi-
tos”; e o do ex-secretário-executi-
vo da pasta, João Gabardo, que
calculava 30mil mortes –– foi ta-
chado como“otimista demais”.
Desmentindo as palavras de

Bolsonaro, a pandemia não dá
trégua. Ontem, foram registrados
6.836.227 infectados pelo novo
corona írus. (MEC e colaborou
Fabio Grecchi)

Pazuello e Caiado na inauguração damaternidade. Governador disse queMPé reação à “politicagem”

par da Silva e o vigilante Magno
Braz Borges, que trabalhavam
no supermercado e agrediram a
vítima, e a agente de fiscalização
Adriana Alves Dutra, que apare-
ce nos vídeos do espancamento
tentando impedir que o ato fos-
se gravado.
Os demais são o também vigi-

lante Paulo Francisco da Silva, do
GrupoVector, eos funcionáriosdo
local Kleiton Silva Santos e Rafael
Rezende, emgraumenordeparti-
cipação no crime. Para a polícia,

Adriana e o outro vigilante pode-
riamter impedidoasagressões.
A partir denecropsia feita pelo

Departamento Médico Legal, o
inquérito também concluiu que
o soldadormorreupor asfixia. Se-
gundo testemunhas, um dos
agressores colocouo joelho sobre
o corpo dele, imobilizando-o e
dificultandoque respirasse.
Mais de 40 pessoas foram ou-

vidas durante a investigação.
Dos seis incriminados, estão
presos Giovane, Magno e Adria-

na. Nesta semana, a Justiça ne-
gou pedido de liberdade provi-
sória do ex-PM temporário.
Responsável pela investigação,

a delegadaRoberta Bertoldo disse
quenãohouvecrimede injúria ra-
cial, porém, a atitude dos agresso-
res ocorreu emdecorrência do ra-
cismo estrutural no país, somado
ao fato de a vítima ter uma condi-
ção socioeconômica inferior, uma
vez que “nenhuma testemunha
foi capaz de detalhar o quemoti-
vouaquela reaçãoviolenta”.

A Polícia Civil do Rio Grande
do Sul indiciou seis pessoas pelo
espancamento e a morte do sol-
dador João Alberto Silveira Frei-
tas, de 40 anos, em uma loja do
Carrefour de Porto Alegre. O ca-
so ocorreu na noite da véspera

do último Dia da Consciência
Negra, gerando uma série de
protestos contra o racismo por
cidades brasileiras.
De acordo coma Polícia Civil,

o espancamento ocorreu por
motivo torpe, causado pelo ra-

cismoestrutural, emboraoagra-
vante de injúria racial não tenha
sido incluído no inquérito. Os
indiciados responderão por ho-
micídio triplamente qualifica-
do. Entre eles, estão o ex-policial
militar temporárioGiovaneGas-

Mais de 180 mil mortos no país

TonyWinston/MS -Ministro da Saúde
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Governo propõe meta
fiscal fixa para 2021

CONJUNTURA / Ideia de se estabelecer umhorizonte flexível para opróximoano foi criticadapor especialistas e pelo TCU, e acabou
deixadade lado.Número edata, porém, aindanão foramconfirmados peloministério,mas espera-se que saiamnospróximosdias

Após uma semana de otimismono
mercado internacional, o Ibovespa pisou
no freio, ontem, e fechou o último pregão
da semana emestabilidade, aos 115.101
pontos. O dólar continua flertando com
umpatamar abaixo dos R$ 5. Amoeda
teve leve alta de 0,16%, vendida a
R$ 5,04. A pausa no otimismo se deu
após notícias desanimadoras vindas da
Europa e EstadosUnidos. NoReino
Unido, a novela doBrexit está longe de
acabar. Umacordo político e comercial
pela saída dos britânicos daUnião
Europeia pode estar fora de questão. Nos
EUA, a expectativa por umpacote de
estímulo à economia permanece,mas
perde força. Isso porque há um impasse
entre republicanos e democratas. O
assunto só deve ser resolvido quando o
presidente eleito Joe Biden assumir a
CasaBranca, em janeiro. No cenário
doméstico, as preocupações comos
rumos fiscais ganharam força após o
relator daProposta de Emenda à
Constituição 186/19 (PEC Emergencial),
senadorMarcio Bittar (MDB-AC),
anunciar que só apresentará seu texto
em2021.

Mercadotemdiade
pausanootimismo

Acabou operíodo da
pandemia, então,
pronto!, acabou o
auxílio emergencial,
que é uma ferramenta
transitória. E vamos
retomar o assunto da
renda,mas sem
confundir como
auxílio”

Paulo Guedes,
ministro da Economia
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» ROSANA HESSEL
» SIMONE KAFRUNI

O
governo decidiu propor
umameta fiscal fixa para
2021 e abandonar a ideia
de meta flexível, propos-

ta que estava sendo criticada
por especialistas e pelo Tribunal
de Contas da União (TCU) —
que deu umparecer criticando a
medida no fim de outubro. A
mudança foi acatada na reunião
da junta orçamentária, na quin-
ta-feira, e a expectativa era de
que o governo enviasse, ontem,
ao Congresso umameta de defi-
cit primário de R$ 232,1 bilhões
para 2021 nas contas do gover-
no central, que inclui Tesouro
Nacional, Previdência Social e
Banco Central. Contudo, o nú-
mero da nova meta e a data ain-
da não foram confirmados pelo
Ministério da Economia.
O objetivo é criar um hori-

zonte para o deficit primário
próximo do que estava previsto
no Projeto de Lei de Diretrizes
Orçamentárias e no Projeto de
Lei Orçamentária Anual, am-
bos de 2021. No PLOA, a esti-
mativa para o rombo nas con-
tas do governo central estava
em R$ 233,6 bilhões, o equiva-
lente a 3% do Produto Interno
Bruto (PIB). No PLDO, a esti-
mativa era de R$ 149,6 bilhões,
ou 1,84% do PIB. “Haverá um
ajuste nesses números”, disse
uma fonte do governo sem
adiantar o valor.
O envio do documento com a

novameta deverá ser formaliza-
do na semana que vem, segundo
fontes da Economia. O relator da
matéria éo senador Irajá Silvestre
Filho (PSD-TO), que, segundo a
assessoria do parlamentar, pre-
tende apresentar seu parecer pa-
ra os próximos dias.
As contas públicas estão no

vermelho desde 2014 porque
as receitas não são suficientes
para cobrir as despesas. Com
isso, o governo vem registran-
do rombos consecutivos, au-
mentando o endividamento
do país, que ser aproxima de
100% do PIB. Pelas estimativas
da Instituição Fiscal Indepen-

dente (IFI), até 2030, o gover-
no ainda deverá apresentar
deficit primário.
Neste ano, devido ao decre-

to de estado de calamidade,
em virtude da pandemia de
covid-19, e da aprovação do
orçamento de guerra, a meta
fiscal foi suspensa por conta
dos gastos emergenciais. Ini-
cialmente se propunha um de-
ficit de até R$ 124,1 bilhões,
mas a previsão da equipe do
ministro da Economia, Paulo
Guedes, é de encerrar 2020
com um buraco de R$ 844 bi-
lhões, o maior da história, nas
contas do governo central.

Alerta do tribunal

Após a decisão do TCU, em
outubro, de apontar que a falta
de meta era um desrespeito à
Lei de Responsabilidade Fiscal
(LRF), especialistas em contas
públicas vinham criticando a
falta de um horizonte. Havia o
consenso de que, se a equipe
econômica insistisse na medi-
da, o presidente Jair Bolsonaro
cometeria crime de responsa-
bilidade fiscal, e abriria o cami-
nho para um processo de im-
peachment.
Em abril, quando o PLDO foi

enviado ao Congresso com a
meta flexível, o então secretá-
rio do Tesouro Nacional, Man-
sueto Almeida, apoiou a medi-
da, mas, hoje, critica que não
esteja fixada. “Tínhamos que
mandar o PLDO, em maio, e,
naquela época, a projeção da
receita ainda era muito maior.
E, sem a projeção correta da re-
ceita de 2020, não tinha como
projetar 2021. Agora, é diferen-
te, porque se tem mais clareza
do cenário de arrecadação. As-
sim, dá para fixar meta”, salien-
tou Mansueto.
Segundo o ex-secretário, ape-

sar da demora para acatar a deci-
são do TCU, técnicos da equipe
econômica estavam caminhan-
do nessa direção. “Quando fize-
ramaPLOA,emagosto, já tinham
umaboaestimativadedeficit pri-
mário para 2021, por volta de 3%
doPIB”, acrescentou.

A LDO é a lei que traça as li-
nhas mestras do Orçamento e,
por isso, precisa ser aprovada no
anoanterior aoexercíciopara en-
trar em vigor. Semela, amáquina
pública correo riscode shutdown

–– a paralisação de todo o Estado
–– logo no primeiro dia de 2021,
por falta de recursos. Sem a LDO,
o governo fica a descoberto, pois
não há a regra do duodécimo
(1/12), prevista em lei para a libe-
raçãode recursos até a aprovação
do Orçamento, de acordo com o
economista José Roberto Afonso,
um dos autores da LRF e profes-
sor do IDP.
Conforme determinação do

presidente do Congresso, Davi
Alcolumbre (DEM-AP), a LDOse-
rá apreciada pelo plenário das
duas Casas no próximo dia 16.
Aliás, a decisão do senador em
marcar a votação da LDO direto
noplenário foi resultado da inde-
finição dos líderes para compor a
mesa da Comissão Mista de Or-
çamento, quenão foi instaurada.

De acordo com o líder do go-
verno no Senado, Fernando Be-
zerra (MDB-PE), os líderes traba-
lhamemumconsensoparaapro-
var a medida sem passar pela
CMO. “O PLDO é muito impor-
tante e é uma prioridade para o
governo”, disse.
As incertezas sobre o tama-

nho do deficit, em 2021, persis-
tem, principalmente sobre ama-
nutenção do teto de gastos —
emenda constitucional que limi-
ta o aumento de despesas pela
inflação do ano anterior — e a
regulamentação dos gatilhos no
caso de descumprimento, pre-
vista pela PEC Emergencial, cujo
relatório só deverá ser enviado
no ano que vem.
O economista-chefe da Austin

Ratings, AlexAgostini, calculaum
deficitprimáriomenorpara2021,
mas não descarta um rombo
maior. “Nossa estimativa éR$ 220
bilhões, porque o governo ainda
tem a chance de fazer um bom
programade privatizações e con-

cessões. Se não conseguir, o defi-
cit vai ser maior, de R$ 300 bi-
lhões”, estimou.
Na avaliação do professor de

Administração Pública da Uni-
versidade de Brasília (UnB) José
Luís Oreiro, diante das sucessivas
crises pelas quais passou opaís, a
previsão de deficit não é umpro-
blema estrutural. “A economia
vai encolher 5% este ano,mas se-
quer tinha se recuperado das cri-
ses anteriores. Então, ainda está
entre 8% a 9% abaixo de 2013,
considerandooperíodode reces-
são”, lembrou.
O grande desafio do governo

será retomar o crescimento aos
patamares de 2013 o mais rapi-
damente possível para aumen-
tar a arrecadação e a reduzir o
rombo das contas públicas, de
acordo com Oreiro. “Sem a re-
cessão e o coronavírus, o PIB,
hoje, seria 5% a 6% mais alto, e
o governo geraria superavit. Is-
so mostra que o problema fis-
cal não é estrutural, mas resul-

tado da recessão e da pande-
mia, duas crises que se sobre-
puseram”, esclareceu. Ele apos-
ta na prorrogação do estado de
calamidade porque “a realida-
de vai se impor”.
Gustavo Bertotti, economista-

chefe daMessem Investimentos,
reconheceuqueomercadobrasi-
leiro estámuito atrelado ao cená-
rio internacional e, se não fosse
isso, os efeitos da nova previsão
de deficit fiscal para 2021 teriam
tido um impactomaior na Bolsa
deValoresdeSãoPaulo (B3).“Ho-
je, temos uma injeção de capital
estrangeiro. Além disso, omerca-
do sente o reflexo da eficácia da
vacina e do estímulo fiscal nos
EstadosUnidos”, disse.
A questão fiscal e o alto endi-

vidamento do país, aliados ao
atraso na agenda reformista, po-
deriam ter impactomuitomaior
na Bolsa e no dólar. “Isso tudo
pesa, mas o fluxo de capital es-
trangeiro está equilibrando os
ânimos”, avaliou. (RH e SK)

Máquina pública sob ameaça de shutdown

Marcelo Ferreira/CB/D.A Press

Envio do documento comanovameta deverá ser formalizado na semanaque vem.Relator damatéria é o senador Irajá Silvestre Filho

GuedesgarantetransiçãosuavedoauxílioparaoBolsa
» MARINA BARBOSA

O ministro da Economia,
Paulo Guedes, disse, ontem,
que o governo pode se valer de
medidas como a antecipação
de benefícios e o diferimento
de impostos para calibrar a
passagem do fim do auxílio
emergencial para o Bolsa Fa-
mília. Foi o que adiantou na
audiência pública que acom-
panha o enfrentamento à co-
vid-19, no Congresso.
“Não descartamos, ainda,

ferramentas que temos dentro
do teto que, inclusive, usamos
antes da PEC de Guerra. Temos
capacidade de antecipar benefí-
cios, diferir arrecadações. Te-
mos várias ferramentas que vão
permitir calibrar a aterrissagem
lá na frente”, salientou.
Antesmesmo de oOrçamen-

to de Guerra permitir a amplia-
ção dos gastos públicos na pan-
demia, o governo federal anun-

crise econômica causada pela
covid-19, o que reduz a necessi-
dade do auxílio emergencial.
“Aterrissa de novo no Bolsa Fa-
mília, no caso de quem já tinha
assistência social, e aterrissa no
emprego informal dos invisí-
veis, que vão voltando à ativida-
de”, comentou.
O ministro admitiu, ainda,

que o debate sobre a criação de
um novo programa social foi
adiadoneste fimde ano,mas não
foi descartado. A ideia do gover-
no é retomar a discussão sobre o
Renda Brasil ou Renda Cidadã
quando as coisas estiveremmais
“tranquilas”.
“Acabou o período da pan-

demia, então, pronto!, acabou
o auxílio emergencial, que é
uma ferramenta transitória
para o enfrentamento da pan-
demia. E vamos retomar o as-
sunto da renda, mas sem con-
fundir com o auxílio emergen-
cial”, salientou.

ciou a antecipação de recursos
de programas como o auxílio-
doença, o Benefício de Presta-
ção Continuada e o 13º salário
de aposentados e pensionistas

para ajudar a população de bai-
xa renda na pandemia. O gover-
no também decidiu adiar o pa-
gamento de impostos, como as
contribuições patronais e pre-

videnciárias, para dar um fôle-
go financeiro aos empresários.
Guedes reforçouquevêaeco-

nomia “voltando emV e criando
empregos”, recuperando-se da

Jefferson Rudy/CB/D.A Press - 27/3/19
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Serviços têm pequeno ganho
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melhorade 15,8%noperíodo,masainda insuficientepara compensarperdade 19,8%, entre fevereiro emaio, provocadapelapandemia
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»JAILSON R. SENA*

O
setor de serviços cresceu
1,7% na passagem de se-
tembro para outubro,
consolidando o quinto

resultado positivo consecutivo e
acumulandoganhode15,8%nes-
te período. O dado é referente à
Pesquisa Mensal de Serviços
(PMS), divulgada pelo Instituto
Brasileiro de Geografia e Estatís-
tica (IBGE), porém o resultado
ainda é insuficiente para com-
pensar as perdas de 19,8% entre
fevereiro e maio, geradas pela
pandemia. O volume de serviços
prestadosseencontra16,6%abai-
xo do recorde histórico, alcança-
do emnovembro de 2014, e 6,1%
inferior a fevereiro de 2020.
Na comparação com outubro

de 2019, o setor desceu 7,4%, re-
gistrando a oitava taxa negativa
seguida. No ano, a queda foi de
8,7%, enquanto nos últimos 12

meses o recuo chegou a 6,8% ––
pior resultado negativo desde o
início da série histórica, em de-
zembrode 2012.
Quatro das cinco atividades

pesquisadas cresceram, com
destaque para Informação e Co-
municação (2,6%). Apenas o se-
tor de Outros Serviços (-3,5%)
registrou taxa negativa nessa
comparação. “O setor (outros
serviços) se encontra acima do
patamar de fevereiro, antes dos
efeitos da pandemia. Essa ativi-
dade vem sendo impulsionada,
principalmente, pelo aumento
das receitas das empresas que
atuam nos segmentos de corre-
toras de títulos, valores mobiliá-
rios e mercadorias, além de ad-
ministração de bolsas e merca-
dos de balcão organizados”, co-
mentou o gerente da pesquisa,
Rodrigo Lobo.
A parte de Transportes (1,5%)

cresceu pelo sextomês consecu-

ParaCNA, comércionãopode ter ideologia
CB.AGRO

» EDIS HENRIQUE PERES*

Nas exportações, é necessário
terpragmatismo; a ideologiapassa
longe.Quemdeixa issoclaroéBru-
noLucchi, superintendente técni-
codaConfederaçãodaAgricultura
e Pecuária doBrasil (CNA), ao co-
mentar as relações comerciais do
Brasil com a China, que vêm so-
frendo arranhões comos ataques
quepersonagens ligados aopresi-
dente Jair Bolsonaro vêm fazendo.
Omaisrecentemal-estarfoiprovo-
cadopelo deputadoEduardoBol-
sonaro (PSL-SP) ao lembrar que o
Brasil aderiu à iniciativa do presi-

dentedosEstadosUnidos,Donald
Trump,de lançarachamadaClean
Networkpara tentar vetar a entra-
dadaempresachinesaHuaweiem
outrosmercados comserviços de
tecnologia5G.
“Em relações comerciais, não

pode haver ideologia. O impor-
tante é a qualidade dos produ-
tos, independentemente de on-
de vêm, seja Estados Unidos,
China, ou qualquer outro país”,
salientou Lucchi, em entrevista,
ontem, ao CB.Agro, uma pare-
ceria entre o Correio Brazilien-
se e a TV Brasília.
Para Lucchi, o país passará

pelo abalo nas relações com a
China por causa da qualidade do
produto que exporta. “Na hora
de vender, conta se estamos en-
tregando um produto de quali-
dade. Não temos parceiros pre-
feridos”, explicou.
Lucchi deu números da im-

portância domercado chinês pa-
raoBrasil.“AChinaconsome,ho-
je, 34% das importações do agro;
a União Europeia, 16%; os EUA
vêm logo em seguida, algo em
tornode 9%a6%.O fundamental
é, realmente, não nos apegarmos
a questões ideológicas”, reforçou.
Ele salientou, ainda, que o en-

dividamento do governo e a falta
de uma reforma tributária são
motivos de preocupação. “O en-
dividamento ficoumuito alto. Pa-
ra o ano que vem, se tem o receio
demuitos cortes serem feitos e o
setor, de certa forma, perder os
benefícios de crédito rural, segu-
ro rural e exoneraçãode cesta bá-
sica, por exemplo. Essa perda se-
rámaléfica não apenas para o se-
tor,mas, também, para a popula-
ção, pois isso representa um ali-
mentomais caro”, alertou

*Estagiários sob a supervisão de
FabioGrecchi

Ana Rayssa/CB/D.A Press

Para Lucchi, qualidade do produto brasileiro supera questão ideológica

tivo, enquanto Serviços Presta-
dos às Famílias (4,6%) atingiu a
terceira alta seguida. Porém, no
ano, acumulam retração de 8,5%
ede 37,7%, respectivamente.

Recuperação gradual

O agregado especial de ativi-
dades turísticas cresceu 7,1% em
outubro ante setembro. O resul-

tado representa a sexta taxa posi-
tiva seguida,períodoemqueacu-
mulou um ganho de 102,6%. No
entanto, ainda precisa avançar
54,7% para retornar ao patamar

de fevereiro, nopré-pandemia.
Segundo o IBGE, as medidas

adotadas contra a disseminação
da pandemia de covid-19 atingi-
ramde formamais intensa e ime-
diata boa parte das atividades do
setor, principalmente o transpor-
te aéreo de passageiros, restau-
rantes e hotéis.
Napassagemdesetembropara

outubro, houvemelhora emtodas
as 12 unidades da Federação pes-
quisadas, comdestaque para São
Paulo (3,6%), Bahia (24,4%), Rio
de Janeiro (6,1%), Minas Gerais
(10,9%) e Rio Grande do Sul
(19,7%). Em relação a outubro de
2019, o volume de atividades tu-
rísticas caiu 33,6%, oitava taxa ne-
gativa seguida,puxadapelaqueda
na receitade empresasqueatuam
nos ramos de transporte aéreo,
restaurantes, hotéis, serviços de
bufê, transporte rodoviário coleti-
vodepassageiros, agênciasdevia-
gense locaçãodeautomóveis.

Aeroporto JK após decretação do isolamento social. Ação contra covid-19 atingiu fortemente transporte aéreo

Fernanda Strickland/Produção
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Pandemia

“Estamos no finalzinho
da pandemia”, afirmou o
presidente Bolsonaro, em
Porto Alegre. Não há dúvida
de que ele não tem amenor
noçãodoqueocorrenopaís,
principalmente, em relação
à saúde pública. Isso, sem
levar emconta a sua incapa-
cidade de estabelecer políti-
cas públicas coerentes com
a realidade nacional, princi-
palmente na área da saúde.
Desdeo iníciodapandemia,
Bolsonaro faz pouco caso
dos danos que o novo coro-
navírus temprovocado à so-
ciedade. Hoje, com quase
180 mil vítimas e mais de 6
milhões de infectados, o
Brasil está atrás só dos Esta-
dos Unidos em número de
óbitos. Os números de ca-
sos e de hospitalização es-
tão crescendo. Empelome-
nos 15 estados, o colapso,
na rede pública, é quase
inevitável. Em vez de inves-
tir na obtenção de vacinas,
com eficácia comprovada,
para imunizar todos os bra-
sileiros, o governo vai gas-
tar R$ 250milhões para dis-
tribuir o ineficaz “kit covid”
(cloroquina, hidroxicloro-
quina e o antibiótico azitro-
micina) nas farmácias po-
pulares. Mas, o Congresso
Nacional, que teriapoderpara conter as sandicesdopresi-
dente, é passivo, o que o torna conivente, com o (des)go-
vernoque só tempromovido retrocessos aopaís.
»Afonso Guimarães,
Noroeste

»Gostariaquealguémmeexplicasseessacontradição:os
pacientes quedesejassemsermedicados comhidroxicloro-
quina,medicamento emuso hámais de 70 anos, superco-
nhecido e estudado, baratíssimo, praticamente semefeitos
indesejáveis, se administradonadose correta e comodevi-
do acompanhamentomédico, teriam que preencher um
termodeconhecimentodoriscoquecorriam,oqual,narea-
lidade, emcincodias, é praticamente zero. Agora, umavaci-
nadesenvolvida emseismeses, casonunca vistonahistória
damedicina, semocomplementodafasedeexperiênciaem
animais, usandonova tecnologia, queninguémpodeprever
emque vai dar, sem ter havido tempopara levantar os efei-
tos colaterais imediatos emuitomenos os tardios, que exi-
gemdedoisa trêsanosdeobservação,podeser tomadasem
nenhumtermode responsabilidade, até passandopor cima
daAnvisa. E, pior, se a pessoa a recusar, será transformada
numpária, semnenhumdireitonaturalnemconstitucional.
Mais grave ainda: isso está sendodecididonãopormédicos
e autoridades sanitárias,mas por políticos eministros do
STF. Se os resultados foremnefastos, qual político ouminis-
trovaiassumiraresponsabilidade?Comotudooqueéestra-
nho, seguindoodinheiro, ascoisas seencaixam.
»Roberto Doglia Azambuja,
Asa Sul

» A confusão está em voga, relativamente à vacina con-
tra a covid-19. João Doria, governador de São Paulo, está
politizando o evento a ponto do governador deGoiás cha-

má-lo de irresponsável e di-
zer que faz charlatanismo.
Determinar umdia de janei-
ro para vacinar parte da po-
pulação de SãoPaulo é o fim
da picada, pois não há nada
de concreto com a vacina
CoronaVac. A Anvisa não
autorizou e, sequer, recebeu
pedido para tal. O governo
federal estica a corda e não
tem, até agora, uma logística
para aplicação de qualquer
que seja a vacina.Oministro
da Saúde está perdido que
nem cego em tiroteio. Num
dia, diz uma coisa e, no ou-
tro, diz outra. Enquanto isto,
o povão fica atordoado e
preocupado coma leniência
governamental.
» JoséMonte Aragão,
Sobradinho

Tecnologia

Ouso exacerbado de tec-
nologia está deixando os se-
res humanos cada vez mais
insensíveis, desumanos, de-
pendentes, descontrolados,
abióticos, dirigidos pormá-
quinas e idiotizados para
questões vitais e essenciais.
Caso todos os computado-
res parem abruptamente, o
mundoentra emcolapso, da
forma que hoje funciona.
Cada vezmais, é valorizado

o dinheiro e o poder, efêmeros, e a vida perde o sentido,
deixandooshomens isolados, perdidos, desesperados, ór-
fãos daMãeNatureza. A tecnologia tornou-se necessária,
mas o excesso e a dependência dela,matam.
»Humberto Pellizzaro,
Asa Norte

Hotel

Ninguém quis comprar o Torre Palace Hotel. O leilão
começouno início domês,masosparticipantesnão se in-
teressarammuito, ao que parece. Isso porque ninguém
deu lance nenhum. Se continuar assim, a população terá
mais uma chance de ver preservadoumpatrimônio histó-
rico, cujo valor para nossa cidade ultrapassa os valores
materiais. OTorre fica no Setor Hoteleiro Norte, no Plano
Piloto, bem no coração de Brasília. Mas, não foram só os
participantes do leilão que deram as costas para aquela
obra de passado brilhante. O hotel está abandonado há
sete anos.Mesmoassim, está custandoabagateladeR$35
milhões. Em pé durante todo esse período, o hotel quase
vira uma instituição de Brasília, não fosse o crescimento
desenfreado da concorrência em seu entorno. Antes, a re-
gião eraumdeserto, até queoTorrePalacemudouapaisa-
gem desértica, que cobria de barro vermelho toda a área.
Então, a edificação luxuosa deunovos ares ao local. Agora,
quase sem dono, resta a insistência da Justiça com novos
leilões, que servirão, aomenos, para pagamento de passi-
vos trabalhistas.
»Arthur de Castro,
Asa Sul

Crisenasaúde
afetaascrianças

>> Sr. Redator
Cartas ao Sr. Redator devem ter nomáximo 10 linhas e incluir nome e endereço completo, fotocópia de identidade e telefone para contato.

E-mail: sredat.df@dabr.com.br
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VENDA AVULSA

Localidade SEG/SÁB DOM
DF/GO R$2,50 R$4,00
MG/RJ/SP R$4,00 R$5,00
TO/MA/CE/PI R$4,00 R$5,00
RN/PB/PE R$4,00 R$5,00
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O posicionamento do franco-senegalês
Demba Ba no episódio de racismo do quarto
árbitro romeno Sebastian Coltescu contra o
camaronês PierreWebó, no jogo desta sema-
na da fase de grupos da Liga dos Campeões
da Europa entre Paris Saint-Germain e Istan-
bul Basaksehir, merece aplausos de pé, prê-
mio presidencial da Fifa e até Nobel da Paz,
se for possível.
O atacante de 35 anos teve coragemdeen-

frentar o ato racista literalmente de frente, co-
moaFifapoucas,ounenhumavez,quis.Dem-
baBanão tinha emmãos aqueles textos pron-
tos da campanha“Say no toRacism” elabora-
dos pela entidademáxima do futebol e lidos
no idiomados capitães das seleções antes dos
duelosdemata-matadaCopa.Eledissenaca-
ra deColtescu o que vinha do fundo do cora-
ção.Semensaio.Muitomenosmontagem.
Apostura firmedoPSGedoIstanbulaotira-

remostimesdecampoemprotestocontraain-
júriadoárbitro foi o augeda resposta imediata
aoepisódioemumacidadeemblemática,Paris.
E comavisibilidademidiáticadomaisbadala-
do torneio continental de clubes domundo.
Portanto,omovimentodeDembaBaeseusco-
legasdeprofissãoéinquestionável.
Questionável é um detalhe que passou

despercebido e diz respeito ao Istanbul Ba-
saksehir e a um jogador brasileiro. O clube
turco, que ganhou repercussãomundial no
episódio de terça, empregouRobinhode 5 de
janeirode 2019 a 10deoutubrodeste ano. Ele
desembarcou no clube condenado em pri-
meira instância por estupro peloTribunal de
Milão . Perdeu também em segunda instân-

cia.O Istanbul é um time sem torcida.Deude
ombros para o estupro coletivo. Sempressão
popular, fez o que o Santos tentou. Contra-
tou.OPeixe foi freadopela opiniãopública.
Por que o Istanbul fechou com um joga-

dor acusado de estupro? Explico a pergunta.
Fundado em 1990, o clube com sede emBa-
saksehir, distrito com 207mil habitantes, é
considerado time do governo. Teve ajuda do
presidente do país, RecepTayyip Erdogan, na
inédita conquista do Campeonato Turco
neste ano. Erdogan é conhecido pelo autori-
tarismo, fundamentalismo religioso e popu-
lismo. Tem discurso ultranacionalista, con-
servador eprezapela tradiçãomuçulmana.O
caso de Robinho contraria tudo isso.Mesmo
assim,Erdoganestáno segundomandato.
O IstanbulBasaksehir eraumtimediscreto

até 2014, quandoErdoganocupavaopostode
primeiro-ministro. Com a ascensão a presi-
dente, o clube prosperou. Foi compradopelo
Ministérioda JuventudeedosEsportes e virou
extensão do governo. Recebeu altos investi-
mentos. Entre eles, Robinho. Contratadopara
ser a estrela, o brasileiro entrou emcampoem
15 rodadas na campanha do título e não fez
gol.Na temporada,25 jogos sembolana rede.
O Istanbul ganhou holofote no episódio

de PierreWebó. Demba Ba fez gol de placa
em defesa do profissional camaronês e o
time turco foi muito além do esperado ao
deixar o campo. Porém, o clube precisa
combater suas mazelas. Dar “asilo” a Robi-
nho foi um pecado. Ignorar a denúncia de
estupro coletivo e o processo enquanto ele
esteve lá é tão grave quanto o racismo.

A
pandemia donovo coronavírus
deixa não só um rastro de luto,
mas de agravamento das desi-
gualdades sociais e econômica
do país. Nos últimos noveme-

ses, desde a eclosãoda crise sanitária, a vi-
dade crianças e adolescentespiorouainda
mais, principalmente, daqueles de famílias
maispobres (classesC,DeE).Ascausas fo-
rama reduçãode renda, o aumento da in-
segurança alimentar e as escolas fechadas.
Éoque revela a segunda rodadadaPesqui-
sa Impactos Primários e Secundários da
Covid-19 emCrianças e Adolescentes, di-
vulgada ontem, pelo Fundo das Nações
Unidas para a Infância (Unicef). Entre as
1.516 entrevistas (igual número ao da pri-
meira rodada), realizadas pela equipe do
Ibope Inteligência, a proporçãodepessoas
trabalhando emnovembro foi superior à
observada em julho último, quando ocor-
reu a primeira rodada do estudo.Nos últi-
mos novemeses, 55% informaramque o
rendimento diminuiu desde o início da
pandemia. Para oUnicef, essamostra deve
representar 88milhões de brasileiros. Nos
domicílios com crianças e adolescentes,
em64%a reduçãoda renda foimaior devi-
do à diminuição do salário de alguémda
família.O reflexoda situação chegouàme-
sa.Mais dametadedos consultados (54%)
tevemenos alimentos para consumir—
umaumento de 0,6 ponto percentual em
relação àprimeira sondagemrealizada em
julho último. Em torno de 20,7milhões de
brasileiros (13%) deixaramde comer por
faltadedinheiro.O impacto foimaiorentre
as classesD e E, nas quais essa proporção
chega a 21%. Entre as famílias que sobrevi-
vem com um salário mínimo, 42% das
criançaseadolescentesnão tiveramacesso
àmerenda escolar, indispensável à segu-
rançaalimentardosquevivememsituação
de vulnerabilidade socioeconômica.“É ex-

tremamente preocupante o cenário de in-
segurança alimentar que a pandemia traz
para crianças e adolescentes. Uma família
que não consegue alimentar adequada-
mente suas crianças está vivendonamais
absoluta privação de direitos. É urgente o
desenvolvimento de políticas públicas di-
recionadasàparcelamaispobre.Elas,mui-
tas vezes, vivememsituações de tamanha
exclusão, que não conseguem ter acesso
aos programas sociais de distribuição de
renda”, afirma Florence Bauer, represen-
tante doUnicef no Brasil. O fechamento
das escolas, medida imposta pelo isola-
mento social para conter a proliferaçãodo
vírus, afetou a aprendizagemde crianças e
adolescentes. Para oUnicef, os estabeleci-
mentos de ensino devem reabrir, com se-
gurança, o quanto antes. Alémdas perdas
do conteúdo escolar, a pandemia afetou,
também, a saúdemental dosmenores de
18anos.Asondagemmostrouque27%dos
entrevistados constataramque os adoles-
centes tiveram insônia ou excessode sono.
Outros 29% apresentaram alteração no
apetite e 8%,menos interesse por ativida-
des rotineiras. No total, 54% das famílias
identificaramalgumsintomarelacionadoà
saúdemental dos adolescentes. As políti-
cas públicas, até agoradesenvolvidaspelos
sucessivosgovernos,não têmsidoexitosas.
A pandemia donovo coronavírus só agra-
vou a dramática situação enfrentada por
51,7milhões de pessoas, ou 24,7%da po-
pulação, que estavam abaixo da linha da
pobreza, com rendamensal de R$ 436 por
pessoadodomicílio.Nessegrupo,háosex-
tremamentepobres, comrendamensal de
até R$ 151, que somam 13,7milhões, ou
6,5%da sociedade. Impõe-se aopoder pú-
blico o desenvolvimento de políticas que
resgatem esse contingente populacional
demiséria, dando-lhe condiçõesdignasde
vidaedeexercícioplenodacidadania.

Cubabloqueia redes sociais e
coloca ativistas emprisão domiciliar.
Afagos da“democracia” cubana.

JJoosséé MMaattiiaass--PPeerreeiirraa— Park Way

A comparação que oRafael Prudente
fez entre usar o ônibus e o avião vai
custar caro a ele: a reeleição em2022.

Lastimável!
SSeebbaassttiiããoo MMaacchhaaddoo AArraaggããoo— Asa Sul

Antes, o brasileiro sonhava comum
carro novo, comumaviagemàpraia...

Hoje, o sonhode consumode
todos é a vacina contra a covid!
WWaasshhiinnggttoonn LLuuiizz SSoouuzzaa CCoossttaa— Samambaia

A internet unifica omundo.
A internet bestifica omundo.

EEdduuaarrddoo PPeerreeiirraa— Jardim Botânico

Desabafo
>>Podeaténãomudarasituação,masalterasuadisposição

DeDembaBa aRobinho

MARCOSPAULOLIMA
marcospaulo.df@dabr.com.br
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ALICE SIMÃO, diretora da escola Kingdom Kids do Lago Sul

Pandemia e a educação infantil

Ainda

» SeuPaulo fazia uma trabalho emumacasa do Lago Sul.
Abriu uma torneira para lavar asmãos.Nãoparava de
elogiar.Mas quebeleza de água. É umaágua leve, sem
cheiro, semcor. Bebeu a águada torneira. E semgosto,
exclamou. SeuPaulomoranoParanoá. A água que recebe
emcasa é do lago.Dizemque é tratada.Temcheiro de
sabonete, cor demel e gosto estranho.

Futuro

» ComaexposiçãonoParquedaCidade, o objetivo do
ministro daCiência,Tecnologia e Inovações,Marcos
Pontes, é promover a troca de ideias entre jovens e
pesquisadores, empresários emilitares. A tecnologia é o
entusiasmoquedeve permanecer para um futuro
promissor.

“A internet é a cenadocrimedo séculoXXI”
CCyyrruuss VVaannccee,, JJrr.., advogado em NYC

A frase que foi pronunciada

Internet e
integridade
das eleições
Vai ficandomais emais evidente e confirmada pelos

pleitos eleitorais, não só no Brasil, mas emmuitos países, a
interação direta entre plataformas digitais e a integridade
dos processos eleitorais. A onipresença da internet, que
muitos acreditavam ser a redenção na liberdade de opinião,
tem sido usada de duas formas, tanto para afirmar princípios
democráticos, quanto para dar apoio a ditaduras. Em outras
palavras, essa é a ferramenta que tem sido largamente usada
para erguer e desestabilizar democracias. Ações de hackers e
propagação de fake news injuriam e difamamuns e
glorificando outros.
Não se trata, aqui, de uma conduta aética e isenta da

internet nas campanhas eleitorais, mas de um
comportamento, por demais observável, de imiscuição
indevida, capaz demudar os rumos políticos até de países
com forte tradição eleitoral. O caso recente das eleições, nos
Estados Unidos, comprova bem essa prática danosa, o que
tem levado os resultados finais dos pleitos a serem
repetidamente questionados na Justiça. Não é por acaso que
a transparência nas eleições, um fator essencial para o pleno
funcionamento domodelo democrático, tem encontrado, na
internet, não um aliado, mas um complicador em potencial.
É bem conhecido também, aqui no Brasil, o

funcionamento dos chamados Gabinetes do Ódio, centrais
autônomas ou diretamente ligadas ao governo, inclusive,
como foi verificado, funcionando dentro do Palácio do
Planalto, com recursos públicos, usando as redes para
denegrir adversários, elaborar listas de indesejáveis e outros
produtos demídia flagrantemente ilegais.
Nos governos petistas, também essa era uma prática

corrente e bastante usada para fortalecer ideologicamente os
partidos de esquerda e demonizar as oposições. Mais uma
vez, é preciso destacar que a internet não está acima do bem
e domal, mas o uso quemilitantes, apoiados pelos diversos
governos, fazem dela torna esse tipo demídia uma arma
contra a transparência e contra a integridade das eleições.
Mesmomedidas legais, como é o caso doNovoMarco da

Internet, recentemente votado, não possui o condão de
colocar a rede dentro de uma linha de atuação ética. Nos
países flagrantemente ditatoriais, como são os casos de
Coreia do Norte,Venezuela, Cuba, China, El Salvador e
outros, essa questão é resolvida, simplesmente, com
desligamento e censura das redes de internet ou seu
banimento parcial ou total. O fato é que a internet tornou-se,
ao longo de sua curta existência, um fator indutor tanto de
tiranias quanto de liberdades.
Controlar, pois, esse tipo demídia é fator hoje de

concentração de poder. A desinformação da população,
principalmente naqueles países onde o analfabetismo já é,
em si, uma arma de dominação, constitui-se numa facilidade
amais para o direcionamento criminoso da vontade eleitoral
pormeio de redes, muitas vezes operadas por robôs e
situadas fora do país, para dificultar seus rastreios.
O pior é que esse tipo nefasto de prática não tem sido

devidamente enquadrado pela Justiça, mesmo empaíses
onde as instituições têm espaço para agir. Aos governos,
sejam eles de que tom ideológico adotem, uma vez
instalados no poder, dificilmente abremmão dessa
ferramenta para diminuir seus opositores.
No Brasil, a questão, sempre sob suspeita das urnas

eletrônicas e a não introdução do voto impresso, tem sido
um complicador amais em todo o processo eleitoral e fator
de desconfiança, principalmente, por parte dos candidatos
que se saíram derrotados. Há, ainda, um oceano virtual a ser
desvendado e ainda nos encontramos na borda d’água.

Ações afirmativas
e o papel da

Defensoria Pública
»MARIVALDODE CASTROPEREIRA, advogado, mestre em direito pela USP, auditor federal, ex-secretário-executivo do Ministério da Justiça

» ARTURANTÔNIODOS SANTOSARAÚJO, bancário, mestre em filologia e língua portuguesa pela USP, especialista em gestão de políticas públicas pela UnB

Surgirão, agora, muitos “candidatos” às próximas eleições em
defesa dos ocupantes dos mercadinhos daW-4. E é preciso,
entretanto, que surja um esclarecimento. Aquilo é um antro de
exploração, onde os produtores são sufocados e o povo escorchado.
(Publicado em 20/01/1962)

História deBrasília

Visto, lidoeouvido
DESDE 1960

CCiirrccee CCuunnhhaa ((iinntteerriinnaa)) //// circecunha.df@dabr.com.br

O
que era essencial virou secundário.
Opalco dos estudos foi desmontado,
dandoespaçoparaumshowarmado
sempúblico, sem artista e sem espe-

táculo. São 253 dias corridos sem a presença
damaioria de alunos em suas escolas. E são
mais de trêsmil horas de crianças estudando
na frente das telas de computador ou iPad,
consumindo umnovo vício: o excesso de te-
las. Semas horas do videogame.
Foi desmontado o formato regular do

curso de aulas presenciais. Assim, o show
armado como nova plataforma híbrida de
aprendizado, que é o on-line misturado
com o remoto, ficou num cansativo vai e
volta, abre e fecha. Sem público interessa-
do, sem artistas motivados e sem o espetá-
culo participativo provocado pelo distan-
ciamento, vive-se, na educação, um clima
de frieza, descaso e omissão. Um caminho
perfeito para a ineficiência.
Opiordessahistória sãoasperguntas sem

respostas definitivas:
—Quando isso tudovai acabar?Onde isso

vai parar?
Pensa-se em uma estrutura que tenta su-

prir o aprendizado,mas se esquece que exis-
tem extremos inconciliáveis. As instituições
públicas e as privadas. Ambas, plenamente
afetadas de formas diferentes. De um lado,
estão os alunos de baixa renda, que depen-
demdas escolas até para comer. De outro, os
alunos inseridos no ensino on-line quase
que 12 horas por dia, correndo para não per-
der o ano.
Pesquisadores alertam que a exposição às

telas de computadores, celulares e tablets
por crianças e adolescentes afeta o sono, a
atenção, o aprendizado, o sistema hormonal
(risco de obesidade), a regulação do humor
(risco de depressão e ansiedade), o sistema

osteoarticular, a audição e a visão.
O que, antes, era “proibido’’, virou aceitá-

vel. Agora, tornou-se até saudável. Estudan-
tes expostos ao uso de telas, emmédia 50%
do seu dia, correm perigo. Afinal, todo ex-
cesso e consumo desordenado de telas e
ambiente virtual causam distanciamento e
males físicos, além de desordem familiar,
resultar em falta de rotina e perda de hábi-
tos saudáveis básicos.
AOrganizaçãoMundial da Saúde (OMS) e

o Fundo das Nações Unidas para a Infância
(Unicef) põem limites: crianças de até 5 anos
podem ser expostas às telas por, nomáximo,
1hora/dia. E criançasmaioresque5anos, no
máximo, 2 horas/dia. Então, o que era reco-
mendado como saudável passa a ser substi-
tuído por esse vilão do ensino remoto que se
instala na vida das crianças e adolescentes,
roubando-lhes o futuro.
O que será dessa geração daqui a alguns

anos? Para onde foram as referências básicas
de estudo, participação de grupo, capacida-
de de se relacionarem, sempre na busca de
encontrar equilíbrio entre escolhas, ações e
consequências?O impacto umdia chega.
A questão inicial volta:
—Onde isso vai parar? Já sãomais de 253

dias corridos sem a presença damaioria dos
alunos emsuas escolas.
—Mais de 3mil horas na frente das telas.
—Mais de 900milhões de estudantes ain-

da longe das salas de aula.
—Quasemeio bilhão de crianças não ti-

veram nenhuma forma de ensino a distân-
cia.
Sem luz do fimdo túnel, algumas certezas

já se concretizaram:
—As escolas nãopodemmais fechar!
—Osalunosprecisamretornaroquantoantes!
— Escola não é um foco de risco para

alunos e colaboradores, desde que toma-
das as precauções e observados os protoco-
los oficiais.
Observa-se que países europeus e esta-

dos americanos, que já enfrentam um no-
vo aumento no número de casos, não co-
gitam no fechamento das escolas. Além
do fator gerencial ou empresarial das es-
colas (muitas já fecharam as portas em
definitivo), os fatos demonstram que fe-
char escolas não é opção relevante para o
combate ao novo coronavírus. Estudan-
tes, nas escolas, estão mais seguros e mais
saudáveis do que em casa.
Evidências cada vezmais fortesmostram

que o ensino presencial não pode ser facil-
mente replicado ou suprido pelo aprendi-
zado on-line. Crianças ausentes das escolas
não significam crianças protegidas. O que
se observa são famílias expondo seus filhos
nas praias, em clubes, shoppings, praças
públicas e até viagens.
Há um comportamento contraditório por

partes de pais e governantes que, por tanto
tempo, privaramalunosde retornaremàs es-
colas,mas osmantêmexpostos emáreas pú-
blicas. Até mesmo em contato com seus fa-
miliares, que continuam circulando para
cumprir cronogramas de tarefas e deveres.
Até quando as crianças poderão esperar?

O tempo urge. Há que se colocar um limite
no eixo desse show. Com a vacina, que pare-
ce estar bem próxima, o essencial não pode
virar secundário. O palco dos estudos há que
voltar incorporando o legado das ações de
quarentena, acrescidas das lições de amor,
cuidado e solidariedade. Dois fatos afloram:
ninguém está a salvo em uma sociedade de-
sigual. E, importante, gentemotivada, mais
bem informada e confiante émuitomais efi-
caz doque gente policiada.

R
ecentemente, a empresaMagazine
Luiza lançou umedital de ações afir-
mativas para a contratação de trai-
nees exclusivo para negros/as. A ini-

ciativa foi fortementeatacada judicialesocial-
mentenasredessociais.Oscríticosà iniciativa
recusam-se a perceber que o acúmulo de ca-
pital proporcionado às famílias escravocratas
permitiu a elas uma série de vantagens que
impactaramdiretamente no desenvolvimen-
to socioeconômicode seusdescendentes.
Eles não admitemqueo sofrimento, a vio-

lência, o extermínio e a exclusãodapopulação
negraemrazãodoregimeescravocrataedora-
cismoimpactaramnodesenvolvimentodessas
famílias e impuseram-lhes desvantagens so-
cioeconômicas fortementepresentesatéhoje.
Entre os algozes da iniciativa, destacam-

se a ação judicial de umdefensor público fe-
deral contra o edital. Na ação, o defensor ale-
gou independência funcional, ofensa aos di-
reitos dos não negros, prática de racismo re-
verso (sic) e negou a dívida histórica da so-
ciedadebrasileira comapopulaçãonegra.
Nummalabarismo jurídico absolutamen-

te desleal e intelectualmente desonesto, lan-
çoumão das referências teóricas que são an-
tirracistas, utilizou os avanços alcançados na
legislação e jurisprudência dos tribunais no
combate ao racismo para atacar a política
afirmativa anunciada peloMagazine Luiza.
Independência funcional exige limites, res-

ponsabilidade e coerência comamissão insti-
tucional doórgão. Racismo reversonãoexiste,
oumelhor, o racismodenegro contra branco
não existe porqueo racismoéúnica e exclusi-
vamentedirecionadoaminorias.Leiturasbási-
caspodemdistinguir asdiferenças conceituais
entre racismo, preconceito e discriminação,
queevitariamuitosdesgastesecríticasinjustas.
A peça jurídica desse defensor ilustra o

preconceito, confusão de conceitos básicos
sobre ações afirmativas, desconhecimento
da história daqueles que negam o racismo
institucionalizado na sociedade e agarram-
se na bandeira dameritocracia para proteger
seus privilégios,muitos deles construídos no
contexto de uma sociedade forjada à base do
racismo, desumanização, violência e escravi-
zação dapopulaçãonegra.
ADefensoriaPúblicapossuiumpapel cen-

tral na defesa dos interesses da população
mais vulnerável e diante do cenário de exclu-
são social e econômica da população negra
existente em nosso país, é inadmissível ver
umdefensorpúblicoatuarde formacontrária

aos interesses da população negra, pois isso
equivale a atuar contra interesses que aCons-
tituiçãomandaaprópria instituiçãodefender.
Quando analisamos diversos indicadores

com recorte racial: violência, letalidade, edu-
cação, emprego, destacando os dados sobre
emprego e renda,mais uma vez a desvanta-
gem socioeconômica fica evidente. Dados da
PesquisaNacionalporAmostradeDomicílios,
Pnad Contínua, do IBGE,mostram que, em
2017, a renda dos brancos era 77%maior do
que a renda dos negros. A desigualdade tam-
bém aparece na ocupação de cargos geren-
ciais. Aproximadamente70%deles sãoocupa-
dosporbrancosemenosde30%,pornegros.
Nodesemprego, a diferença tambémégri-

tante.Apesardeosnegros representaremmais
dametadeda forçade trabalho (55%), eles são
praticamentedois terços (66%)dosdesocupa-
dosedossubutilizadoseamaioriadosqueso-
brevivemnomercado informal de trabalho. A
situaçãodarendarefletediretamentenadistri-

buiçãoda riquezaemnossopaís. Entreos10%
mais ricos, 72% são brancos e 25%, negros. Já
entre os 10%mais pobres, a proporção se in-
verte: 75%sãonegrose23%,brancos.
Diante do enormeabismo racial nopaís, é

mais do que evidente que odefensor público
que ingressou com ação contra o edital da
empresaMagazine Luiza agiu do lado errado
e extrapolouos limites de sua independência
funcional, o que torna inevitável que respon-
dapor seus atos administrativamente.
ADefensoria Pública tempapel central en-

quantoparceiranesta luta.Diversas entidades
ligadas aomovimentonegroeoutraspersona-
lidades apresentaramuma representação à
Corregedoria daDefensoria Pública daUnião
(DPU) contra o defensor. Não permitiremos
quemanifestações preconceituosas demem-
bros da instituiçãomanchemobelo trabalho
queamaioria dosdefensores edefensorasde-
senvolveemtodosopaísemdefesadepolíticas
paraa inclusãoedefesadapopulaçãonegra.
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Eu acho...

CarroatropelamanifestantesemNY
Umamotorista invadiu umamani-

festaçãodomovimentoBlackLivesMat-
ter (“Vidas negras importam”), emMa-
nhattan (NovaYork), e atropelou várias
pessoas,porvoltadas16hdeontem(18h
emBrasília). “Umnúmero indetermina-
do de pessoas ficou ferido. Elas foram
transferidasparavárioshospitais.Nãose
crê quenenhumadas lesões seja poten-
cialmentemortal”, disse à agência Fran-
ce-Presse um porta-voz do Departa-
mento de Polícia deNovaYork (NYPD,

pela sigla em inglês). Até o fechamento
desta edição, nãohavia informações so-
bre o estadode saúdedas vítimas.Tam-
bémnão se sabia se o incidente foi in-
tencionalouumacidentede trânsito.
Umvídeo, divulgadopela coreógrafa

e fotógrafaDinaRegine, noTwitter e no
Facebook,mostra umamulher, algema-
da, colocada emuma viatura da polícia
por agentes. “Fui dar uma caminhada
para relaxar. (…)Nomeu caminhopara
casa,deve terhavidoumanjosobremeu

ombro, porque eu perdi o acidente que
está nonoticiário agora, comváriosma-
nifestantes atropelados por um carro
pertodeminhacasa.Obairroestá fecha-
do agora, com helicópteros. Simples-
mentehorrível”, escreveu.
Segundoa emissoraABCNews, entre

40 e 50manifestantes estavamna área.
“Por favor, evitema regiãoda 3ªAvenida
eda39ªAvenida, emManhattan, devido
a uma colisão automobilística que en-
volveváriospedestres”, tuitouoNYPD.

ESTADOSUNIDOS

Governadores
na geopolítica
da vacina
Como se desenhou desde os pri-

meiros sinais da pandemia no Brasil,
os governos de estado voltam agora a
assumir a linha de frente no próximo
passo do combate à covid: a corrida
pelas vacinas. Parceiros externos e or-
ganismos internacionais já se acostu-
maram a encontrar nos governadores
o principal canal de interlocução prá-
tica comopaís, aomenos desde que o
presidente Jair Bolsonaro lançou ao
mar o seu primeiro ministro da Saú-
de, Luiz HenriqueMandetta.
Foi nesse quadro que instituições

como o Butantan, de São Paulo, movi-
mentaram-se embusca de cooperação
comcentros de pesquisa e laboratórios
de diferentes partes domundo, dema-
neira a assegurar uma fatia nos primei-
ros lotes disponíveis de vacina. O insti-
tuto paulista já recebeu da China insu-
mos para a fabricação da CoronaVac,
assimqueoproduto tiver a certificação
da Anvisa— agência da esfera federal.

Paraná e Bahia, que optaram pela par-
ceria com a Rússia, percorrem omes-
mo caminho para apressar a imuniza-
ção comaSputnikV.Ontem foi a vezdo
Rio Grande do Norte, que optou pela
“vacina chinesa”.
É também embases regionalizadas

que caminha todo o restante da opera-
ção, desde a aquisição de seringas até a
logística para transporte e armazena-
mento das vacinas.Visto de fora, o Bra-
sil se movimenta de maneira seme-
lhante ao que se vê acontecer nos Esta-
dosUnidos, emdiferentes assuntos. No
combateàcovid, emespecial, ambosos
países-continentes lembramuma cen-
topeia cujosmembros caminham com
direção e velocidadepróprias.

Oúltimo a chegar...

No terreno da concorrência direta
entre asmultinacionaisdo setor farma-
cêutico, a movimentação dos últimos
dias indica que a ordem é ramificar os
acordos para entrar o quanto antes na
maior fatia possível de ummercado
potencial de mais de 7 bilhões de al-
mas. Pioneiras na aplicação em larga
escala para o público, a Sputnik V e a
vacina do consórcio Pfizer-BioNTech
tomaramcaminhos inversos.Os russos
começam em casa. A dupla EUA-Ale-

manha faz sua estreia noReinoUnido.
A universidade britânica de Ox-

ford, que desenvolve seu produto
com o laboratório anglo-sueco Astra-
Zeneca, tratou de responder à “inva-
são” de seu território pela americana
Pfizer. E a opção foi por testes conjun-
tos com a russa Gamaleya, “berço” da
Sputnik. A ideia parece ser a oferta de
uma vacina com eficácia mais ampla
e assegurada, uma vez que entrará na
disputa um pouco mais tarde. A vaci-
na de Oxford, como ficou conhecida,
é a aposta do governo Bolsonaro, via
Fiocruz/Manguinhos.

Paciência oriental

A chinesa Sinovac, parceira do Bu-
tantan no desenvolvimento da Coro-
naVac, parece encarnar a percepção
peculiar do tempo que caracteriza o
país de origem. Foco inicial da pande-
mia, a China destoa dos números de
casos da doença e demortes registra-
dos nos EUA, na Índia e no Brasil, que
estão entre as naçõesmais populosas.
E não compartilha a pressa para em-
placar sua vacina.
Com os olhos voltados para o tabu-

leiro geopolítico emmovimento, proje-
tando suas ações para o futuro, os es-

trategistas de Pequim colocam o em-
penho principal em estabelecer cabe-
ças de ponte com longo alcance. No
Brasil,mais doquevenderosprimeiros
lotes de vacina, os chineses se empe-
nham em consolidar uma associação
com futuromais aberto do que a vaci-
naçãocontraovírusdomomento.Com
amesma dose de paciência proverbial,
fincamospés tambémnoMéxico.
E, com isso, já causam dores de ca-

beça nas áreas pensantes do establish-
ment político americano, momenta-
neamente paralisado entre a indiferen-
ça de DonaldTrump para a doença e a
espera pela entrada em cena do suces-
sor eleito, JoeBiden.

Prêt-à-porter

A Rússia deVladimir Putin, do seu
lado, tem como estratégia um estilo
que foi apelidado certa vez por um im-
portante diplomata brasileiro ao prêt-
à-porter. Vender roupa “pronta para
vestir”, em larga escala, foi a fórmula de
sucesso para a indústria francesa da
moda.Tornoumarcas de respeito aces-
síveis a uma faixamuitomais ampla de
consumidores do que a dos habitués
dos ateliês de alta costura.
Ainda no governo Lula, quando o

Brasil relançou a concorrência para o

reequipamento da FAB (Força Aérea
Brasileira), o caça russo Sukhoi des-
pontava entre os preferidos, do ponto
de vista técnico. No entanto, ficou na
primeira etapa da disputa, superado
pelos concorrentes Rafale (França),
F-18 (EUA) e Grippen (Suécia). Saiu
vencedor o último, já no governo Dil-
ma, e as primeiras unidades foram
entregues recentemente à FAB, com
Bolsonaro no Planalto.
Falando sobre a exclusão do

Sukhoi, na fase inicial, uma figura de
destaque no Itamaraty sugeriu que o
mau resultado poderia servir como
“lição” para a Rússia no que diz res-
peito às relações comoBrasil no cam-
po da defesa e da tecnologia. “Eles es-
tão acostumados a desembarcar as
caixas no país importador, mandar os
próprios técnicos paramontar o equi-
pamento, treinar quem vai usá-lo e
só”, explicou. “Se você tiver algum
problema, elesmandamo pessoal de-
les pra verificar e, se necessário, le-
vam de volta para reparar o defeito.”
Na época, aVenezuela vinha de ad-

quirir não apenas os caças, mas um lo-
te respeitável de fuzis AK (o famosoKa-
lashnikov), com a opção de instalar
uma filial da fábrica no país vizinho.
“Com a gente”, observou o diplomata,
“vão terqueaprender a fazerdiferente”.

Conexãodiplomática
por Silvio Queiroz silvioqueiroz.df@gmail.com

ARGENTINA / CâmaradosDeputadosaprova
projetode lei queautoriza interrupçãodagravidez.
Texto será votadopor senadoresnopróximodia29

Aborto
volta ao
Senado

“A verdade é que vivemos uma festa
durante a votação no Congresso.

Havia muitas mulheres de
diferentes idades, inclusive

adolescentes emeninas. Todas
dançando e celebrando. Isso é

muito importante, pois as mulheres
celebram a recuperação da

soberania e da liberdade. Trata-se
de uma vitória não apenas das
mulheres que precisam abortar,
mas também por conta do efeito
simbólico que isso tem sobre todas
as argentinas, por recuperarem o
poder de escolherem e a soberania

sobre os próprios corpos.”

SSaabbrriinnaa CCaarrttaabbiiaa GGrroobbaa,
37 anos, advogada feminista e
ativista da Red deMujeres

» RODRIGO CRAVEIRO

D
epo i s de mais de 20 horas
de debates ininterruptos, a
Câmara dos Deputados da
Argentina aprovou, por 131

votos a favor, 117 contra e 6 absten-
ções o projeto de lei para a legalização
do aborto. O texto foi enviado ao Con-
gresso em 17 de novembro passado
pelo presidente Alberto Fernández. A
partir de segunda-feira, as comissões
do Senado começam a debater o te-
ma— o projeto de lei deverá ser leva-
do ao plenário da Casa no dia 29. Em
9 de agosto de 2018, durante o gover-
no do liberal Mauricio Macri (2015-
2019), o Senado rejeitou um texto si-
milar, por 38 votos contra 31. O atual
projeto autoriza a interrupção da gra-
videz até a 14ª semana, desde que
realizada em um prazo máximo de 10
dias corridos, a contar da data da soli-
citação. A gestante será obrigada a as-
sinar um termo de consentimento.
“O debate é sobre aborto seguro ou

aborto inseguro”, advertiu a deputada
AnaCarolinaGaillard, dacoalizãogover-
nistaFrentedeTodos,duranteasessãona
Câmara. Ela lembrou que, desde 1983,
quase 3milmulheresmorreramemde-
corrência de abortos clandestinos.Mais
de38mil sãohospitalizadaspor abortos
emclínicasclandestinastodososanos.

Em entrevista ao Clarín, a senadora
GuadalupeTagliaferri, favorável à lega-
lização, assegurou que há “melhores
perspectivas” do que em 2018. No en-
tanto, o mesmo jornal sustenta que
uma contagem feita pelos governistas
aponta 34 senadores “verdes” (pró-
aborto), 34 “celestes” (contrários à in-
terrupçãoda gestação) e três indecisos.
Pelas estimativas dos opositores, o pro-
jeto será derrubadopor 36 votos contra
34. Uma terceira projeção divulgada
ontem, no país, indicava empate— 33
votos para cada lado, com cinco sena-
dores indecisos e um licenciado. Para o
senador José Mayans, o projeto de lei
“rompe o Estado de direito, pois viola a
Constituição, os tratados internacio-
nais e o Código Civil”. “Estou a favor
das duas vidas”, desabafou.
Segundo o jornal LaNación, a sena-

dora e ex-presidente Cristina Fernán-
dez de Kirchner designou uma colega
de sua confiança—Anabel Fernández
Sagasti—para trabalhar pela obtenção
dos votosnecessáriospara a aprovação.
Ogovernocontacom41das72cadeiras
no Senado. A deputadaGraciela Cama-
ño também frisou que o texto “é in-
constitucional desde sua origem”, pois
a CartaMagna defende a vida desde a
concepção. “O aborto poderá ser lei,
mas ele jamais poderá ser justo”, disse a
congressista aoLaNación.

Emoção
MartaAlanis, integrantedaorganiza-

ção não governamental Católicas por el
Derecho a Decidir, assistiu à histórica
sessão daCâmara, que começoupouco
depois das 11h de quinta-feira e termi-
nou às 7h30 de ontem. “Quando falta-
vamalgunsminutospara a votação, nós
colocamo-nosdepé, comos lenços ver-
des nasmãos, à espera do resultado. As-
sim que ele foi anunciado, eclodiram
emoções reprimidas. Agitamos os len-
ços, choramos e cantamos”, relatou ao
Correio. “Agora, resta-nos o debate no
Senado. Estamos estudando, uma a
uma, a inclinação de votos dos senado-
res. A Argentina tem a chance histórica
de legalizar e descriminalizar o aborto,
alémde saudar a dívida da democracia
para comasmulheres. Agora, será lei.”
Sabrina Cartabia Groba, 37 anos,

advogada feminista e ativista daRedde
Mujeres, considerou a votação como
“um grande avanço”. “Em comparação
com o debate parlamentar de 2018,
cresceu amargem de votos a favor do
aborto. O processo se fortaleceu bas-
tante”, afirmou à reportagem. “Nós es-
peramos resultadosmuito bons no Se-
nado. A sensação é a de que o aborto

será legalizado antes do fimdeste ano.”
Cartabia destaca que, quando o

Executivo peronista envia um projeto
de lei aoCongresso, aCasaRosada sabe
que tem os votos que precisa. “Não
apresentariamum texto para perder. O
peronismoéumamáquina depoder.”
Jornalista, ativista feminista e im-

pulsionadora do Movimento Ni Una
Menos (contra a violência de gênero),
Mariana Carbajal disse ao Correio es-
perar que o Senado avalize o projeto de
lei que obteve aprovação da Câmara
dos Deputados. “Desta vez, creio que
isso ocorrerá por uma diferença mais
confortável do que em2018. O Senado,
presidido por Cristina Kirchner, apro-
vou todos os projetos enviados pelo
Executivo pormeio daCâmara.”
De acordo com Carbajal, a lei para

a legalização do aborto tem votos fa-
voráveis e contrários em todos os blo-
cos. “Como na Câmara, o oficialismo
certamente fornecerá amaior propor-
ção de votos. A grande diferença em
relação a 2018 é que se trata de um
projeto do governo. Como o presiden-
te enviou o projeto que regulamenta a
interrupção voluntária da gravidez,
ele quer que ela se torne lei e política
pública”, acrescentou.

Comlenços verdes, ativistas celebramresultado: 20horasdedebates, emBuenosAires

Paramédicos socorrem ferido: veículo invadiu protesto do Black Lives Matter

Ronald Schemidt/AFP
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Timothy A. Clary/AFP
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Ciência

Tubo de ensaio Fatos científicos da semana

SEGUNDA-FEIRA, 7

MONTE EVEREST “CRESCE”
Após décadas de debate, o Monte Everest teve sua

altura revisada, depois de um acordo entre China e
Nepal sobre o tema. A envergadura estabelecida para
a maior montanha do mundo, que fica entre os dois
países, é de 8.848,86 metros, segundo o novo cálculo.
O Everest ganha assim 86cm em relação à medida
previamente reconhecida pelo Nepal e mais de
quatro metros na comparação com a altura
divulgada anteriormente por Pequim. A diferença era
motivada pelo fato de que a China media a base
rochosa da monte e não sua camada de neve, que
agora é levada em consideração. O Nepal decidiu
realizar seu primeiro estudo por conta própria diante
de informações que sugeriam que os movimentos das
placas tectônicas, incluindo um forte terremoto em
2015, poderiam ter alterado sua altura.

TERÇA-FEIRA, 8

FÓSSIL DE TIGRE
LEILOADO POR US$ 84 MIL

Um esqueleto de um tigre dentes-de-sabre,
com idade aproximada de 40 milhões de anos, foi
vendido por 84,2 mil dólares em um leilão
organizado em Genebra. Descoberto no ano
passado, em um rancho localizado no estado
americano de Dakota do Sul, o fóssil, de 1,20m de
comprimento e cerca de 40cm de altura, foi
arrematado em umminuto, durante sessão
dedicada à paleontologia. “O comprador é um
colecionador particular suíço”, informou a porta-
voz da casa de leilões, Fanny Moncorgé, sem
revelar a identidade dele. O esqueleto da espécie
de Hoplophoneus, nome científico desse tipo de
grande lince, está 90% completo.

QUARTA-FEIRA, 9

PROTÓTIPO DO HPACEX
EXPLODE DURANTE TESTE

Um protótipo do futuro foguete gigante da
SpaceX, projetado para ser enviado emmissões a
Marte, caiu e explodiu durante um lançamento de
teste na costa do estado americano do Texas. A
empresa, porém, mostrou-se otimista com a
experiência e uma transmissão ao vivo do
lançamento colocou na tela a seguinte
mensagem: “Teste incrível. Parabéns à equipe”.
Fundador da SpaceX e da Tesla, Elon Musk
também comemorou. “Marte, lá vamos nós!”,
tuitou. Segundo ele, o excesso de velocidade no
pouso foi responsável pelo acidente. Musk citou as partes bem-sucedidas do curto trajeto do foguete, batizado de Starship
8, no teste: decolagem, mudança de direção durante o voo e uma trajetória de pouso precisa (antes da explosão final).

QUINTA-FEIRA, 10

NOVOS TESOUROS DO
PALÁCIO DO REI HERODES

Localizado em umamontanha, o Palácio de
Herodes, o Grande, tirano que reinou sobre a
Judeia romana, exibirá ao público, a partir de
amanhã, os novos tesouros desenterrados por
arqueólogos israelenses, após anos de
escavações. Herodium é um sítio arqueológico e
turístico localizado entre Jerusalém e a cidade
palestina de Belém, em uma zona que fica sob
controle civil e militar israelense. Nessa
montanha, o pai do rei Herodes Antipas ordenou a construção de um palácio-fortaleza onde deveria ser enterrado.
Segundo arqueólogos, o soberano, que reinou entre 37 e 4 a.C., decidiu, no fim da vida, mandar enterrar seu palácio
com terra extraída do sopé da própria montanha, o que provocou um efeito inesperado: preservar a estrutura.

Jewel Samad/AFP - 7/2/20

Kirill Kudryavtsev/AFP - 5/12/20

Russos começarama ser vacinados comaSputnik Vhá
uma semana: país afirmaque abordagem temeficácia de 95%

John Cairns/AFP

Fabrice Cofrini/AFP - 1/12/20

Space X/AFP

Menahem Kahana/AFP - 23/11/20

As vacinas têmumadenovírus que carrega
informações genéticas do Sars-CoV-2: sistema
de defesa reage à presença de parte do invasor

Pfizer até terça-feira

O secretário de Saúde dos Estados
Unidos, Alex Azar, estima que a
vacina Pfizer/BioNTech contra a

covid-19 comece a ser administrada
na população na segunda ou na

terça-feira, assim que for aprovada
pelas autoridades reguladoras. O
uso foi recomendado, na última

quinta, por uma comissão consultiva
da Administração de Alimentos e

Medicamentos dos Estados Unidos
(FDA). A expectativa é de que órgão

regulado emita sua aprovação
definitiva “nos próximos dias”. As

doses serão entregues diretamente
aos hospitais e a farmácias, que vão

vacinar inicialmente os grupos
prioritários: residentes de lares de
idosos e profissionais da saúde.

Imunizantesdo consórciobritânicoUniversidadedeOxford/AstraZenecaedo InstitutoGamaleya, daRússia, começarãoa ser testados em
conjuntoaindanestemês.Aexpectativa édequeauniãodas fórmulasgereumaproteçãomaior contrao coronavírus

E
m uma iniciativa inédita
na corrida pela vacina da
covid-19, a britânica Astra-
Zeneca e o Instituto de

Pesquisa Gamaleya, da Rússia,
anunciaram que vão combinar
as duas substâncias em um novo
teste clínico, previsto para come-
çar ainda neste mês. Os dois
imunizantes usam o protocolo
de adenovírus, no qual um mi-
cróbio inofensivo aos humanos
leva informações sobre a proteí-
na spike do Sars-CoV-2 para den-
tro do organismo, estimulando a
produção de anticorpos capazes
de reconhecer ematar o invasor.
“Anunciamos umprograma de

testes clínicos para avaliar a segu-
rança e a imunogenici-
dade da combinação da
ASD1222, desenvolvida
pela AstraZeneca e a
Universidade de Oxford,
e da SputnikV, desenvol-
vida pelo Instituto de
Pesquisa Gamaleya”,
anunciou a unidade da
AstraZeneca na Rússia,
em um comunicado. Os
ensaios clínicos incluirão volun-
tários commais de 18 anos.
Também em comunicado, o

Fundo Soberano Russo, que parti-
cipa no desenvolvimento da vaci-
na, afirmaque propôs, emnovem-
bro, à AstraZeneca o uso de um
dos dois componentes da Sputnik
V.“AAstraZenecaaceitouapropos-
ta (...) de usar um dos dois vetores
da vacina Sputnik V nos testes clí-
nicos adicionais de sua vacina, que
começarão antes do fim do ano”,
indicou o texto. “As combinações
das diferentes vacinas contra a
covid-19podemserumaetapa im-
portante para criar uma proteção
maior”, destacou a AstraZeneca,
explicando que, ao unir duas pes-
quisas, é possível obter uma “res-
posta imunológicamelhor”.
A Rússia afirmou que sua vaci-

na temeficácia de 95%.Atualmen-
te, está na fase três de testes clíni-
cos em 40 mil voluntários. O país

e issopode levarumpoucomaisde
tempo”, declarou à agência France-
Presse (AFP)ThomasTriomphe, vi-
ce-presidentedadivisãode vacinas
daSanofi, queadmitiuumanúncio
“decepcionante”. Os laboratórios
organizarão uma fase de testes
complementares a partir de feve-
reiro, baseados em um estudo re-
cente em primatas não huma-
nos, com uma fórmula de antíge-
nos aprimorada. “Quando injeta-
mos uma forte quantidade de ví-
rus em animais que receberam a
vacina, nós tivemos excelentes
resultados, o que nos dá confian-
ça”, destacouTriomphe.

Campanhas

Onze vacinas estão na última
fase de testes clínicos. Várias já ti-
veram os resultados de eficácia
publicados, como a americana
Pfizer, que trabalha em colabora-
ção com a empresa alemã BioN-
Tech. O Reino Unido autorizou a
administração do produto e ini-
ciou uma campanha de vacinação
na terça-feira. O imunizante da
empresa americana Moderna po-
de receber autorizaçãonapróxima
semana,nos Estados Unidos.
Nesse contexto, a vacina da

GSK e Sanofi pode chegar muito
tarde. “São de três a quatro me-
ses de atraso, mas, no fim das
contas, com mais informações
sobre uma fórmula melhor”, dis-
se Triomphe. As duas farmacêu-
ticas assinaram vários contratos
de entrega, um deles com a
União Europeia, que reservou
300milhões de doses para 2021.
De modo geral, o desenvol-

vimento de uma nova vacina
leva tempo e dinheiro — US$
1,2 bilhão e 10 anos, em mé-
dia, de acordo com especialis-
tas. No caso da covid-19, po-
rém, a pesquisa, estimulada
por um financiamento excep-
cional e por parcerias público-
privadas, derrubou os prazos
tradicionais.

iniciou, na semana passada, a va-
cinação em parte da população. A
AstraZeneca e a Universidade de
Oxford informaram que o imuni-
zante desenvolvido na Inglaterra
temeficácia de 70%, emmédia.

Adiamento

Já os laboratórios Sanofi e GSK,
francês e britânico, respectiva-
mente, anunciaram ontem que a
vacina contra a covid-19 que de-
senvolvememconjuntonão ficará
pronta até o fim de 2021, depois
de resultados abaixo do esperado
nos primeiros testes clínicos. O
programa foi “adiado para melho-
rar a resposta imunológica nas

pessoas mais velhas”,
afirmaram as empresas
emcomunicado.
Os dois laboratórios

esperam disponibilizar a
vacina no quarto trimes-
tre do próximo ano. O
plano original era apre-
sentar um pedido de li-
cença no primeiro se-
mestre de 2021 e distri-

buir um bilhão de doses. A Sanofi,
que está desenvolvendo a vacina
emparceria comaGSK—a forne-
cedora do adjuvante — havia in-
formado, recentemente, que espe-
rava iniciar os últimos testes em
humanosno fimdedezembro.
Os resultados provisórios

dos primeiros testes (fases um e
dois) não atingiram as expecta-
tivas: embora a resposta imu-
nológica em adultos com idade
entre 18 a 49 anos seja “compa-
rável à de pacientes que se re-
cuperaram da infecção por co-
vid-19”, ela é “insuficiente” nos
adultos mais velhos, afirma o
comunicado. Em consequência,
os laboratórios desejam “aper-
feiçoar a concentração de antí-
genos para obter uma alta res-
posta imunológica em todas as
faixas etárias”, completa a nota.
“A fórmula doprodutonão é sa-

tisfatória. É importante otimizá-la,



Novasconversas telefônicasde
Robinho com um amigo, grava-
das com autorização judicial, fo-
ramdivulgadas ontem.O jogador
usa expressões jocosas e depre-
ciativas ao comentar sobre o caso
de estupro coletivo pelo qual foi
condenadoemsegunda instância
pelo Tribunal de Apelo deMilão,
na quinta-feira, confirmando de-
cisão em primeiro grau, de 2017.
Nodiálogo reveladopeloUOLEs-
porte, Robinho ri ao detalhar os
acontecimentos do dia em que
teria participado de estupro cole-
tivo contramulher de origem al-
banesa, em uma boate deMilão.
O episódio é de 2013. As conver-
sas teriam ocorrido em 2014, um
anoapós ter sido acusado.
As conversas, anexadas ao

processo em 18 de novembro pe-
la defesa do jogador brasileiro,
que alega a inocente dele, mos-
tram que Robinho teria aconse-
lhado o amigo Ricardo Falco, que
também teve pena a nove anos
de prisão confirmada nesta se-
mana, a “retornar ao Brasil para
não ser preso” na Itália.
“Cara, você quer um conse-

lho? Não vai nem lá, volta pro

Brasil, pelomenos tu não fica em
cana (risos)”, comentouoatacan-
te com um amigo, cujo nome foi
suprimido. “Se os caras manda-
rem eu ir lá depor, vai ser foda,
vou falar o que pra minha nega?
Vou lá depor pra quê? Oito caras
rangaram a mina... Ó que fase
que eu tô”, teria dito o atacante
emoutra parte da conversa.
A sentença de nove anos de

prisão foi referendadapeloTribu-
nal de Apelo de Milão, que não
considerou procedentes os argu-
mentos dadefesa.Dessa forma, o
atacante fica mais perto de ser
apontado como culpado no caso
de estupro coletivo,mas os advo-
gados do atleta informaram que
recorrerão à Suprema Corte de
Cassação, a terceira e última ins-
tância da Justiça da Itália.

Brasília, sábado, 12 de dezembrode 2020

VÔLEI
Sem vencer na temporada da Superliga feminina,
o Brasília Vôlei volta a jogar fora de casa contra o
Osasco, hoje, às 21h30, no Ginásio Municipal José
Liberatti. O jogo terá transmissão do SporTV. Essa
é a terceira partida do time candango desde o
surto de covid-19 que atingiu boa parte do elenco
e paralisou as atividades por 17 dias. Com cinco
derrotas, o clube ocupa o 11º lugar na
classificação geral, figurando na zona de
rebaixamento da competição nacional.
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FUTEBOL FEMININO Leoas do Planalto eliminam o Tiradentes-PI e confirmam acesso à elite do Brasileirão.
DF terá dois times na Série A1 pela primeira vez. Meta, agora, é conquistar o título inédito da segunda divisão

ROBINHO

“Volta para não ficar em cana”

FIFA THE BEST

DANILO QUEIROZ

Em 2021, o Distrito Federal
será representado em dose du-
pla na elite do futebol feminino
brasileiro. Ontem, o Real Brasí-
lia fez história ao voltar a vencer
o Tiradentes, desta vez por 1 x 0,
no jogo de volta das quartas de
final da Série A2 do Campeona-
to Brasileiro, avançou às semifi-
nais da competição de acesso e
se juntou ao Minas Brasília en-
tre os principais times da cate-
goria no país. No estádio Alber-
tão, em Teresina (PI), o gol que
confirmou acesso das Leoas do
Planalto para a primeira divisão
saiu da cabeça da zagueira Isa-
bela, no segundo tempo.
A conquista do Real Brasília

proporcionou, ainda, um feito
inédito para o futebol feminino
do DF. Na próxima temporada, a
capital terá duas equipes na Sé-
rie A1 pela primeira vez na histó-
ria. Outro representante can-
dango, oMinas Brasília figura na
elite há dois anos. Campeão lo-
cal em 2019, o Leão do Planalto
alcançou o objetivo na primeira
tentativa. Considerando tam-
bém a categoria masculina, a ci-
dade não tinhamais de um time
na divisão principal desde 1979,
quando Gama, Brasília e Guará
jogaramna elite.
No jogo do acesso, o Real Bra-

sília viajou para o Piauí comuma
boa vantagem na bagagem. Na
partida de ida, no último domin-

Precisandomarcar, aomenos,
duas vezes para seguir vivo, o Ti-
radentes voltou para o segundo
tempo disposto a apresentar
mais soluções ofensivas. Os pla-
nos piauienses, porém, foram
frustrados logo aos cincominu-
tos. Demonstrando melhor pa-
drão tático, o Real Brasília foi re-
compensado quando Camila Pi-
ni cobrou escanteio na segunda
trave e Isabelamarcou, amplian-
do a vantagemaurianil.
O gol trouxe aindamais tran-

quilidade àsmeninasdoDF.Com
a goleira Flávia sendo exigida em
rarosmomentos, as LeoasdoPla-
nalto controlaram a partida até
soltarem, de vez, o grito do aces-
so à elite doBrasileirão.
Apesar de ter alcançado o

principal objetivo da tempora-
da ao conquistar a vaga para a
Série A1 do Brasileirão, o Real
Brasília ainda tem uma impor-
tante meta pela frente na divi-
são de acesso. Classificadas às
semifinais da competição na-
cional, as Leoas do Planalto vol-
tam o foco para a disputa do tí-
tulo, com a intenção de repetir
o feito de 2018 doMinas Brasília
e trazer a taça para a capital fe-
deral. O rival, nas semifinais,
será conhecido amanhã, quan-
do Napoli-SC e Juventus-SP se
enfrentam, no estádio munici-
pal de Caçador (SC), com vanta-
gem de dois gols para as catari-
nenses. A outra semi será entre
Bahia e Botafogo ou Ceará.
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Pior ataque da Série A, o Athletico-
PR acendeu o sinal amarelo para a
partida contra o Atlético-MG, às
17h, na Arena da Baixada. Com
quatro pontos de frente do Z-4, o
rubro-negro deve promover as
entradas de Zé Ivaldo e Christian
no time titular. Sete pontos atrás
do líder São Paulo, o Galo terá
Vargas e Savarino no ataque.

Palmeiras
x

Bahia

Palmeiras e Bahia duelam, às 19h,
no Allianz Parque. No alviverde, o
técnico português Abel Ferreira
deve poupar somente quem
apresentar desgaste físico.
Suspensos, Zé Rafael e Lucas

Lima são ausências certas. Ainda
perto do Z-4, o tricolor também
pretende colocar, em campo, o
que tem de melhor no elenco.

Ceará
x

Atlético-GO

Embalado por duas vitórias, o
Ceará aposta no fator casa contra o
Atlético-GO, às 21h, no Castelão. O
Vozão terá de superar a ausência de
Vina, artilheiro e garçom do time
no Brasileirão. O Dragão tem

tendência de mudanças por melhor
rendimento. Com desempenho
abaixo, o setor ofensivo do time
deve ser o mais modificado.

Athletico
x

Atlético-MG

No Grêmio, o Brasileirão está em
segundo plano frente aos

confrontos das quartas de final da
Libertadores contra o Santos. O
técnico Renato Gaúcho levou

somente seis titulares para o jogo
contra o Goiás, às 21h, na Serrinha.
O Esmeraldino foca na vitória em
casa para chegar à segunda vitória
seguida para deixar a lanterna.

Inter
x

Botafogo

Eliminado da Copa do Brasil e na
Libertadores, o Inter só tem o

Brasileirão pela frente. Às 19h, o
Colorado recebe o Botafogo. O time
gaúcho terá quatro desfalques por
lesões ou convocações para a

Seleção Sub-20. Com a corda do
Z-4 no pescoço, o alvinegro busca
desesperadamente a vitória, mas
terá de lidar com cinco ausências.

Goiás
x

Grêmio

O Cruzeiro deu um salto e tanto
para longe da zona de

rebaixamento da Série B do
Campeonato Brasileiro. Ontem, o
time celeste venceu o Vitória, por 1
x 0, em Salvador, e chegou aos 28
pontos, abrindo 10 do Z-4 da
competição de acesso. O gol da

vitória do time mineiro foi marcado
pelo zagueiro Ramon, de cabeça.

Vitória
0 x 1

Cruzeiro

go, no Defelê, naVila Planalto, a
equipe aurianil havia vencido o
Tiradentes, por 2 x 0, e podia per-
der por até um gol de diferença.
Emcampo,asLeoasnãodemons-
traram, emnenhummomento, a
intenção de jogar com o regula-

mento debaixo do braço. Apre-
sentando um futebol maduro no
Albertão, soube se comportar
coma vantagem.
Prudente nas ações ofensivas

e consistente defensivamente, o
Real manteve a bola sob seu do-

mínio e aproveitou a ansiedade
demonstrada pelas jogadoras do
Tiradentes para controlar a parti-
daemoldar as açõesao seuestilo.
Isso, porém, fez com que o con-
fronto tivesse emoções concretas
apenas nos últimos minutos do

primeiro tempo. Aos 42, Dani Sil-
va tentouumgol olímpico e acer-
tou o travessão doTiradentes. No
minuto seguinte, Vilma respon-
deu para as donas da casa e ca-
rimbou o poste do Real Brasília
emcobrança de falta.

Fora da lista de finalistas do
prêmio FifaThe Best após levar o
PSG ao vice na Champions Lea-
gue, Neymar mostrou descon-
tentamento, ontem, com as indi-
cações de Lewandowski, Messi e
CristianoRonaldo aoprêmio ofe-
recidopela entidade.
“Já que não deu certo no fute-

bol, partiu basquete. Já desisti do
basquete. Virei gamer”, ironiza
Neymar nas redes sociais.
O atacante brasileiro estava

entre os 11 indicados. A escolha
da lista inicial é feita por ex-joga-
dores e treinadores do Fifa Le-
gends. A partir daí, a votação se
inicia comquatro colégios eleito-
rais: capitães e treinadores das
seleções nacionais, jornalistas
dos países afiliados à Fifa e o pú-
blico, que vota na internet. Cada
grupo tem 25% de peso na esco-
lha domelhor domundo. Messi,
CR7 e Lewandowski foram os
mais votados na eleição da Fifa.

SÉRIE D

Brasiliense
mira oitavas
Recém-chegado ao Brasilien-

se, o técnicoVilsonTadei estreia,
hoje, comumadecisão pela fren-
te. Às 16h, o time amarelo recebe
o Real Noroeste-ES, no Serejão,
na partida de volta da segunda
fasedaSérieDdoBrasileirão.De-
pois de empatar por 1 x 1 na ida,

o Jacaréprecisadevitória simples
para avançar às oitavas. Em caso
de novo empate, a vaga será defi-
nida nos pênaltis.
Antes da decisão, Tadei teve

quatro dias de trabalho para co-
nhecer os novos comandados.
No primeiro deles, observou os
reservas em campo emum jogo-
treino.“OBrasiliense tem jogado-
res com os quais já trabalhei e
eles vão passar aos companhei-
ros aminhamentalidade de jogo.

A adaptação será fácil para que
possamos fazergrandeatuações”,
ressalta o treinador.
Para a estreia, Tadei não con-

tará com dois titulares. Com le-
sões no joelho e na coxa, o za-
gueiro Breno Calixto e o volante
Bruno Lima estão vetados. O ata-
cante BrunoNunes foi relaciona-
dopela nova comissão técnica.
O Gama, outro representante

doDF,receberáoGoianésia,ama-
nhã, às 16h, noBezerrão.

Neymar detona a premiação “Já que não deu

certo no futebol,

partiu basquete.

Já desisti do

basquete.

Virei gamer”

NNeeyymmaarr,,
ironizando a ausência na
disputa do prêmio de

melhor jogador do mundo
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Napartida de ida, time candangohavia vencido por 2 x 0.No jogo do acesso, Leoas doPlanalto souberamcontrolar vantagempara chegar à elite

Eduardo Ronque/Real Brasília

OO nnoovvoomundoReal

Paul Ellis/AFP

Grampeado, Robinho teve novas escutas telefônicas divulgadas ontem
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Pacientes tiveramexamespositivospara covid-19em intervalo igual ou superior a90dias, segundoaSecretariadeSaúde. Laboratóriode
referênciadaFiocruz faráanálisepara confirmaroudescartar as suspeitas; nãohádatadefinidaparaqueos resultados sejamdivulgados

Três suspeitas de
reinfecção no DF
» MARIANA MACHADO

E
nquanto oDistrito Federal se-
gue registrandoaumento grada-
tivo nos casos diários de infec-
çõespor covid-19, cresce apreo-

cupação comos riscos de reinfecção em
pacientescurados.ASecretariadeSaúde
aguarda conclusãodas investigações de
trêsmoradores doDF com suspeita de
nova contaminaçãopor coronavírus. As
amostras serão analisadas pelo Labora-
tório deVírus Respiratórios e do Saram-
po, do InstitutoOswaldoCruz, noRiode
Janeiro. A unidade é referência nacional
emdiagnóstico epesquisa sobre o vírus.
Os resultados serãodivulgadosnospró-
ximos dias peloMinistério da Saúde e a
reinfecção só será confirmada se forem
identificadasgenotipagensdiferentesdo
vírusSars-CoV-2.
A Secretaria de Saúde informou que

não pode dar detalhes dos pacientes,
mas destacou que todos apresentaram
dois resultados positivos para covid-19
emum intervalo igual ou superior a 90
dias. As primeiras infecções acontece-
ram entre junho e agosto; e a segunda,
entre o fim de no-
vembro e o início
de dezembro. De
acordo com o pro-
tocolo do Ministé-
rio, isso fazcomque
os casos tornem-se
suspeitos de rein-
fecção. Os exames
de RT-PCR foram
coletados pelo La-
boratório Central
de Saúde Pública
(Lacen-DF).
Emnota oficial, o Instituto Oswaldo

Cruz (IOC/Fiocruz) disse que apenas o
Ministério da Saúde semanifestará so-
bre o assunto. Por sua vez, o órgão fe-
deral não deu datas para os resultados
dos laudos, mas afirmou que recebeu,
até omomento, 58 notificações de ca-
sos suspeitos de reinfecção de covid-19
emnove estados brasileiros. “Até omo-
mento, apenas um caso de reinfecção
foi confirmado no país”, ressaltou a
pasta. Trata-se de uma mulher de 37
anos, profissional da área de saúde e
moradora de Natal, no Rio Grande do
Norte.“Ela teve adoença em junho, cu-
rou-se e teve resultado positivo nova-
mente emoutubro—16dias depois do
primeiro diagnóstico.”
Quem teve a doença lembra das

complicações e teme a chance de pas-
sar por elas novamente. Em agosto, a
manicure Sarah Lopes, 35 anos, e três
pessoas da família dela levaram um
susto após se infectarem. “Tivemos
sintomas de febre, dor no corpo, perda
de olfato e de paladar. Ficamos com
medo, pois não sabíamos como cada

um reagiria ao vírus. Graças a Deus, fi-
camos bem e nos recuperamos”, afir-
ma. “Agora, estamos cuidando aomá-
ximo para não corrermos o risco de
umanova infecção.Afinal, éumadoen-
ça misteriosa. Não podemos nos des-
cuidar.”

Avanço

O boletim epidemiológico divulga-
do, ontem, pela Secretaria de Saúde
mostra que o DF tem 237.945 casos
confirmados, dos quais 4.051 evoluí-
ramparamorte(1,7%)e226,3mil (95%)
se recuperaram. Nas últimas 24 horas,
a pasta contabilizou 831 novas ocor-
rências e oito óbitos. Do total de fatali-
dades, 3.458 pacientes apresentaram
alguma comorbidade, o que corres-
ponde a 85,4% do total. Ainda de acor-
do com os dados apresentados, a taxa
de transmissão do vírus é de 0,93.
Ovalor indicaria queapandemia es-

tá contida. Contudo, uma pesquisa di-
vulgada pela Companhia de Planeja-

mento do Distrito Federal (Code-
plan/DF), nesta semana, aponta que o
fator R0 estaria em1,16, indicandoque,
caso tudo se mantenha nas mesmas
condições, emumasemanapodehaver
aumentode16%nonúmerode infecta-
dos. Em um comparativo entre as pri-
meiras semanasdenovembroedezem-
bro, as confirmações de covid-19 do-
braram, indo de 2.181 nomês passado,
para 2.585. Nomesmo período, tam-
bémhouve aumento de 10%nonúme-
ro demortes, sendo 50 na primeira se-
manadenovembro e 55 emdezembro.
Outro número preocupante é o coe-

ficiente de mortalidade. O DF é a se-
gunda unidade da federação com o
maior índice. Com 132mortes a cada
100mil habitantes, está atrás apenasdo
Rio de Janeiro, que temmédia de 134
mortes por 100mil habitantes. Apesar
disso, a taxa de letalidade da capital é
dasmaisbaixasdopaís. EnquantooRio
de Janeiro lidera o ranking com taxa de
6,23%, oDF indicou taxa de 1,7%. Ape-
nasTocantins (1,42%), Amapá (1,35%),

Roraima (1,15%), e Santa Catarina
(1,01%) apresentaram valores meno-
res. Nacionalmente, o DF é o 11º em
número de casos confirmados, e 17º
para novos registros diários.
A Codeplan analisou,também, a

evolução da pandemia nas regiões ad-
ministrativas, e concluiu que Plano Pi-
loto, Taguatinga, Águas Claras, Ceilân-
dia, Guará e Sobradinho registraram
maior número de notificações nas últi-
mas duas semanas. Já as que tiveram
mais óbitos foram Plano Piloto, Guará,
Gama, Ceilândia, Taguatinga, Brazlân-
dia e Planaltina. Sol Nascente e Pôr do
Sol são as regiões commaior propor-
ção de óbitos em relação ao total de in-
fectados (4,15%), e Águas Claras teve a
mais expressiva evolução de casos,
com 9,8mil por 100mil habitantes. No
Entorno do DF, Valparaíso de Goiás
tem o maior número de infectados
(7.790), seguido de Luziânia (6.790), e
Águas Lindas (4.277).

ColaborouBárbara Fragoso

ODistrito Federal segue liderando o
ranking das unidades da federação
commaior porcentagemda população
infectada pelo vírus Sars-CoV-2. Um
estudo divulgado ontem, feito em con-
junto por professores da Universidade
deBrasília (UnB),UniversidadeFederal
de São Paulo (Unifesp), Instituto Fede-
ral de Educação, Ciência e Tecnologia
da Bahia (IFBA), Universidade Federal
de São João del Rei (UFSJ), e Universi-
dade do Estado da Bahia (Uneb), con-
cluiu que 24% da população tiveram
contato com a doença. Com isso, o nú-
mero real seria três vezesmaior do que
os dados oficiais mostram. Apenas o
Rio de Janeiro teve igual porcentagem.
Os pesquisadores também avalia-

ram o número de novos casos nos últi-
mos sete dias e concluíram que o DF

teve 186 ocorrências para cada 100mil
habitantes. Tarcísio Rocha Filho, físico
do Núcleo de Altos Estudos Estratégi-
cos para o Desenvolvimento da UnB e
um dos pesquisadores participantes
do levantamento, explica que a pande-
mia, no DF, está em expansão. “No
mundo foi assim e, quando veio a se-
gundaonda, foipior, porqueaspessoas
relaxaram, criando condições para isso
acontecer”, avalia. “A situação se dete-
riorou de vez. Aqui, noDF, tivemos cer-
ca de 80 casos novos para 100mil habi-
tantes por semana para cada 100 mil
habitantes.Hoje, sãodaordemde180.”

Projeções

Oestudo fez projeçõesparaopaís, a
partir da chegada da vacina, conside-

rando 250 milhões de doses disponí-
veis, sendo duas aplicadas por pacien-
te. Também considerou uma eficácia
de 95%, e imunidade permanente, al-
cançada 30 dias após aplicação das
duas doses. Tendo início pela faixa etá-
ria de 80 anos, avançando após a imu-
nização do grupo, para as faixas se-
guintes, emordemdecrescente.
Em um cenário sem a vacina, e da-

das as presentes condições de isola-
mento social, a previsão é de quase 800
mil mortes, no Brasil, até outubro de
2021. Com políticas mais severas de
isolamento, esse número cai para a
metade. Com vacinação a partir de 15
de janeiro, as mortes, em outubro de
2021, estariamnaordemde600mil.Do
mesmomodo, commedidas de isola-
mentomaiores, a projeção cai para um

poucomais de 200mil mortes. Em um
cenário sem vacina, nem quaisquer
medidas de segurança sanitárias, as
mortes, em janeiro de 2022, podem
chegar a 1,2 milhão. Para janeiro de
2023, os pesquisadores fazem proje-
ções de 1,4milhão de óbitos por covid-
19 em todooBrasil.
NoDF, aCâmara Legislativa aprovou

projetode leiqueestabeleceprazode30
dias para que o governador Ibaneis Ro-
cha (MDB) apresente umplanodistrital
devacinaçãocontracovid-19.Apropos-
ta é de autoria de vários distritais que se
uniramemtornodo tema.Oprojeto se-
gue, agora, para sanção de Ibaneis. O
emedebista afirmou, emalgumas opor-
tunidades, que seguirá oplanonacional
aserdefinidopeloMinistériodaSaúdee
queoGDFestarápreparado.

24% da população do DF se infectaram

José David Urbaez,
infectologista e diretor científico da
Sociedade de Infectologia doDF

A reinfecção por covid-19 está se
tornando algomais comum?Quais
as chances disso acontecer?
Não podemos dizer que seja uma

característica comum para covid-19.
Mas, estamos falando de uma pande-
mia, ou seja, um fato dinâmico. Tudo
pode se modificar radicalmente em
quatro a cinco meses. A reinfecção é
um fato descrito e publicado. Não há
dúvidas de que ocorre, mas a dimen-
são parece ser esporádica. No Brasil,
temos um cenário de altíssima trans-
missão. Se a reinfecção fosse uma ca-
racterística marcante, teríamos visto
saltando aos olhos.

Quem já foi infectado pode relaxar
ou deve continuar tendo cuidados?
Não deve relaxar de forma algu-

ma. Essa confirmação da reinfecção
— que, com certeza, a gente não está
conseguindo descrever melhor, por-
que precisa de muito refinamento
científico e tecnológico — deve
acontecer bemmais do que estamos
vendo. É um grande alerta para pes-
soas que já tiveram covid-19. Inclu-
sive, temos notícias de pessoas que
foram a óbito na reinfecção. Não é
para confiar que, por ter tido coro-
navírus, você tem um passaporte de
imunidade porque existem muitos
recortes que não sabemos. Não sa-
bemos quanto tempo dura a imuni-
dade, nem como ela varia de uma
pessoa a outra. É preciso continuar
se protegendo.

Emcaso de reinfecção, esse vírus
virámais forte do que numa
primeira ocorrência?
Dos casos descritos, você tem todo

tipo de efeito: quadros mais brandos,
ou assintomáticos, e desfechos mais
graves. Há ocorrências mais tardias e
mais precoces.

OMinistério da Saúde afirmaque,
para ser confirmada a reinfecção, é
preciso identificar, nas amostras,
enotipagens diferentes do vírus
Sars-CoV-2. O que isso quer dizer?
O exame RT-PCR pode detectar o

material genético do vírus por sema-
nas e até meses. Como saber que
aquele segundo teste positivo real-
mente é uma reinfecção e não um re-
síduo do primeiro episódio? Tem de
pegar aquele material e fazer o se-
quenciamento viral dos dois episó-
dios. Esse procedimento é muito la-
borioso e disponível apenas nos la-
boratórios de referência de pesquisa,
que são muito poucos. O vírus tem
em torno de 30 mil pares de base.
Tem de ver todos, porque não há
uma região isolada que possa fazer a
diferenciação. Isso requer uma pla-
taforma muito complexa, do ponto
de vista técnico-científico. É um pro-
cedimento muito demorado, que le-
va uns quatro dias ou mais.

Quatro perguntas
para

Segundo pesquisa daCodeplan, taxa de transmissão da covid-19 indica tendência de crescimento de casos

Minervino Júnior/CB/D.A Press

Ana Rayssa/CB/D.A Press
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Hospital
oncológico
sairádopapel

SAÚDE / Licitaçãopara construçãoda
unidade foi concluída. Estruturapermitirá
atendimentode9mil pacientesanualmente

» DARCIANNE DIOGO

A
construção do Hospital
Oncológico de Brasília,
projeto que se arrasta há
anos, começará a sair do

papel. O resultado da licitação foi
divulgado onteme a empresa En-
deal Engenharia eConstruções fi-
caráàfrentedaobra.Aunidadese-
rá erguida em um terreno de 40
milmetros quadrados ao lado do
Hospital daCriança, no SetorNo-
roeste, e terá 172 leitos. A expecta-
tivaédequepossamserrealizados
aténovemil atendimentosanuais.
OHospital Oncológico de Bra-

sília será o primeiro com essa es-
pecialidade noDF. A obra deve ter
duraçãode 36meses e será fiscali-
zada pela Novacap. “É uma obra
importantíssimaque atende aum
anseio da população de Brasília,
termos umhospital especializado
emoncologia. Será o primeiro da

região, uma unidade de ponta. O
governador Ibaneis Rocha atende
a uma reivindicação antiga da ci-
dade”, afirmou o presidente da
Novacap,FernandoLeite.
Serão 172 leitos disponíveis,

sendo 152 de internação e 20 de
unidade de terapia intensiva
(UTI), alémdeconsultóriosmul-
tidisciplinares, alas para trata-
mento de quimioterapia, radio-
terapia, medicina nuclear, en-
doscopia e salas de cirurgia con-
jugadas. Exames de imagem, co-
mo mamografia, ultrassom e
raios X, também poderão ser
realizados no local.
Emmaio, a Companhia Urba-

nizadora da Nova Capital (Nova-
cap) tinha publicado o primeiro
edital de licitação para a contra-
tação da empresa. No entanto, o
projeto arquitetônico não aten-
dia a todos os requisitos exigidos
pela Caixa e precisou passar por

adequações. O certame, então,
foi suspenso. Apenas no final de
julho, a licitação foi retomada e
umnovo edital foi lançado.

Recursos

A empresa Endeal Engenharia
apresentou omenor preço global,
no valor de R$ 99.965.265,47, pro-
posta 16%abaixodo valor estima-
do, que era de R$ 119.772.956,37.
Os recursos que serão destinados
à obra são doMinistério da Saúde
e foramdisponibilizados viaCaixa
EconômicaFederal.
Agora, para se concretizar co-

mo vencedora e assinar o con-
trato de construção do hospital,
a empreiteira deve apresentar
toda a documentação. Para o
anúncio oficial, a empresa deve-
rá estar devidamente regulari-
zada e apresentar todas as certi-
dões exigidas no edital.

EIXOCAPITALEIXOCAPITAL

Acompanheacoberturadapolíticalocalcom@anacampos_cb

ANAMARIACAMPOS/anacampos.df@dabr.com.br

Natal iluminado
Reprodução/Agencia Brasília

Oqueéprioridade, agora, nosegundo
mandatoà frentedo MPDFT?
Vamoscontinuar trabalhando

pelamodernizaçãodoMPDFTepelo
fortalecimentodaatividade
investigativa.Temosprojetos
importantesnaáreadeciênciade
dadosenovas tecnologias.Com
inovação, criatividade,usode
estatística e compartilhamentode
dados, seráumagestãovoltadaaos
anseiosda sociedade, ao
acompanhamentodepolíticas
públicas emdiversas áreas eao
combate, cadavezmais efetivo, da
criminalidade.

Apandemiamudoumuitoosplanos
iniciaisdegestão?
Nãomudou.Naverdade,nossa

atuação seamplioue fomos
compelidosa trabalhar aindamais.
Fizemosadaptações,migramosde
umatendimentopresencial parao
virtual emtodasaspromotoriasde
Justiça.Aumentamosovolumede
atendimentoàpopulação,pormeio
daOuvidoria, em41%.Onúmerode

manifestações, emprocessos,
cresceu118%duranteapandemia,
quandocomparadoaomesmo
períododoanopassado.

OtrabalhodoGaecoedoCI será
incrementado?Aequipe continuaa
mesma?
Sim. Essas áreas foram

reestruturadas e receberam reforço
de pessoal, orçamento e
tecnologia. Fizemos parcerias com
órgãos públicos que atuamna área
investigativa para
compartilhamento de informações
e troca de experiências.
Implantamos sistemas de
integração de dados e
descentralizamos o acesso à
informação, o que agiliza o
trabalho de todos os promotores
doMPDFT. Os resultados estão aí e
sãomuito bons.

Otrabalhoda força-tarefadecombate
àcovid-19 temsurtidoefeito?
Comcerteza.Mas, infelizmente,

ainda dependemos de uma vacina

que, esperamos, chegue
rapidamente. Umadas vitórias da
força-tarefa, por exemplo, foi a
transparência das informações
divulgadas peloGDF sobre a
disponibilidade de leitos deUTI nas
unidades de saúde.Mas, hámuitas
outras.Temos umgrupo demais de
40 promotores e procuradores que
se dedicam incondicionalmente a
esse trabalho.

Enaáreadedireitoshumanos?O
MPDFTtematuado?
Temosatuadoemdiversas frentes.

Emrelaçãoàpopulaçãode rua, a
atuaçãonosúltimosmeses visa
assegurarmedidasparaevitar a
contaminaçãopela covid-19e
garantir oacessodessapopulação
aos centrosdeacolhimento,
alimentação, saúdeecondições
básicasdehigiene.ONúcleode
DireitosHumanos tambémfoi
reforçadocomfocono
acompanhamentodepolíticas
públicas voltadas aoenfrentamento
do racismo,daviolênciadoméstica e
degênero, daassistência àpopulação
de ruae localizaçãode
desaparecidos.

Temosvistomuitos casosde
feminicídio.ComooMPDFTpodeagir?
Háumgrandeesforçonaáreade

combateàviolênciacontraamulher.
OMPDFTcontacom44promotorias
comatuaçãonocombateàviolência
domésticaeseispromotoriasdeapoio
operacionaldesignadasparaessa

matéria.ONúcleodeProteçãoàVida,
criadonoiníciodeminhagestão,
tambématuacomumolharvoltado
especialmenteaessetipodecrime.

Quemfoi oprincipalaliadona
reconduçãoenadecisãodopresidente
JairBolsonarodenomeá-la?
Otrabalho.Pensoqueomaioraliado

dequalquerprofissionaléoresultado
queadvémdasuadedicação.Aindaque
setenhaoapoiodeautoridades,
quandosetemumagestãoanteriorque
apresentaresultados,éissoqueconta.A
quantidadeexpressivadevotosúnicos
querecebi,commuitaalegria,na
composiçãodalistatríplice,evidenciaa
aprovaçãodeumagestãoexitosa.

Asenhoracitouseupainodiscurso.
Comoeleajudounasuadecisãodeser
promotorade Justiça?
Éumapessoamuitoespecial.

Comoeudisse, oarquétipodo
homemvirtuoso, comquemaprendi
ovalordoafeto, daeducação,da
confiançaedacapacidadede
realizaçãopessoal.

ÀQUEIMA-ROUPA
FABIANACOSTABARRETO

Procuradora-Geral de Justiça do DF

Deputado
quer votar

Vida de suplente é dura.Numdosmomentosmais importantes do ano
legislativo, a votaçãoda LDO, a deputadaCelina Leão (PP), que estava
na Secretaria de Esporte e Lazer, reassumiuomandatonaCâmara dos
Deputados ontem, deixandoTadeuFilippelli (MDB) de fora. Já é de
praxe.No começodo ano, temeleição daMesaDiretora e o orçamento
e liberaçãode emendas parlamentares.Tododeputadoquer participar.
NoExecutivo, Celina deixouumaassessora de confiança, Gizelle

Ferreira deOliveira, como secretária.

Requerimentodo
ex-secretário deSaúde

Aauditoria daControladoria-
Geral doDFque apontou
irregularidades na aquisição
de kits para testes de covid-19,
divulgadapeloCorreio, foi
requerida pelo ex-secretário
de Saúde Francisco deAraújo,
para averiguar eventuais
falhas noprocesso de

aquisição.Ocorreu antes da
deflagraçãodaOperação Falso
Negativo.Os resultados serão

usados comobase da
Secretaria de Saúdepara
cobrar prejuízos acusados
pelas empresas contratadas.

Internado comcovid

Ocoronel da reserva da PMRogério
Leão está internadodesde quarta-
feira naUTI doHospital Santa Lúcia
Norte comcovid-19. Está com75%
dos pulmões comprometidos. A

doença começouhá 10 dias, quando
o ex-chefe daCasaMilitar do

governoAgneloQueiroz começou a
sentir dor no corpo, tosse, febre e
dificuldades para respirar. Na

segunda-feira, o coronavírus havia
tomado 30%dos pulmões.Na
quarta, chegou a 75%. Leão, que
estava cautelosonapandemia, fica
imaginando como se contaminou.
“Tomei todo cuidadodurante todos

essesmeses. Fiz todauma
retrospectiva. Só pode ser de alguém

assintomático”, afirmou.

Ausência

Ao contrário de
outras solenidades
deposse no

Ministério Público
doDistrito Federal
eTerritórios
(MPDFT), o

governador doDF
nãoparticipouda
cerimônia de
reconduçãoda
procuradora-geral
de Justiça doDF,
FabianaCosta.
Ibaneis Rocha foi
representadopelo
vice-governador
PacoBritto
(Avante),

presencialmente, e
pela procuradora-
geral doDF,

LudmilaGalvão,
por

videoconferência.

Investimento

Além do futuro Hospital Oncológico
de Brasília, o GDF reforçou o
combate ao câncer no Hospital
Regional de Taguatinga (HRT), que,
em setembro, ganhou um Centro
de Radioterapia, fruto de um
investimento de R$ 9,1 milhões. Em
um primeiromomento, a unidade,
localizada no Setor C Norte,
receberá 25 pacientes por dia. A
obra do Centro de Radioterapia do
HRT teve início em 8 janeiro de
2019 e o espaço foi liberado em 30
de setembro. O investimento total
do empreendimento foi de R$ 9,1
milhões, dos quais R$ 3milhões
foram usados na compra do
acelerador linear da empresa
norte-americana VarianMedical
Systems— equipamento utilizado
em umamodalidade do tratamento
de câncer, que é a radioterapia.

Unidade será a primeira voltada para a especialidade noDistrito Federal

ATorre de TV,umdos cartões postais de Brasília, começou,
ontem,a exibir as luzes preparadas para a celebração do
Natal em2020.O showde iluminação ocorrerá diariamente
às 19h15,às 20h15 e às 21h15 até 25 de dezembro. A estrutura
conta comprojeçãomapeada, sounddesign e canhões de
laser.Oprojeto é promovido pelo Banco deBrasília (BRB),que
assumiu recentemente a gestão domonumento.

Marcelo Ferreira/CB/D.A Press

Ana Rayssa/CB/D.A Press

Davidyson Damasceno/Iges-DF Antonio Cunha/CB/D.A Press
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Em três dias,
3 vítimas de
feminicídio

VIOLÊNCIA/Maria Jaqueline, 34; Giane Cristina, 36; eMariaMadalena, 60; foramassassinadas entre quarta-feira e ontem, no DF

Mulher e filhos liberados
A Justiça concedeu alvará de

soltura àmulher e aos dois filhos
do delegado da Polícia Civil do
Distrito Federal (PCDF)Marcelo
Marinho de Noronha, 54 anos.
Até o fechamento desta edição,
Marcos Rubenich Marinho de
Noronha, 20, não havia sido libe-
rado. Tereza Cristina Cavalcante
Lopes, 39, e Ana Flávia Rubenich
Marinho de Noronha, 25, foram
soltas. A previsão é de até 48 ho-
ras, como consta na decisão assi-
nada pelo desembargador Geor-

ge Lopes Leite, ontem. O delega-
dopermanecedetido.
As prisões aconteceram em 4

de dezembro, após investigações
da Polícia Civil revelarem que o
servidor público e a famíliamanti-
nhamumaplantaçãodemaconha
emuma chácara, em São Sebas-
tião. Também ontem, conforme
publicadonoDiário Oficial do DF,
MarceloMarinho foi exonerado
do cargo que ocupava na Comis-
são Permanente deDisciplina, da
Direção-GeraldaPCDF. (DD)

PLANTAÇÃODEMACONHA

Decisão
Trata-se de ação impetrada emdesfa-

vor do autor para que sejam interrompi-
das, a partir de medida cautelar de ur-
gência, as atividades produtivas publica-
das nesta crônica.
Alegamos impetrantesqueoconteúdo

disseminadopeloautordesteespaçoigno-
ra os bons teores dootimismonecessário
paraos temposatuais e ignora a condição

simbólicaeconcretadosprejudicados.
Acrescentam, ainda, que palavras,

quando embebidas de tamanha vulgari-
dade e violência, são poderosas e extre-
mamente prejudiciais àmanutenção de
um saudável espaço público. Afirmam
que o autor, com demasiada insistência,
tentamostrar, apenas, reflexões inócuas
e pessimistas, o que torna amanutenção
dapublicação inaceitável.
Argumentam tambémque, por serem

familiares do objeto desta ação, temem
pelo bom estado do quadro familiar,

uma vez que se sentem expostos e pe-
demque seja levado em conta o exagero
empregado por eles em ligações telefô-
nicas— juntadas aos autos—nas quais
pede com considerável virulência que
atitudes da família em relação ao com-
bate da covid-19 sejam alteradas, como
o livre trânsito de pessoas com sintomas
entre seus entes queridos e a opção pelo
não uso de máscaras (o que o autor da
publicação chama em uma das ligações
de irresponsabilidade).
É o breve relatório.

Decido
Indefiroopedidodemedidacautelar e

nego provimento da ação. Numdia bom,
estariam vocês sendo avaliados por um
juiz “imparcial”, que preza pelos valores
da família tradicional e discorda da nega-
tividadeempregadanos textos e ligações.
Hoje, no entanto, contam apenas

commeu julgamento.Demodoque vejo
como fundamentais as possibilidades de
contraponto crítico às atitudes dos im-
petrantes, sobretudo no que diz respeito

às negligências no combate à covid-19,
as quais considero, por todo exposto, de
fato irresponsáveis.
O otimismo tem função para a sobre-

vivência, mas, conforme jurisprudência
de autores fundamentais da literatura e
da filosofia, precisa de freios. Assim, o es-
critor temdireitodeseguiremfrentecom
seusdevaneios edesvios líricos.
Como bem argumentado em Jards

Macalé eTorquato Neto (Let’s play that),
deixo ao autor meu recado: “Vai, bicho,
desafinar o coro dos contentes”.

>> (cartas: SIG, Quadra 2, Lote 340 / CEP 70.610-901)CrônicadaCidade
porAlexandredePaula >>alexandresouza.df@dabr.com.br

Envie uma foto e um texto de nomáximo três linhas sobre o seu ente querido para:
SIG, Quadra 2, Lote 340, Setor Gráfico. Ou pelo e-mail:cidades.df@dabr.com.br

Sepultamentos realizadosem11dedezembrode2020

Obituário

CCaammppoo ddaa EEssppeerraannççaa

Dimilton Isaias do Vale, 65 anos
Divina Marques de Oliveira,
85 anos
HederGonçalvesdaSilva,45anos
Iracema Fernandes Vieira,
88 anos
Irene Pinto Patterson, 77 anos
Júlio Goldszajd Handerborck
Rego, 91 anos
Luiz Gomes da Silva, 92 anos
Márcio Alves Zanone, 38 anos
Maria Appolonia Benelli de
Mello, 91 anos
Michelle Borges Gonçalves
Dourado, 44 anos
Neide Aparecida Silva Araújo,
47 anos
Petronilia Xavier da Silva, 68 anos
Rafael Napoleão Teixeira de
Carvalho, 33 anos

TTaagguuaattiinnggaa
Amadeu Valeriano de Oliveira,
72 anos
Antônia Alves Montalvão, 85 anos
Antônio da Silva, 67 anos
Claro Milhomens da Cruz,
79 anos
Ebidianor Pereira da Silva,
52 anos
Francisco Alves Carneiro, 82 anos
João Batista Teodoro Nogueira, 71
anos
José Roberto da Silva Teixeira,
45 anos
Liz Oliveira Blanco,
menos de 1 ano
Maria Divina Pereira, 71 anos
Maria Marques das Neves,
81 anos
Marialda Cardoso, 50 anos

Simone deMoura Alves, menos
de 1 ano
Yanca Gisely Sousa Abel, menos
de 1 ano
Olindina Geneziade Souza, 87
anos
Railton da Cruz Neres, 60 anos

GGaammaa
JoséWagner do Carmo Silva, 55
anos
Neide Ferreira Barbosa, 69 anos

PPllaannaallttiinnaa
Jovelina Santos da Costa, 79 anos
Maria Aparecida Silva Pires,
69 anos
Rosa Arlete Caldas Braga,
85 anos

BBrraazzllâânnddiiaa
Maria Aparecida de Sousa,
49 anos

SSoobbrraaddiinnhhoo
Francois Bezerra de Lima Júnior,
43 anos
Maria Lenisse Lira Cabral,
73 anos

JJaarrddiimmMMeettrrooppoolliittaannoo
Carlos Melo de Oliveira, 77 anos
JoãoManuel da Silva, 74 anos
Antônio Ferreira Lima, 75 anos
Ângela Alencar Justo, 63 anos
Renato Cesar da Silva Tosta,
57 anos (cremação)
Luiz Alberto de Mendonça Lima,
71 anos (cremação)
Clovis Luiz Sayão de Lima
Rodrigues, 77 anos (cremação)
Sidney Alves dos Santos, 78 anos
(cremação)

» DARCIANNE DIOGO

E
m três dias, três mulhe-
res foram brutalmente
assassinadas no Distrito
Federal. Na madrugada

de ontem,Maria Jaqueline da Sil-
va, 34 anos, levoudiversos golpes
de faca desferidos pelo namora-
do, Ricardo Silva Souza, 34, na re-
sidência dele, naChácara 151, no
Setor Habitacional Sol Nascente.
O homem foi detido por policiais

militares e encaminhado à Dele-
gacia Especializada de Atendi-
mento à Mulher (Deam) de Cei-
lândia. Na quinta-feira, mãe e fi-
lha foram encontradas mortas
dentro de casa, em Planaltina. O
acusado é Josimar Benedito Pai-
va, preso em flagrante pelo duplo
feminicídio, cometido entre
quarta e quinta-feira.
Segundo uma testemunha,

Maria Jaqueline chegou à casa de
Ricardo por volta das 23h, de

quinta-feira. Seria a primeira vez
em que a vítima visitava a resi-
dênciadonamorado. Por voltade
1h damadrugada de ontem, vizi-
nhos escutaram pedidos de so-
corro vindos do local. De acordo
com a investigação, um dosmo-
radores resolveu ajudar e bateu à
porta, mas ninguém abriu. Ele,
então, decidiu pular a janela. De-
pois de entrar no imóvel, o rapaz
presenciou o autor esfaqueando
Maria. O vizinho acionou a Polí-

ciaMilitar. “Enquanto a atingia, o
autor gritava por palavras de cu-
nho religioso. A princípio, tinha
raivanacondutaeestavaemuma
situação agressiva”, detalhou a
delegada à frente das investiga-
ções, AdrianaRomana.

Asangue frio

Mesmocomospoliciais no lo-
cal, Ricardo continuava a esfa-
quear anamorada. Para contê-lo,
os militares utilizaram uma pis-
tola elétrica, no entanto, o autor
não parou com os ataques. “Os
policiais tiveram que disparar
dois tiros contra ele , atingindo o
braço e o ombro esquerdo”, afir-
mou a delegada.
Os policiais imobilizaram e

desarmaram o homem, após ele
ser golpeado com uma barra de
ferro nobraçodamãoemque es-
tavaempunhandoa faca.Ricardo
foi preso em flagrante e submeti-
do aumacirurgia noHospital Re-
gional deCeilândia (HRC). Ele es-
tá sob a custódia da polícia. O
Correio apurou que equipes do

Corpo de Bombeiros do Distrito
Federal (CBM-DF) prestaram os
primeiros socorros à vítima e rea-
lizaram procedimentos de reani-
mação,mas amulher não resistiu
aos ferimentos emorreu.

Terror

O filho de Giane Cristina Ale-
xandre, 36, morta pelo ex-com-
panheiro na noite de quarta-fei-
ra, foi entregue ao pai biológico.
A criança, de 6 anos, viveu mo-
mentos de terror entre a noite de
quarta-feira e a manhã de quin-
ta-feira. O Correio apurou que o
menino ainda não sabe que a
mãeeaavóMariaMadalenaCor-
deiro Neto, 60, foram assassina-
das. As duas foram encontradas
semvidadentrode casa, noSetor
Arapoanga, emPlanaltina.
Investigações da 31ª Delega-

cia de Polícia (Planaltina) revela-
ram que, na noite do crime, o ex-
companheiro de Giane bateu no
portão da ex-sogra pedindo para
entrar na casa. Com a negativa, o
homem, identificado como Josi-

mar Benedito Paiva, entrou à for-
çana residência, chegando a em-
purrar a aposentada no chão. O
acusado, emseguida, pegouuma
corda do varal e a amarrou.
De acordo com a polícia, Gia-

ne chegou com o filho em casa
pouco tempo depois e foi sur-
preendida pelo homem, que ten-
tou forjar um latrocínio. “Ele co-
briu a cabeça com uma camiseta
para que a ex-companheira pen-
sasse que se tratava de um assal-
to. Então, ele também a amarra e
tenta convencê-la de que o retor-
no do casal seria amelhor opção,
e sai para buscar fotos dos dois,
na tentativa de fazê-la se como-
ver”, ressaltou o delegadoVelu-
zianoCastro, chefe da 31ªDP.
A criança teve os olhos venda-

dos e foi obrigada a ficar dentro
de um carro por mais de 11 ho-
ras. O autor havia entregue um
celular ao menino e dado a or-
dem para que, quando o desper-
tador tocasse às 5h, o garoto de-
veria pedir socorro aos vizinhos.
Na delegacia, Josimar confessou
o crime. Ele está preso.

Maria Jaqueline foi esfaqueada
pelo namoradono SolNascente

Arquivo Pessoal
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“Quero ajudar a
vencer polarizações”

Nãohá tempestade que não passe. Então, tenha esperança. As vacinas já estão aí,
podemdemorar umpouco ainda,mas nós estamos começando a ver a luz”

>> entrevista DOMPAULOCEZARCOSTA,ARCEBISPODEBRASÍLIA
Religioso afirma que pretende reforçar o papel evangelizador da igreja, que estarámais próxima das “pessoas, das pastorais e dos
movimentos”. Fiel ao ensinamento do papa Francisco, ele buscará um diálogo com os Poderes da República, em favor da sociedade

Qualaexpectativa
emrelaçãoaBrasília?
Émuito positiva. Estou vindo

de São Carlos (SP). Doei a vida
lá quatro anos e quatro meses,
como bispo. Buscamos cons-
truir uma igreja evangelizadora,
missionária, construímos uma
cúria nova. E o papa Francisco
me pediu para vir ser arcebispo
nesta igreja. Eu conhecia Brasí-
lia de reuniões burocráticas, de
Igreja. Eu nunca disse “não” pa-
ra a Igreja, então eu disse “sim”.
Comecei a rezar por esta igreja,
comecei a amar esta cidade. Ve-
nho com a disposição de en-
contrar a cidade, as paróquias,
as pastorais, os movimentos.
Venho, também, com a disposi-
ção de encontrar os Poderes, os
homens e mulheres de decisão
desta cidade, de estabelecer o
diálogo com eles. É claro que
trago inquietações no coração: o
desejo de tornar a igreja de Bra-
sília cada vez mais missionária,
evangelizadora, como tem pedi-
do o papa Francisco. Uma igreja
que vai ao encontro das perife-
rias humanas, das periferias
existenciais. Uma igreja que as-
siste os pobres, os necessitados.
E uma igreja que estabelece um
diálogo com os Poderes consti-
tuídos, isto é, que constroi aqui-
lo que o papa Francisco chama
de “cultura do encontro”.

Osenhorescreveuumacartaaos
fiéisdeBrasília, tratandoexata-
menteda“culturado
encontro”.Oquesignifica isso?
É a capacidade de diálogo dos

diversos atores da sociedade. Pa-
pa Francisco crê que este é o ca-
minhoda sociedade. Pormeio do
diálogo, a sociedade é capaz de
encontrar soluções para seus pe-
quenos e grandes problemas. Pa-
paFranciscoacreditaqueocami-
nho da vida da sociedade é o ca-
minho do diálogo. O diálogo é di-
fícil. É sempre umdesafio.

se afastando da vida do povo, a
igreja é uma instituição que não
pode fazer isso.

Oanode2020 temsidode
grandeprovaçãonãosóparao
mundo,mas,particularmente,
paraoBrasil.Oqueapandemia
nosensinadopontode
vista religioso?
Todo tempo de crise deve ser,

também, um tempo de conver-
são.Tempodeconversãopessoal,
tempo de conversão social. De
repente, todomundo se viu joga-
do emcasa. De ummomento pa-
ra o outro, o isolamento colocou
todomundo em casa. Isso trouxe
crises, porque as pessoas viviam
no corre-corre dodia a dia.De re-
pente, elas tiveram que reapren-
der a conviver, a reinventar a vida
familiar. Nesse sentido, a pande-
mia fez nos encontrarmos de no-
vo. Fez comquea família—aqui-
lo que PauloVI chama de “igreja
doméstica”— também se encon-
trasse. As pessoas iam à igreja,
mas começaram a rezar em casa.
Começaram a participar das ce-
lebrações emcasa.

Mas, isso tambémcontribuiu
paraaumentarouaflorar
tensõesque jáestavamlatentes
na família, comoaviolência.
Sim. A pandemia trouxemui-

tos problemas nesse sentido.
Mas, também, fez com que as
pessoas reaprendessem a convi-
ver e a se reencontrar. Muitos
problemas que já estavam se de-
senvolvendo vieram à tona. Teve
seu aspecto negativo e positivo.

Ecomoapandemia
afetoua igreja?
A pandemia adiantou proces-

sos na própria igreja. Por exem-
plo: a questão do uso dasmídias
sociais, da transmissão das cele-
brações. A igreja, de repente, des-
cobriu uma forma nova de entrar
na casa das famílias, de estar pre-
sente na vida das pessoas. De um
momento para outro, os padres
se viram nas igrejas vazias, cele-
brando sozinhos, transmitindo a
celebração através dasmídias so-
ciais. A pandemia adiantou um
processo, fez com que a igreja se
lançasse em uma nova forma de
atingir as pessoas, de dar assis-
tência espiritual às pessoas. Pa-
dres fazem lives, rezam com as
pessoas,muita gente participa...

A igrejapretendesistematizar
issoem2021ouparteda
iniciativadecadaparóquia?
Toda paróquia hoje faz isso. A

paróquia que não faz isso está re-
nunciando a assistir espiritual-
mente o seu povo, a se comuni-
car, a falar. De onde eu venho, to-
das as paróquias fazem. Acho
que aqui também.Éumprocesso
que veio para ficar. Onde o evan-
gelho atinge tanta gente que não
participada comunidadepresen-
cial. A pandemia trouxe também
uma grande rede de solidarieda-
de. Há tanta gente passando ne-
cessidade, tanta gente perdeu o
emprego... Graças a Deus as pa-
róquias têm ajudado na coleta de
alimento, entrega de cestas bási-
cas. Isso já acontecia, mas se tor-
noumais presente. A igreja, tam-
bém, temumpapel fundamental
nesse tempo de pandemia, no
sentido de assistir às pessoas.

Qual foi omomentomais
marcanteparaosenhor
nesseperíododapandemia?
O momento mais difícil foi

quando nos deparamos com as
igrejas vazias. Não estávamos
acostumados a isso. A gente
sempre chegava à igreja, e a igre-
ja estava lotada, com o povo

Estádifícil obterum
diálogoemBrasília e
noBrasil nestemomento?
Achoque é umdesafio noBra-

sil e em Brasília nestemomento.
É preciso criar as condições para
o diálogo. Por detrás das institui-
ções, existem pessoas. Pessoas
que precisam ser acolhidas, en-
contradas, amadas. Criando con-
dições, encontrando as pessoas,
estabelecendo algum tipo de re-
lacionamento com as pessoas, é
possível estabelecer diálogo. E, a
partir daí, tratar dos pequenos e
grandes problemas, seja a vida da
socidade, seja a vida da igreja.
Creio que o grande desafio seja
criar as condições para o diálogo
em uma sociedade polarizada,
em uma sociedade onde o outro,
às vezes, é visto como inimigo, é
visto como rival. O grande desa-
fio émostrar que somos irmãos.

Háumacerta reproduçãodo
momentodeCristo, não?
Quandoele chega, elepregao
diálogo,masévisto como
inimigoeacabanacruz.
Osenhorvêumparalelismo,
ouomomentoéoutro?
Vejoumparalelismo,sim.Nem

sempre somos compreendidos

nesse caminho–comoaconteceu
com Jesus. Jesus anunciouobem,
fez o bem, propôs o bem. E foi
morto na cruz. Agora, o homem
deDeus tem de se propor a uma
medida alta. Tem de olhar para o
Cristo crucificado e propor uma
medida alta. Porque ele temuma
visão alta do outro e da outra. Ele
olha para cada pessoa humana e
percebe que ali está um irmão,
uma irmã. Um irmão que pensa
diferente, que tem as suas parti-
cularidades.Mas, ele tem sempre
de perceber que é possível aco-
lher o outro, construir algo como
outro, propor algo ao outro. É a
culturadodiálogo,quepartesem-
pre do pressuposto de que existe
um ser humano, alguémpensan-
te dooutro lado, alguémquequer
ser encontrado, acolhido, amado.
O diálogo sempre parte de um
pressuposto positivo e alto, seja
dapessoa, seja das instituições.

OsenhorchegaaBrasíliaem
ummomentodifícil,como
paíspolarizado.Comoproporo
diálogoquandoaspróprias
liderançasestimulamoconfronto?
Nossa geração não tem de ter

medo de propor algo diferente à
vida da sociedade. Chegou-se a

ummomento em que é preciso
buscar caminhos novos, cami-
nhos à altura da grandeza da dig-
nidade do ser humano, de respei-
to às instituições. E esse caminho
é o do diálogo. É umdesafio? Sim.
Nos últimos dias, o papa Francis-
co teve a coragemde escrever um
documentochamadoFratelli tut-
ti. Quer dizer, somos todos ir-
mãos. Nossa geração deve à so-
ciedade um caminho novo. É
preciso começar a construir algo
novo entre as religiões, em que a
outra religião não é rival da mi-
nha. A outra religião faz o seu ca-
minho, eu faço o meu. Mas, há
tantas coisas que podem fazer
juntas... E é preciso que a socie-
dade e Poderes políticos perce-
bam que o adversário, o outro, a
outra, não é rival. É alguém que
está concorrendo comigo, que
tem uma outra proposta, mas é
alguém ao qual eu tenho de res-
peitar. O outro é sagrado. Se nós
perdermos essa medida alta do
ser humano, se nós perdermos
essamedida alta para as institui-
ções, nós vamos caminhando ca-
da vez mais para o conflito, para
a polarização, para a violência.
Vamos construindo uma socie-
dade de inimigos.

A igreja estámaisparticipativa
emrelaçãoàpolítica,mais
próxima,oucomum
distanciamentonecessário
nessediálogo?
A igreja, cada vezmais, envol-

ve-se coma vida da sociedade. Eu
diria que o ConcílioVaticano II,
nesse sentido, colocou a igreja na
modernidade. A igreja estámais
próxima da vida, dos problemas
da sociedade. Estámais próxima
das pessoas.Umdos grandes pro-
blemasdavidadasociedadeéque
as instituições se distanciaramca-
da vezmais da vida do povo e dos
problemas que tocam o ser hu-
mano no dia a dia. Isso não pode
acontecer coma igreja. Eu insisto
muito numa igreja da proximida-
de; opapaFrancisco, também.Ele
falamuito em“pastores comchei-
ro de ovelhas”. Quer dizer, pasto-
res nomeio do seu povo, pastores
que escutam as dores, as angús-
tias, as alegriasdo seupovo.

Esseposicionamentodo
papaFrancisco foi uma
autocríticaà Igreja.
Sim. E a igreja precisa estar

constantemente fazendo auto-
crítica, nesse sentido. Em uma
sociedade onde todomundo vai

Ana Dubeux/CB/D.A Press

» ANA DUBEUX
» CARLOS ALEXANDRE DE SOUZA

Q
u a n d o se trata de as-
suntos da Igreja, Dom
Paulo Cezar Costa guar-
da sempre o espírito de

prontidão para aceitar desafios.
“Eu nunca disse “não” para a
Igreja, então eu disse “sim”. Foi
dessa maneira que ele explicou
o pedido que recebeu do papa
Francisco para atuar como ar-
cebispo metropolitano da Ar-
quidiocese de Brasília. Dom
Paulo assume hoje a nova fun-
ção às 10h30, em cerimônia na
Catedral de Brasília, monu-
mento até há pouco nunca visi-
tado pelo religioso natural de
Valença (RJ).

É a partir dos ensinamentos
de Francisco que Dom Paulo
pretende nortear sua missão na
capital federal. O novo arcebis-
po de Brasília está disposto a es-
tabelecer o diálogo com todos os
atores, poderosos ou não, parti-
cularmente em uma cidade — e
um país — marcado pela into-
lerância e pela polarização.

O extenso trabalho paroquial
e a experiência na preparação
da Jornada Mundial da Juven-
tude conferem a Dom Paulo
uma sólida determinação de re-
forçar o papel evangelizador da
igreja. “Sou um homem que gos-
ta de ir às comunidades para en-
contrar com as pessoas. Esse é
meu estilo”, conta. Leia, a seguir,
os principais trechos da entrevis-
ta concedida ao Correio.
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Euachoque a fé, nestemomento, é importante para termos a percepção de que não estamos sozinhos. Que
temos umapresençamaior, conosco, que é a presença deDeus. A fé nos ajuda e nos sustenta nestesmomentos”

Eu tenhoumgrande amor pelo papa
Francisco. ORio de Janeiro foi a primeira
grande viagem internacional do papa,

e eu tive a graça de ser umdos
organizadores da Jornada e de recebê-lo”

cantando, rezando. Nosso tra-
balho é com o povo. A paróquia
gira em torno da vida do povo. E,
de repente, todo mundo se viu
sozinho. Aquela imagem do pa-
pa Francisco subindo, sozinho,
a Praça de São Pedro foi um
grande ícone do que a socieda-
de estava vivendo. E do que es-
tava por vir. Todo mundo sozi-
nho, isolado. Para mim, foi o
momentomais difícil.

Osenhorviu fiéis,
oucolegas, doentes?
Vi. A pandemia impactou pa-

dres, fiéis, todo mundo. Todo
mundo se viu com medo, sozi-
nho. É ummomento emquenós
estamos acostumados com a vi-
da planejada. A modernidade
trouxe a vida programada. E de
repente, de um dia para o outro,
não tinha mais o que progra-
mar. Aquilo que você tem nas
mãos, você deixa de ter. Foi o
momentomais difícil.

Asociedadebrasileira
mostrou termuitadificuldade
emseguir o isolamento.
Obrasileiro temdificuldade
emser solidário?Estámuito
egoísta, principalmente
emumasituaçãocomoessa?
O povo brasileiro é muito

bom, muito dado. O povo euro-
peu é mais hard. Nós, pela pró-
pria realidade cultural, somos
um povo alegre, expansivo. E tu-
do isso impacta, também, no
uso da máscara, na questão da
proteção. As pessoas não se de-
ram conta, ainda, da gravidade
da pandemia. Um dia eu fui ce-
lebrar em São Carlos, numa ca-
pela, e tinha uma lagoa perto. E
estava todo mundo lá na lagoa,
semmáscara, semproteção, sem
distanciamento. E você se per-
gunta: o povo está brincando?
Acho que falta, talvez, esclareci-
mento. Eu morei na Europa cin-
co anos. O povo é disciplinado, o
que não é da nossa cultura. A
nossa cultura não temessa disci-
plina que tem a cultura euro-
peias. Eu acho que o povo não
faz pormaldade. Uma sociedade
se desenvolve com a educação
de seu povo. Esse é o grande de-
safio do Brasil

Mas,há liderançasque insistem
emnegaragravidadeda
situação. Issocontribui
paraqueaspessoasse
sintamaindamaisàvontade?
Eu não creio que tenha tanto

impacto.Você liga a televisão, to-
do mundo está falando de más-
cara.Oque falta é: as pessoas não
internalizaram ainda que o vírus
é uma ameaça. Ele pode afetar a
minha vida, a vida da minha fa-
mília. Parece que as pessoas não
se conscientizaram disso, e por
umaquestão cultural. É claro que
temos de nos pautar pela ciência,
pelas decisões que provêm dos
níveis governamentais,mas sem-
pre fundamentados na melhor
ciência. Não há outro caminho. A
sociedade precisa se proteger.
Nós precisamos ser responsáveis
nesse momento, pela manuten-
çãoda vida.

Comoéseuestilode trabalho?
Osenhor iráàscomunidades
paraencontraraspessoas?
Eu sou um homem que gosta

de ir às comunidades para en-
contrar com as pessoas. Esse é
meu estilo. Eu gosto de ver os
rostos, de ver a alegria das pes-
soas. Nós também teremos os
momentos de atendimento,
aqui, com o devido distancia-
mento, com as igrejas com 30%
(de ocupação), com todo mun-
do usando máscara durante es-

se tempo de pandemia. Mas,
depois que ela passar, eu, com
certeza, intensificarei essa
agenda de visitar as paróquias,
de encontrar as pessoas, as pas-
torais, os movimentos. Eu pre-
tendo também encontrar os Po-
deres decisórios da República
para estabelecer um diálogo.

Gostariaqueosenhor contasse
umpoucodasuahistória
na igreja.Comofoi sua
chegada,o iníciode tudo?
Eu sou deValença, uma cida-

de no sul do estado do Rio, e a
primeira vez que eu falei em ser
padre eu tinha 9 anos. Com 16
anos, eu fui para o seminário e
estudei o segundo grau em Pe-
trópolis, onde também fiz um
curso de filosofia. Depois, fui
mandado para o Rio de Janeiro,
onde estudei teologia. Aos 25
anos, fui ordenado padre e tra-
balhei um ano como paroquial
emParaíba do Sul. Por dois anos
e meio eu fiquei emVassouras,
uma cidade universitária. Após
esse tempo, morei cinco anos
em Roma, onde fiz meumestra-
do e doutorado em teologia. Em
2001, voltei para o Brasil já con-
tratado pela PUC-Rio, onde eu
trabalhei como professor até
2016. Também fui coordenador
de graduação e de pós-gradua-
ção, e diretor do departamento
por dois mandatos. Durante
meu tempo lá, eu tive uma vida
acadêmica intensa, mas, tam-
bém, pregava na paróquia em
Valença, e cheguei a dirigir um
seminário em Nova Iguaçu en-
tre os anos de 2007 a 2010. No fi-
nal de 2010, fui eleito bispo e or-
denado em 5 de fevereiro de
2011, mas não deixei de lecio-
nar, graças à permissão do bis-
po Dom Orani Tempesta. Tam-
bém fui um dos coordenadores
da JornadaMundial da Juventu-
de no Rio de Janeiro. Na cidade,
eu era o bispo animador de al-
gumas pastorais. Também era
responsável por representar os
bispos na Universidade Católi-
ca e ia às favelas para ver a reali-
dade dos locais. Infelizmente, o
Rio é uma cidade que tem mui-
ta violência, ainda, em certas
regiões que são dominadas pelo
tráfico ou pelas milícias.

VindoparaBrasília, o senhor
achaque temcomoalertar
opoderpúblicoparaa
situaçãodeviolênciaque
ascomunidadesvivem?
Você pode ter certeza de que

eu vou ao encontro dessas peri-
ferias e vou alertar, sim. Eu acho
que o bispo tem umpapel social
de olhar pelo bem do seu povo.
Esse é o papel de um bispo. Por-
tanto, irei, sim, bater às portas
dos Poderes públicos dizendo
que, em certas realidades, algo
precisa ser feito para o benefício
do nosso povo.

Comoosenhorvêessa
relaçãoentre religião (ou líderes
religiosos) comapolítica?
Essaconvivência religiosa
epoderpúblico?
A Igreja Católica não se en-

volve com a política partidária.
Ela quer que seus leigos e leigas
se envolvam com a política,
mas a Igreja pede que os ho-
mens de decisão, os bispos, os
padres, não se envolvam. Nós
estabelecemos diálogo com os
Poderes, com aqueles que fo-
ram eleitos democraticamente,
para garantir o bem do povo e a
liberdade da igreja e de outras
religiões de exercerem seus cul-
tos e atividades. Nós não quere-
mos privilégio nenhum dos Po-
deres públicos.

Comoéolharparaa
CatedraldeBrasíliaagora?
Eu nunca tinha entrado na

Catedral. Entrei pela primeira
vez em 10 de novembro, quando
vim fazer uma pequena visita à
arquidiocese antes de assumi-la
definitivamente. A primeira vez
que entrei, foi uma sensação um
pouco estranha, diferente, por-
que ela é aminha catedral agora.
Ela é uma igreja bonita, moder-
na, e é ummonumento históri-
co. ACatedral, por ser umdos lu-
gares mais visitados de Brasília,
é também um desafio porque,
além de ser um lugar de cultura,
ela tem que ser um local onde
cada pessoa que entrar tenha a
percepção do sagrado, do trans-
cendente, do outro. Há umautor
francês, PierreNora, que fala dos
lugares damemória, e a Catedral
deve ser um lugar da memória,
que relembre para cada brasi-
liense, para cada brasileiro, a
existência de algo mais. Eu acho
que, em uma sociedade secula-
rizada, esses monumentos de-
vem falar, nos relembrar que al-

guém construiu Brasília e nos
indicar uma direção maior que
está dentro do ser humano.

Quemensagemosenhor
mandaparaaspessoas
queestãodeprimidas, que
estãoesgotadasdepoisde
estarem10mesesemcasa
por causadapandemia?
Minha mensagem é: tenha

esperança. Não há tempestade
que não passe. Então, tenha es-
perança. As vacinas já estão aí,
podem demorar um pouco ain-
da, mas nós estamos começan-
do a ver a luz. Procure socorro.
Se você está na sua casa com al-
gum problema, ligue para uma
igreja, para alguém que possa te
atender, um amigo, uma amiga.
Dialogue, coloque suas angús-
tias para fora. Eu acho que a fé,
nesse momento, é importante
para termos a percepção de que
não estamos sozinhos. Que te-
mos uma presença maior, co-
nosco, queéapresençadeDeus.
A fé nos ajuda e nos sustenta
nesses momentos.

Qualéopropósitoqueo fiel
católicodeveseguirnesse
momento tãodifícil?
O propósito é olhar para Je-

sus Cristo e saber que ele é a ra-
zão da nossa esperança. É preci-
so perceber que nós não esta-
mos sozinhos. Você não está so-
zinho na sua vida e nós não es-
tamos sozinhos na história. O
senhor está conosco e, se ele es-
tá conosco, a tempestade vai
passar. Uma hora a calmaria vai
chegar, o Sol vai brilhar de novo,
a vida da história vai continuar.
Isso é fundamental.

Emrelaçãoaopapa,vocês
têmcontatodireto?Ele é
uma inspiraçãoparaosenhor?
Comoéessa relação?
Eu tenho um grande amor

pelo papa Francisco. O Rio de
Janeiro foi a primeira grande
viagem internacional do papa, e
eu tive a graça de ser um dos or-
ganizadores da Jornada e de re-
cebê-lo. Convivemosquaseuma
semana juntos. Eu o vi alguns
vezes, conversei com ele. O pa-
pa Francisco é um homem de
uma humanidade sem igual. Ele
é capaz de falar com você das
coisas mais complicadas às coi-
sas mais simples do dia a dia.
Todas as vezes que fui a Roma,
eu participava daquelas audiên-
cias que ele faz às quartas-feiras
e apertava a mão dele. O papa
sempre me chamou pelo nome,
ele temumamemória sem igual.
Uma vez, recebi um telefonema
dele logo depois da Jornada pa-
ra falar da dívida do evento, que
ele ia ajudar e ele, inclusive, aju-
dou. Então, é alguém que mar-
cou muito a minha vida e al-
guém que eu tenho um grande
amor. Eu sou convencido do ca-
minho que ele aponta para a
Igreja. Quando o papa Francisco
fala da proximidade, de ir ao en-
contro das periferias humanas,
as periferias existenciais, quan-
do fala de uma Igreja missioná-
ria. Isso é o que eu acredito. Já
acreditavaantesdele, e éoqueeu
acredito. Quando eu falo, por
exemplo, das instituições que
vão se afastando cada vez mais
da vida do povo, o papa Francis-
co aponta o contrário. Aponta
para uma Igreja que está nomeio
dopovo, fala de Jesus que andava
nomeio das pessoas. E quando a
gente fala deuma Igreja que esta-
va no meio do povo, é de uma
Igreja que atende as pessoas, que
está de portas abertas, que até no
dizer “não”, diz com elegância. A
Igreja não pode ser a casa da bu-
rocracia, ao contrário, ela tem
que ser a casa do acolhimento.
Então, o que o papa Francisco
propõe é aquilo que eu acredito
quedeve ser a vida da Igreja.

Antesdele, e comachegada
dele, haviaumaresistência.
A Igreja estavadistante?
Não creio que estivesse dis-

tante. Eu creio que João Paulo II,
por exemplo, foi um papamuito
próximo, que propôs um cami-
nho interessante também para a
vida da Igreja. Ele tinha uma po-
pularidade, ia ao encontro das
pessoas, quebrava protocolos.
Depois, veio o Bento XVI, que era
um homem mais tímido e de
grande intelectualidade. Era o
homemdos grandes discursos. O
papa Francisco é um homem
pastor, que é inteligente, com
uma boa formação,mas umpas-
tor. É um homem que veio de
uma grande arquidiocese, a de
Buenos Aires. Um homem com
estilo latino-americano. E que eu
acho que trouxe o espírito da
Igreja. Foram homens certos nos
momentos certos.

Comoosenhorvê
essemovimentodoaborto,
queestáacontecendona
Argentina, por exemplo,
ea influênciadelenoBrasil?
AIgreja temumaposiçãomui-

to clara contra o aborto. Ela não
pode admitir o aborto enãooad-
miteporqueexisteomandamen-
to “nãomatarás”. A Igreja é a fa-
vor da vida desde a primeira con-
cepção até o último suspiro.

Eemrelaçãoaocaso
dameninade10anos?
É uma situação complicada

porque o ato do aborto é grave,
mas que consciência tem essa
menina de 10 anos? Não dá pa-
ra você jogar o peso em cima
daquelamenina. Para que a gra-
vidade de uma situação seja
vista, é preciso que se tenha
consciência, tenha vontade e
tenha liberdade. Nessa situa-
ção, é preciso acolher, encon-
trar as pessoas, os dramas fami-
liares, os humanos. Esse é o
grande desafio. A igreja tem que
ser a favor da vida, mas, ali, é
uma situação que veio da dor.

OqueopapaFrancisco
quisdizer, emsuaopinião,
nasdeclarações relacionadas
àhomossexualidade?
O que o papa Francisco quis

dizer é que a Igreja não é contra
que haja reconhecimento civil
para essas pessoas. A doutrina
da Igreja não muda em nada. O
sacramento do matrimônio é
entre umhomem e umamulher.
O que o papa Francisco quis di-
zer é que a Igreja não é contra às
leis do Estado que reconhecem
os direitos civis dessas pessoas.
A Igreja nãopode entrar, emmo-
mento algum, no que chama-
mos de cultura da intolerância.
Ela tem respeito pelas leis do Es-
tado, pelas instituições e, tam-
bém, por essas pessoas. Ela res-
peita e quer ser respeitada. Eu
acho que é o caminho do respei-
to ao diferente que o papa Fran-
cisco propõe para a sociedade.

Osenhorachaqueaspessoas
têmmuitasexpectativas
emrelaçãoaoquea Igreja
podedizer eoferecer?
Eu acho que, às vezes, as pes-

soas querem que a Igreja fale de
tudo, seja a favor de tudo e resol-
va tudo. A Igreja tem a fidelidade
dela ao evangelho de Jesus Cris-
to e, por isso, terá momentos
que ela terá que dizer “não”. No
entanto, ela sempre terá que ser
a comunidade do acolhimento,
do acompanhamento e da inte-
gração para aqueles que que-
rem. Sempre sua palavra deverá
ser de humanidade, de respeito.
Entre o sim e o não, existe o en-
contrar e o acolher.

Osenhor sente saudade
daacademia,dedaraula?
Sinto. Eu gosto da academia.

Eu fuimuito feliz lá e, até hoje, eu
não consigo viver sem ler.

Osenhor falouemacolhimento,
eBrasília está teacolhendo.
Oqueosenhorgostaria
dedizeraBrasília?
Eu gostaria de dizer a Brasília

que eu venho com o coração
aberto. Disposto a entrar no
mundo dest cidade com muito
respeito. De encontrá-la com
muito respeito e também pro-
por a fé, para os católicos, e o
diálogo, para os homens e mu-
lheres de decisão dessa cidade.
Eu quero ser um homem que
dialogue e que ajude a vencer
essas polarizações e a intolerân-
cia. Alguém que proponha uma
sociedade de irmãos.

Fotos: Ana Dubeux/CB/D.A Press
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STJ autoriza privatização
» JÉSSICA EUFRÁSIO
» VICENTE NUNES

O
SuperiorTribunaldeJus-
tiça (STJ) cassou, ontem,
a liminar que tentava in-
terromper a privatiza-

ção da subsidiária de distribuição
daCompanhia Energética deBra-
sília (CEB). O leilão para venda de
100%dasaçõesdaCEB-Docorreu
em 4 de dezembro, na Bolsa de
ValoresdeSãoPaulo (B3).Opresi-
denteda corte,ministroHumber-
toMartins, entendeu que a deci-
são anterior — de suspensão da
venda—deve terosefeitosanula-
dos até o julgamento do mérito
da ação principal. Cabe recurso
dadeterminação.
Opedidohavia sido protocola-

do por umgrupo de parlamenta-
res distritais e federais. Na data do
leilão, a desembargadora Fátima
Rafael, doTribunal de Justiça do
Distrito Federal dos Territórios
(TJDFT), suspendeuadecisãodos
acionistas que autorizou a venda
da CEBDistribuição (CEB-D). A
alienação recebeu aval do grupo
durante a 103ª Assembleia-Geral
Extraordinária da CEB, em 13 de
outubro. Amagistrada defendeu a
necessidade de autorização legis-
lativapara liberaçãodavenda.
Poroutrolado,HumbertoMar-

tins entendeu que o negócio per-
mitirá“a concretizaçãode inúme-
ros investimentos e de políticas
públicas, alémde poder haver in-
vestimentos em outras subsidiá-
rias do grupo, responsáveis pela
geração de energia”. Ele acrescen-
tou que a não concretização do
processoé“ofensaà segurançaeà
ordem pública, tendo em vista a
prolação de decisão liminar há
apenas algumashorasdo leilão”.
Oministro argumentou que a

deliberação da assembleia ex-
traordinária da CEB recebeu aval
doTribunal de Contas doDistrito
Federal (TCDF), da 4ªVara Cível
de Brasília, da 7ªVara da Fazenda
Pública do Distrito Federal e do
SupremoTribunal Federal (STF).
“A suspensão dos efeitos do ato
judicial é, portanto, providência
excepcional, cabendo ao reque-
rente a efetiva demonstração da
alegadaofensagraveaumdaque-
les valores. Cuida-se deumaprer-
rogativa da pessoa jurídica de di-
reito público decorrente da su-
premacia do interesse público so-
breoparticular, cujo titular éaco-
letividade”, afirmou.
ComadecisãodoSTJ, oExecu-

tivo local poderá concluir o pro-

cessodealienaçãodaCEB-Deho-
mologar a venda ao grupoNeoe-
nergia. Feito isso, haverá prazo de
ummês para que interessados
tentem impugnar o negócio. Se
nãohouver novos questionamen-
tos, os futuros controladores da
empresa, que atende 1milhão de
consumidores, encaminharão à
AgênciaNacional de Energia Elé-
trica (Aneel) pedido para assumir
a concessãodos serviços.

Recurso

A discussão gira em torno de
comooprocessoocorreu.Ospar-
lamentares que se posicionaram
contra a venda defendem que o
tema deveria passar por avalia-
ção do Poder Legislativo. No en-
tanto, para o ministro, a criação
de uma lei para autorizar a venda
da estatal “não se faz necessária
no presente caso”. “Importa des-

tacar que, no que se refere à cria-
çãode subsidiárias, o regime jurí-
dico que lhe é aplicável exige a
autorização legislativa, mas não
uma lei específica, sendo sufi-
ciente, portanto, a existência de
disposição genérica em lei auto-
rizando a constituição e extinção
de subsidiárias”, completou
HumbertoMartins.
Outros pontos defendidos pe-

loministro envolvem a indepen-

dência entre os poderes Judiciá-
rio e Executivo, além de possíveis
“prejuízos financeiros”, caso não
haja confirmação da venda. Um
dos parlamentares que entrou
com o processo na Justiça, o se-
nador Izalci Lucas (PSDB-DF)
considerou a “falta de transpa-
rência” o principal problema da
alienação da estatal. Ele destacou
que os parlamentares vão recor-
rer ao STF. “(ACEB) é umbemes-
tratégico para a cidade, não dá
para terceirizar. Na área pública,
só se pode fazer o que é permiti-
do. O que faltou, nestes últimos
anos, foi gestão,masnãosignifica
que tem de vender a empresa,
mas recuperar”, afirmou. “Não
estou convencido e não estão
dispostos adiscutir amatéria. Por

que não debater, conversar com
a bancada (do DF no Congresso
Nacional), com a Câmara (Legis-
lativa)? Por que não levar essa
discussão aos consumidores? Só
nos resta o poder Judiciário”,
completou Izalci.
Em nota enviada por meio de

assessoria, o distrital Fábio Felix
(Psol) reforçou que o grupo vai
manter o posicionamento e re-
correr da decisão. Para ele, a alie-
nação ocorreu sem que se obser-
vasse a legislação. “Seguiremos
recorrendo à Justiça, para rever-
ter o leilão realizado de forma ile-
gal, quando a liminar da desem-
bargadora doTJDFT estava váli-
da e proibia a venda da CEB sem
debate na Câmara Legislativa”,
destacouodeputado.

Emmeio ao imbróglio judicial
quediscute a legalidadeda venda
da CEBDistribuição, os cerca de
830 empregados da empresa
mantêm-se em estado de greve,
para cobrar o cumprimento do
acordo coletivo de trabalho
(ACT). Na segunda-feira, às 9h,
haverá nova assembleia dos fun-
cionários. Os empregados vão
avaliar a proposta de suspensão
domovimento, apresentada pelo
presidente do Tribunal Regional
do Trabalho da 10ª Região (TRT-
10), desembargador Brasilino
Santos Ramos.
A greve começou em 1º de de-

zembro.Nodia 4, ficou suspensa,
apedidoda Justiça, atéodia7.No
entanto, como não houve novo
acordo, os funcionários decidi-

rammanteromovimento.Opon-
to mais nevrálgico das negocia-
ções é a exigência dos trabalha-
dores de que a atual direção da
CEBDistribuiçãomantenhaa ga-
rantia de estabilidadedos empre-
gosmesmo depois de o controle
da empresa ser transferido para o
setor privado. A previsão consta
em cláusula do ACT, segundo o
Sindicato dos Urbanitários do
Distrito Federal (Stiu-DF).
Ficou acertado que o acordo

coletivo atual fica em vigor até o
julgamento do dissídio de greve
da categoria, que pode acontecer
até fevereiro de 2021. Nesse pe-
ríodo, oTRT-10 julgará o dissídio
coletivo da categoria. Diretor ju-
rídico do Stiu-DF, João Carlos
Dias afirma que o sindicato con-

cedeu um voto de confiança, a
pedidoda Justiça, para que aCEB
mantivesse o acordo até a avalia-
ção do temapela corte. “No dia 4,
houve uma rodada de negocia-
ção, no tribunal, só que a CEB
nãomandou representante, por-
que estava emSãoPaulo venden-
do a empresa”, comenta.
Das 51 cláusulas do ACT, a

CEB, segundo o sindicato, tentou
anular 24. Posteriormente, após
negociações, tirou mais 12. No
entanto, comprometeu-se a
manter o acordo até o julgamen-
to. O TRT-10 definirá quais pon-
tos deverão ser mantidos no do-
cumento, que trata de questões
como benefícios, reajuste de sa-
lários, horas extras e adicional de
insalubridade. (JE)

CEBDISTRIBUIÇÃO / Decisão dopresidente da corte,ministroHumbertoMartins, anula determinação judicial que interrompia
processo de alienaçãodasubsidiária.ParlamentaresqueentraramnaJustiçaparaquestionarcomoocorreuavendadaestatalvãorecorrer

Sejusemite,gratuitamente,
documentode identidade

CIDADANIA

» BÁRBARA FRAGOSO

Quem passou, ontem, pela
plataforma superior da Rodoviá-
ria do Plano Piloto teve a oportu-
nidade de tirar a segunda via do
documento de identidade gra-
tuitamente. Promovida pela Se-
cretaria de Justiça e Cidadania
(Sejus), a 7ª edição do Programa

Sua Vida Vale Muito Itinerante
ofereceu, ao longo do dia, aten-
dimentosdiversificados, incluin-
do teste rápido de HIV e hepati-
te, emissão de segunda via de
contas e retirada demultas.
A isenção da taxa para tirar o

documento foi autorizada pela
Lei Complementar 977, que en-
trou em vigor ontem, após a pu-

blicação doDecreto nº 41.588, no
Diário Oficial do Distrito Federal
(DODF). De acordo com a deci-
são, as pessoas com renda infe-
rior a cinco salários mínimos te-
rão acesso à emissão da segunda
via da identidade gratuitamente.
A isenção só poderá ser solicitada
umaúnica vez.
“Essedecretoveioparaatender

quem nos procura para emitir a
segundaviada identidade,benefí-
cio que será concedido gratuita-
mente somente em nossos pro-
gramas”, destaca a secretária de
Justiça,MarcelaPassamani.

Após 35 anos de espera, a pen-
sionista Nilza Plácido, 49 anos,
conseguiu, finalmente, atualizaro
documento de identidade. “Fiz o
meu primeiro RG hámuito tem-
po. Na época, eu tinha 14 anos.
Tentei fazer um atendimento e
não consegui, porque disseram
que o documento não era mais
compatível. Então, precisei fazer
outro”.Elaea filha, LetíciadeSou-
za, 21, ficaram sabendo da ação
pormeio das redes sociais. “Apro-
veitamos para tirar a primeira via
do documento do meu filho de
cincomeses”, ressalta Letícia. Letícia de Souza tirou a primeira via deRGdo filho de cincomeses

Leilão para venda de 100%das ações da distribuidora ocorreu em4de dezembro, naBolsa deValores de SãoPaulo (B3),mas Tribunal de Justiça doDFhavia suspendido a alienação

Ministro do STJ argumenta que deliberação da assembleia extraordinária daCEB recebeu aval de tribunais

Ascom/Sejus

Greve será decidida na segunda

Agência Brasília

Ed Alves/CB/D.A Press

R$ 1,4 bilhão
Valor inicial de venda da

CEBDistribuição

R$2,5bilhões
Valor pelo qual a
empresaNeonergia
arrematou a estatal

1,1milhão
Estimativa de

consumidores atendidos
pela CEB

830
Trabalhadores que

atuamna companhia
energética
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Data estelar: Lua míngua
em Escorpião. Teu anseio de
viver commais intensidade,
plenitude e paixão não é uma
fantasia, tua natureza o
produz e te coloca um
problema para que o resolvas
de acordo com o alcance de
teu entendimento e ousadia.
Como resolver esse anseio e
realizar tuas pretensões? Em
primeiro lugar, sempre nos
deparamos com tudo aquilo e
aqueles que parecem
representar os obstáculos
que impedem nosso
desenvolvimento, e então nos
dedicamos a lutar contra
tudo e todos que simbolizem
o que nos oprime. O tempo
vai passando, porém, e essa
luta contra a opressão é tudo
que temos, enquanto o anseio
de viver commais plenitude
vai ficando fora da cena. É
importante que compreendas
que esse anseio só será
satisfeito quando
abandonares a luta contra os
obstáculos e te dedicares a
lutar a favor do que imaginas
ser essa plenitude pretendida.

ÁRIES
21/03 a 20/04

Tome as iniciativas pertinentes a
cada caso, sem esperar que
ninguém apoie seus movimentos.
Você está no lugar exato para se
atrever a fazer o que as outras
pessoas duvidam que daria certo.
Aposte no seu taco.

SAGITÁRIO
22/11 a 21/12

Dá para fazer bastante coisa, desde
que você não comente
antecipadamente seus
movimentos, porque se o fizer,
choverão opiniões que dispersarão
a energia que poderia continuar
concentrada na ação. Silencie.

LEÃO
22/07 a 22/08

Solte as amarras que impedem você
aceitar e aproveitar as aventuras
que acenam para ser desfrutadas.
Ainda que tudo seja menos
brilhante do que na imaginação,
mesmo assim, terá valido a pena
vibrar commais intensidade.

TOURO
21/04 a 20/05

Sobra energia para fazer tudo que
você precisa, e não é necessário
esperar pelo sinal de ninguém,
mas você tomar a iniciativa por si.
Ainda que houver críticas e
contrariedades, se atenha aos seus
planos e siga em frente.

CAPRICÓRNIO
22/12 a 20/01

Você não precisa expressar todas
as emoções que sente, porém,
tampouco seria o caso de ocultar
todas elas. As pessoas precisam de
gestos e sinais provindos de você,
para se situar melhor no seu
cenário.

VIRGEM
23/08 a 22/09

Finalize tudo que estiver
perturbando você, porque, mesmo
que haja outras coisas mais
interessantes para fazer, com
certeza essas seriam eclipsadas
pela sensação de que você não está
cumprindo com seus deveres.

GÊMEOS
21/05 a 20/06

O que as pessoas querem de você é
completamente viável, sem
grandes complicações. Procure não
resistir, opondo argumentos que só
serviriam para ganhar tempo, um
que seria dedicado à pura preguiça.
Melhor não.

AQUÁRIO
21/01 a 19/02

Dizem que é conversando que as
pessoas se entendem, o que nem
sempre acontece, porém, vale a
pena tentar, especialmente num
dia como hoje para você, em que
tudo parece conspirar para haver
maior compreensão mutua.

LIBRA
23/09 a 22/10

Agora é um daqueles momentos
em que sua alma respira com um
pouco mais de tranquilidade e
segurança, mas não porque o
cenário seja mais simples, e sim
porque há uma energia vital
renovada disponível. Aproveite.

CÂNCER
21/06 a 21/07

Quando as tarefas são resolvidas
com alegria e despreocupação,
tudo flui com a maior tranquilidade
da galáxia. Quando o mau humor
dá as caras, até as coisas mais
simples acabam se complicando,
quando não quebrando.

PEIXES
20/02 a 20/03

É tudo uma questão de aplicar de
forma prática suas ideias, pois, isso
evitará que você se disperse com
as lindas ideias que sua mente
capta, negligenciando assim o que
poderia ser feito de imediato. Em
frente.

ESCORPIÃO
23/10 a 21/11

Se você conseguir completar
algumas poucas tarefas e se livrar
delas, isso será suficiente para
aproveitar o momento disponível.
Evite deixar que os estados de
ânimo tomem as rédeas do seu
destino. Passe através.

>>HORÓSCOPO

POROSCARQUIROGA
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TANTASPalavras
POR JOSÉ CARLOS VIEIRA

Soneto do amigo
Enfim, depois de tanto erro passadoTantas retaliações, tanto perigoEis que ressurge noutro o velho amigoNunca perdido, sempre reencontrado.
É bom sentá-lo novamente ao ladoCom olhos que contêm o olhar antigoSempre comigo um pouco atribuladoE como sempre singular comigo.
Um bicho igual a mim, simples e humanoSabendo se mover e comoverE a disfarçar com omeu próprio engano.
O amigo: um ser que a vida não explicaQue só se vai ao ver outro nascerE o espelho de minha alma multiplica...
Vinicius deMoraes

>> CRUZADAS

Resposta amanhã©Ediouro Publicações – Licenciado ao CCoorrrreeiioo BBrraazziilliieennssee para esta edição
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PoemaBar, comAlexandre Borges, tem live gratuita hoje

TEATRO

ViniciusePessoa
invademsuasala

>> SUDOKU

Grau de dificuldade: fácil www.cruzadas.net

» PEDRO IBARRA*

D
estaque da semana na pro-
gramação cultural de Brasília,
o espetáculo Poema Bar vai
encher de poesia a sala dos

brasilienses neste fim de semana. A
peça, que segue emcartaz até domin-
gonoTeatrodoCCBB, terá live gratui-
tano sitedoCentroCulturalBancodo
Brasil, hoje, às 20h.
No espetáculo, que tambémdirige,

Alexandre Borges recita Vinicius de
Moraes e Fernando Pessoa, auxiliado
pelas cantoras Mariana deMoraes e
SofiaVitória e o pianista JoãoVasco.
Depois de rodar o Brasil e omundo, a
peça chega pela primeira vez à capi-
tal, onde incorporou talentos locais:
Cida Moreira, no piano; Paula Zim-
bres, no contrabaixo elétrico; eThani-
se Silva, na flauta transversal.
“Opúblicopode esperar umespetá-

culomuito sensível, porque estamos
lidando com dois poetasmaravilho-
sos: osmuito queridos,muito amados
emuito respeitados Fernando Pessoa
eVinicius deMoraes”, resumeBorges,
semesconderoentusiasmo.
Para o ator, recitar esses dois gran-

des nomes é, além de prazeroso, fun-
damental nos tempos atuais. “O nível
desses dois poetas é tão profundo
que, realmente, percorre um cami-
nho diferente, apura a nossa sensibi-
lidade”, reflete. Na avaliação de Bor-

ges, os textos de Poema Bar têm força
suficiente para gerar novos entendi-
mentos sobre a vida. “Eles têm uma
formamuito sutil e delicada de abor-
dar certas questões, que, às vezes, só a
poesia pode alcançar”, completa.
Ele revela, também, que hámuito

esperava trazer a apresentação para
Brasília. “A cidade sempre esteve nos
nossos planos, por isso, quando rece-
bemos o convite do CCCBB, ficamos
muito felizes. Até porque achamos
umbommomentopara trazer umes-
petáculo que acalenta um pouco os
corações e as almas das pessoas, que
estão passando um ano tão sofrido,
tão triste”, afirma. “Para essa tempo-
rada, selecionamos poemas que nun-
ca foram apresentados antes. São po-
esias que, acho, têmmais a ver como
momento pelo qual estamos passan-
do”, acrescenta o ator.

*Estagiário sob a supervisão
deHumbertoRezende

POEMA BAR

Com Alexandre Borges, Mariana de
Moraes, Sofia Vitória e João Vasco.
Sessões presenciais hoje, às 20h, e
amanhã, às 16 e às 20h. Live gratuita
do espetáculo será apresentada hoje,
às 20h. Mais informações:
www.eventim.com.br/artist/poema-bar/

Stratosfera Comunicação/Divulgação



“AMulher-Maravilhaéum
símboloparaahumanidade”

Em entrevista ao CCoorrrreeiioo, a diretora deMulher-Maravilha 1984, Patty Jenkins,
destaca amensagem de paz e compreensão trazida pela heroína

EEddiittoorr:: José Carlos Vieira
josecarlos.df@dabr.com.br

cultura.df@dabr.com.br
3214-1178 • 3214-1179

CORREIOBRAZILIENSE
Brasília, sábado, 12 de dezembro de 2020

CORREIOBRAZILIENSE
Brasília, sábado, 12 de dezembro de 2020

Passados três anos e meio desde a estrondosa bilheteria de US$ 822 milhões acumulada por
Mulher-Maravilha, a diretora Patty Jenkins não denota hesitação ao falar sobre o segundo filme da

série, que, prestes a invadir as salas de cinema de todo o mundo, muito quicou no calendário de
estreias, por causa da pandemia.“A Mulher-Maravilha é algo de que o mundo precisa agora. Ela

não se encerra num conceito de derrubar os malvados. Ela desperta amor, compaixão, gentileza e
desejo de se aprimorar como ser humano”, diz, em entrevista ao Correio.

Saída do universo das destemidas Amazonas, a cândida Diana Prince não consegue dar
descanso para os braceletes dourados nem para o seu famoso Laço da Verdade.

EmMulher-Maravilha 1984, a heroína, incorporada pela atriz Gal Gadot, encara duas grandes
ameaças: Max Lord, um empresário com domínio mental sobre suas presas (papel do chileno
Pedro Pascal); e a ainda mais ardilosa Barbara (Kristen Wiig), que habita o universo DC na forma
bem mais berrante de Mulher-Leopardo.

O embate entre as duas, por sinal, dispara o entusiasmo da diretora: “As cenas são bem legais.
Elas estão lutando entre si, mas com diferentes intenções. Carregam diferentes conjuntos de
habilidades. Então, é fascinante de se ver e de se coreografar o embate. E, sim, ela tem de usar seu
Laço da Verdade de muitas formas...”, adianta Jenkins.

Comodefiniria opoder daMulher-Maravilha
de enxergar, sem julgamentos, as fraquezas e
de entender gestos inesperadosdos inimigos?
Esse éumponto-chave, um fator para as coi-

sasmais interessantes que tocamDaiana. Nor-
malmente, há heróis e vilões. Namaior parte do
tempo, eles ficam tentandodestruir uns aos ou-
tros. Eles perseguem na tentativa de se livrar
uns dos outros, tendo por base o ódio. O dife-
rencial deDiana é que ela nuncadesejamachu-
car ou destruir ninguém.Mesmo quando são
pessoasmás. Ela tem um sentimento bondoso
de compreensão. Ela se vê como uma pessoa
prestativa, preocupada emmelhorar a vida de
quem está à sua volta. Ela cuida domundo que
a envolve. No filme, uma das vilãs é amiga dela.
Diana semostra favorável a reeducar, a ajudar a
pessoa a sair da trilha errada. Isso é fascinante e
conduzaumaesferade lutadiferenciada.

Qualéa importânciadehaverumaheroína
emevidênciaemtemposdepandemia?
Esperoqueo filme toqueaspessoasdemodo

extremado e profundo. AMulher-Maravilha é
algo de que omundo precisa agora. Ela não se
encerranumconceitodederrubarosmalvados.
Ela desperta amor, compaixão, gentileza edese-
jo de se aprimorar como ser humano. Diana se
desafia para se tornar uma pessoamelhor, ain-
daqueestejanaposiçãodeheroína. Eupercebo
tanta resiliência e vontade de transformação
nela. O roteiro traz umamensagem de amor e
de otimismo, algo positivo, alegre e divertido.
No primeiro filme, a visão demuitas pessoas foi
adeassociarapersonagemapenasàsmulheres,
como uma espécie de símbolo. Mas ela repre-
sentamuitomais doque isso. Ela é umpresente
real para asmulheres, mas, atualmente, ela se
tornouumsímbolopara ahumanidade.

Noatualcontextodereajustedevalores
dahumanidade, seriapossível inserirNúbia,
a irmãgêmeanegradaMulher-Maravilha,
nashistóriasquevirãonocinema?
Sim. Nós temos um futuro filme em anda-

mento e, avançando ou não no tempo das
tramas, Núbia se mostra um dos grandes
personagens.

» RICARDO DAEHN
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Qualéaperspectivade lançaro filmenos
EstadosUnidossimultaneamenteem
streamingenassalasdecinema?
Nãoeraomodo idealpeloqualqueria lançar,

mas temos que nos ajustar às circunstâncias de
hoje. Eu não poria, normalmente, fé nomodo
como será lançado. Eu realmente acredito em
experiências que passampelo lançamento nas
salas de cinema. Entretanto, os tempos têmnos
obrigado a nos ajustarmos. Nesse cenário, acho
queo filme estrear emmeio àsmudanças é algo
belo e válido. Claro que estou descontente com
o fato de o filme não ter o lançamento costu-
meiro e do tamanho esperado.Mas estou feliz
de poder entregá-lo ao mundo de ummodo
muito seguro, o que traz um sentido pleno e
muito forte.

Vocêindicacircunstânciasnofilmeassociadasa
WallStreeteaindaaopersonagemdeLex
Luthor.Masahistóriasepassaem1984!Oclássi-
coliteráriodeGeorgeOrwelltambémdesponta?
Eu brinco dizendo que Orwell escreveu um

livro sobre como ele pensava que seria 1984, e
eu fiz o filme sobre como foi 1984
(risos). É claro que, definiti-
vamente, as obras es-
tão relacionadas

entre si. Ele tratou de ummundomuito contro-
lado, emmeio a um rígido sistema de crenças.
Creio que haja vilões sublinhados e derivados
do sucesso deWall Street e de sua opulência, da
especulaçãodemarcada em filmesde 1980.

Muitagraçaseprojetaaose
remexernavidadosanosde1980?
Não fomos atrás da memorabilia dos anos

de 1980 para conquistar risada e graça. Po-
rém, quando buscamos a autenticidade na re-
construção dos anos 1980, é impossível não
rir de certos objetos e cortes de cabelos. Mes-
mo o sistema de crenças era muito diverso.
Há comportamentos como jogar o lixo no
chão da rua! Trazem um choque real. Fumar a
todo momento também era comum. É tudo
muito engraçado quando vemos o quanto as
coisas eram diferentes.

VocêconduziuoviolentoMonster—Desejo
assassino (2003), sobreumaserialkiller.Como
dosaviolêncianonovoMulher-Maravilha?
Acho interessante observar cada caso, e isso

inclui o filmeMonster. Você sabe,
há questões demortes que

tocam os dois filmes,
particularmente,

em relação ao que acontece comMulher-Mara-
vilha. Como diretora, você está sempre detec-
tandoqual éo focoemocionaldealgo.“Seráque
encaixa, combina?” Eu também não explorei
muito grafismo emMonster, mas, emocional-
mente, não fui indulgente com a plateia. A per-
sonagem doentia promovemomentos muito
desconfortáveis.

Háequilíbriodeviolênciaem
Mulher-Maravilha1984?
Na Mulher-Maravilha, não há absoluta-

mente nenhuma razão para fazer aquilo
(trazer desconforto). Estou, como artista,
muito familiarizada com a violência e a
ação, e sinto que estou sempre tentando
contar a história e posicionar o público em
um lugar no qual experimente o que, de fa-
to, seja importante no âmbito da ação e da
violência. No caso da Mulher-Maravilha,
adoro o fato de não haver a morte de uma
pessoa no filme. Mulher-Maravilha desvia
de tudo para evitar mortes de pessoas e para
anular vilões de agigantados poderes sem-
pre sem que ninguémmorra. Acho que é um
tremendo e divertido desafio.

Afinal, emtermosdeação:
apersonagemvoa oupula?Éuma
dúvidarecorrente (risos).Aliás,porque
elaestácomafamosaarmadurano
filmeetevequese reinventarpara
enfrentaraMulher-Leopardo?
Ambas as perguntas, sobre o voo e a Arma-

dura da Águia Dourada, só têm resposta no
filme: existemmuito boas razões para os dois
casos. E, sim, lutando contra a Mulher-Leo-
pardo, Diana tem que lutar numa excelente
forma, ela tem que estar muito afiada. Mu-
lher-Leopardo é a inimiga mais formidável
que ela já enfrentou, e, então, Diana tem que
mudar seu estilo de luta completamente. As
cenas são bem legais. Elas estão lutando en-
tre si, mas com diferentes intenções. Carre-
gam diferentes conjuntos de habilidades. En-
tão, é fascinante de se ver e de se coreografar
o embate. E, sim, ela tem de usar seu Laço da
Verdade demuitas formas...
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Patty Jenkins e a atriz Gal Gadot
durante divulgação do filme no
Brasil, no ano passado: estreia
adiada várias vezes por causa
da pandemia de covid-19
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IMÓVEIS
COMPRA E
VENDA

1.1 Apart Hotel
1.2 Apartamentos
1.3 Casas
1.4 Lojas e Salas
1.5 Lotes, Áreas

e Galpões
1.6 Sítios, Chácaras

e Fazendas
1.7 Serviços e

Crédito
Imobiliário

1.1 APARTHOTEL

E V N D A

GODENTULIP , Desocu-
pado, Vista Livre, 48
Mts Privativos, Lazer
Completo- 99619-2488/
Cj-1700

1.2 APARTAMENTOS

ÁGUAS CLARAS

4 OU MAIS QUARTOS

PENÍNSULA PRONTO
P/MORAR, 4 Qts
203m2. Clube de Lazer.
Grg. T: 3340-1111 CJ
1700

E V N D A

QD206 ,RealClassicRe-
sort, Cobertura,224 Mts
Priv,04qts/2suítes,02Va-
gas, Lazer Completo, -
98570-3210/Cj-1700

SOU O REI.. DA TROCA !!!
R 30 Sul 4qts suite arma-
rios novos dep. Comple-
tacozinhaplanejada2va-
gas de gar soltas. Acei-
to tudo em imóvel
99982-2077 creci 513

E V N D A

QD206 ,RealClassicRe-
sort, Cobertura,224 Mts
Priv,04qts/2suítes,02Va-
gas, Lazer Completo, -
98570-3210/Cj-1700

1.2 ASA NORTE

ASA NORTE

2 QUARTOS

IMPERDÍVEL 109 NORTE
109 2QTS 72m2 1 vaga
garagem desocupado.
R$750mil Tr: 98466-
1844/99986-5807 c7432

211 Sqn Pronto P/Morar
2 Qts, Novo,75 M2, 2 Vg
De Grg. Cj 1700 T:
3340-1111

E V N D A

CLN410 - reformado, óti-
ma localização, sala 2
amb. Ampla cozinha,
82,00 metros priv. , -
99619-2488/CJ-1700

3 QUARTOS

211 Sqn Pronto P/Morar
3 Qts/St, Novo, 98 M2, 2
Vg Grg.Cj 1700 T: 3340-
1111

E V N D A

213 Evaristo de Oliveira,
cobertura vazado, refor-
mada, 221m2 , 02 suí-
tes, armários, piscina,
02 vagas,- 98238-0962/
CJ-1700

110 Sqn Pronto E Novo
P/Morar 86 A 92m2 C/
Suíte Alto Padrão. T:
3340-1111 Cj 1700

1.2 ASA NORTE

IMPERDÍVEL 3 QUARTOS
110 NORTE nascente,
vista livre, desocupado,
vagas p/ 2 carros. Tr:
99333-1976 c7432

4 OU MAIS QUARTOS

115 SQN PRONTO P/
MORAR 4 Stes, Novo,
219m2, 3 Vg Grg. CJ
1700 T: 3340-1111

E V N D A

115Sqn, Francisco Bren-
nand, Desocupado, Can-
to, Novo,Vazado,240m2

Priv,3 Vagas Soltas -
99619-2488/Cj-1700

E V N D A

303AnnaChristina,Vaza-
do,04 Suítes, Armários,
03 Vagas , 225m2

Privativos-98238-0962/
Cj-1700

E V N D A

- AVALIA gratuitamente
- Vende Com Rapidez, -
Clientes Cadastrados, -
A p r o v a m o s
F i n a n c i a m e n t o , -
Consulte-Nos, Cj-1700 -
98238-0962/99619-2488

115 SQN PRONTO P/
MORAR 4 Stes, Novo,
219m2, 3 Vg Grg. CJ
1700 T: 3340-1111

1.2 ASA NORTE

OPORTUNIDADE !!!!
115 NORTE bl A Linda
cobertura 5 suítes 4 va-
g a s 4 3 8m 2 T r :
98466-1844/99986-5807
c7432

208 Sqn Pronto P/ Mo-
rar 4 Qts, Novo, 127 M2,
2 Vg Grg. T: 3340-1111
Cj 1700

COBERTURAS DU-
PLEX Novas E Prontas
P/ Morar. 134 A 260m2

C/ Até 4 Vg Grg. Alto Pa-
drão. T: 3340-1111 Cj
1700

OPORTUNIDADE !!!!
115 NORTE bl A Linda
cobertura 5 suítes 4 va-
g a s 4 3 8m 2 T r :
98466-1844/99986-5807
c7432

ASA SUL

2 QUARTOS

413 JK 2qtos reformado.
Olhou comprou, ac cef/
fgts. 991274863 c1613

3 QUARTOS

SOU O REI... DA TROCA !!!
107 SUL Aceito tudo
em imóvel. 161m2, 3
qts,salão,andaralto,nas-
cente,original,blocorefor-
mado. Oportunidade úni-
ca! 99982-2077 c513

E V N D A

109 Desocupado ,
150m2 Priv, Andar Alto,
2 Vagas, Completo De
Armários - 996192488/
Cj-1700

1.2 ASA SUL

4 OU MAIS QUARTOS

105 GRANDÃO Rarida-
de 190,50m2deÁreaPri-
vativa Sala 3AmplosAm-
bientes, 4 Qtos (1 Ste)
Dce Gar, Vazado, Can-
to. Precisando de Refor-
mas . Fo tos www.
jnoliveira.com.br 98423-
8423/98451-8451 c7051
105 GRANDÃO Rarida-
de 190,50m2deÁreaPri-
vativa Sala 3AmplosAm-
bientes, 4 Qtos (1 Ste)
Dce Gar, Vazado, Can-
to. Precisando de Refor-
mas . Fo tos www.
jnoliveira.com.br 98423-
8423/98451-8451 c7051

GUARÁ

1 QUARTO

E V N D A

QE 01 - Nascente,36,00
Mts Privativos, Vaga De
Garagem Rotat iva-
98313-1395/Cj-1700

2 QUARTOS

E V N D A

QI 18 Nascente, Vista Li-
vre, Reformado, Suíte,
44m2, Com Garagem -
98313-1395/Cj-1700

3 QUARTOS

SOU O REI.. DA TROCA !!!
QI 12 67,24m2 úteis 3
qtos nascente armários
2º. and. Excelente esta-
do garag R$ 310.000,00
Int. 98380-1568/99982-
2077 c513

1.2 GUARÁ

4 OU MAIS QUARTOS

E V N D A

AVALIA gratuitamente, -
Vende Com Rapidez, -
Clientes Cadastrados, -
A p r o v a m o s
F i n a n c i a m e n t o , -
Consulte-Nos, Cj-1700-
98313-1395/98570-3210

NOROESTE

4 OU MAIS QUARTOS

E V N D A

AVALIA gratuitamemte -
Vende Com Rapidez, -
Clientes Cadastrados, -
A p r o v a m o s
Financiamento-Consulte-
Nos, Cj-1700 - 98238-
0962/99619-2488

E V N D A

SQNW 310 Libertate - 4
suítes, alto padrão, Nas-
cente, Canto, Completo
De Armários, 298 Mts,
Cobertura Coletiva,4 Va-
gas - 99619-2488/Cj-
1700

E V N D A

AVALIA gratuitamemte -
Vende Com Rapidez, -
Clientes Cadastrados, -
A p r o v a m o s
Financiamento-Consulte-
Nos, Cj-1700 - 98238-
0962/99619-2488

1.2 SAMAMBAIA

SAMAMBAIA

3 QUARTOS

E V N D A

QS 608 , Recanto Das
Palmeiras, Desocupado,
Canto, Elevador, 90,87
Mts Priv. 01 Vaga -
98313-1395/Cj-1700

SUDOESTE

4 OU MAIS QUARTOS

E V N D A

AVALIA gratuitamente ,
- Vende Com Rapidez, -
Clientes Cadastrados, -
A p r o v a m o s
F i n a n c i a m e n t o , -
Consulte-Nos, Cj-1700 -
99619-2488/98238-0962

TAGUATINGA

1 QUARTO

1.2 TAGUATINGA

E V N D A

CSB 07 , Ed. Minas Ge-
rais, desocupado, andar
alto, vista livre, 40,22
mts privativos - 98313-
1395/CJ-1700

2 QUARTOS

E V N D A

SETOR G Norte, Res.
Trindade, Desocupado,
Nascente,Vista Livre,
60mts, Vaga De Gara-
gem, Lazer Completo -
98313-1395/Cj-1700

VALPARAÍSO

2 QUARTOS

COND. PARQUE REAL
Esplanada III Tr: 3627-
1673/98115-4753 casa
lindaimobiliaria.com
COND. PARQUE REAL
Esplanada III Tr: 3627-
1673/98115-4753 casa
lindaimobiliaria.com

1.3 CASAS

ÁGUAS CLARAS

4 OU MAIS QUARTOS

E V N D A

QS 07 Cond. fechado
aguas claras, reformadís-
sima, 05 qts, 02 suítes
e 02 semi-suítes, c/ la-
zer 440mts construídos -
98570-3210/CJ-1700
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1.3 GUARÁ

1.3 CASAS

GUARÁ

4 OU MAIS QUARTOS

QE 46 4qts 1ste sobra-
do 2vgs gar. c/ habits
R$550mil s/ habits R$
535mil.98275-8487Parti-
cular
QE 46 4qts 1ste sobra-
do 2vgs gar. c/ habits
R$550mil s/ habits R$
535mil.98275-8487Parti-
cular

LAGO SUL

4 OU MAIS QUARTOS

E V N D A

AVALIA gratuitamente ,
- Vende Com Rapidez, -
Clientes Cadastrados, -
A p r o v a m o s
F i n a n c i a m e n t o , -
Consulte-Nos, Cj-1700 -
99619-2488/98238-0962

PROCURO
P/ CLIENTE CADASTRADO
CASA NA QI e QL da
05a 16, pagamento a vis-
t a , no va lo r a té
1.700.000,00 -- 99619-
2488/CJ-1700

||== J.LÍRIO AGUIAR ==||
2 LINDAS MANSÕES
LOCAIS NOBRES

QI 09 Vendo por preço
de ocasião, duas exce-
lentes mansões, am-
bas em torno de
700m2, ambas com 5
suítes, salões, com
área de lazer belíssi-
mas, outras ótimas de-
pendências, bons pre-
ços, quadras nobres.
Vale a pena vê-las. Ne-
gócios raros. F: 98178-
8000 C/950.

||== J.LÍRIO AGUIAR ==||
OPORTUNIDADE ÚNICA

QI 09 Vendo mansão
na do LAGO SUL, em
ruanobre,casadesocu-
pada com 02 pavimen-
tos 1000 m2, 04 suítes,
salas enormes, escritó-
rio, copa, cozinha,
área de serviço, salão
de festas, piscina chur-
rasqueira e sauna. F:
98178-8000 C/950

SOU O REI.. DA TROCA !!!
QL 18 vazia 5 stes gran-
des salão copa/coz ar-
ms novos lazer compl
sauna pisc churrasq. E
ver e comprar ac imóvel
999822077 c513

E V N D A

SHIS QI 28 - Casa tér-
rea, ótima localização,
Completa de armários,
02 suítes, semi suítes,
339m2 construídos, la-
zer completo - 99619-
2488/CJ-1700

1.3 LAGO SUL

E V N D A

SHIS QI 29 Casa Tér-
rea, ótima Localização,
Em Lote Unico Com 20
M i l M 2 , L a z e r ,
99619-2488/Cj- 1700

E V N D A

SHIS QL 22 - 05 Suítes,
Lindo Projeto, 06 Vagas
Cobertas,900m2Construí-
do, Lazer Completo
99619-2488/Cj- 1700

||===J. LÍRIO AGUIAR===||
MANSÃO PARA
SE APAIXONAR

SMBD 32 vendo man-
são alto padrão, próxi-
ma ponte JK, 700m2,
com 06 suítes, salas
com 03 ambientes am-
plas e espaçosas, exce-
lente varanda, área de la-
zer com piscina aqueci-
da e jacuzzi, sauna e
churrasqueira. Quem vê
compra, mansão espeta-
cular. F: 98178-8000 C/
950.

PARK WAY

4 OU MAIS QUARTOS

E V N D A

QUADRA 17 , conjunto
03 - Solar das Flores, 5
suítes, 712 m2, de cons-
trução,lazercompleto,ter-
reno de 3.333 m2 -
99619-2488/CJ-1700

TAGUATINGA

2 QUARTOS

QNL 14 Casa - 2
Quarto(s), 2 Vaga(s), 1
Banheiro(s),1Sala(s)pró-
ximo do metrô tel:9-
8505-4646

QNL 14 Casa - 2
Quarto(s), 2 Vaga(s), 1
Banheiro(s),1Sala(s)pró-
ximo do metrô tel:9-
8505-4646

3 QUARTOS

QNM 40 exc cs 3qts 2lj
frente comerc. faça sua
proposta. 99585-8326 /
98201-6443 c4138

1.3 TAGUATINGA

4 OU MAIS QUARTOS

E V N D A

QNA 11 , Casa Em Lo-
te único De 620 Metros,
4qts/2suites,Armários,La-
zer Completo, Constru-
ção 602 Metros - 98313-
1395/Cj-1700

SOU O REI... DA TROCA !!!
QNG 21 4st 400M2 Exce-
lente padrão garagem 4
carros troco por lote SM-
PW fazenda ou outros (-
ou+ valor). Oportunida-
de 99982-2077 c513

VALPARAÍSO

2 QUARTOS

VALPARAÍSO II Cs 2
qtos Tr: 3627-1673/
98115-4753 casalinda
imobiliaria.com

3 QUARTOS

ETAPA D 3 qts c/ cs de
fundos Tr: 3627-1673/
981154753 casalinda
imobiliaria.com

1.4 LOJAS E SALAS

LOJAS

ASA NORTE

OPORTUNIDADE !!!!
710/711LOJAdesocupa-
da, vazada com 221m2.
Tratar: 98466-1844/
98175-1911 c7432

OPORTUNIDADE !!!!
710/711LOJAdesocupa-
da, vazada com 221m2.
Tratar: 98466-1844/
98175-1911 c7432

SAAN/SIA/SIG/SOF

E V N D A

QUADRA01 , PredioCo-
mercial /Residencial,Pre-
cisando De Reforma, Lo-
te De 500mts, Constru-
ção 1200 Mts - 98238-
0962/Cj-1700

SALAS

ASA NORTE

E V N D A

SCLN 406 Desocupada,
Canto, 206,91 Mts Priv.,
ótima Localização - -
99619-2488/Cj-1700

ASA SUL

C.E. BRASIL 21 , Sl
Com. C/Banh. Priv. E
Vg De Grg. CJ 1700
Tel: 3340-1111

1.4 ASA SUL

|| --- J. LÍRIO AGUIAR ---||
SALAS BELÍSSIMAS
LOCAIS NOBRES

SCS QD 01 Vendo em
um prédio 9 salas jun-
tas ou separadas em lo-
cal nobre, e mais 03 ex-
celentes salas com ga-
ragem em prédio de al-
to luxo. Quem vê com-
pra! não percam estas
oportunidades. Preços
baixíssimos. F: 98178-
8000 C/950.

|| --- J. LÍRIO AGUIAR ---||
PREÇO BAIXÍSSIMO

9 SALAS - R$ 78 MIL CADA
SCS QD 01 Vendo em
local nobre, em edifí-
cio reformado ( Gilber-
toSalomão) 9 salas qui-
tadas e desocupadas.
Negócio à vista. 98178-
8000 C/950.

E V N D A

SHLS 716 - Centro Clini-
coOsvaldoCruz,VistaLi-
vre, Desocupada, 45,53
Mts Priv. Dividida, -
99619-2488/Cj-1700

LAGO NORTE

DECK NORTE Shop-
ping vd salas refor-
mad 99186-3896/99657-
3475 c11505
DECK NORTE Shop-
ping vd salas refor-
mad 99186-3896/99657-
3475 c11505

SAAN/SIA/SIG/SOF

C.E.PARQUE BSB . Sl
C/ Grg Excel. Local.
Telefone:3340-1111 Cj
1700

E V N D A

SIGQD01CentroEmpre-
sarial Parque Brasília,
36,54m2 Priv, Reforma-
da, Dividida, 01 Vaga -
98238-0962/Cj-1700

1.5 LOTES, ÁREAS
E GALPÕES

LAGO SUL

E V N D A

SCES Trecho 02 - Opor-
tunidade, Lote Beira
Lago,1.000m2 ,ótima Lo-
calização - 99619-2488/
Cj-1700

OPORTUNIDADE 4.000M2
SMDB CONJ 12 D lt 04
ótima localização. R$
1 .980 .000 ,000 Tr :
98175-1911 / 98466-
1844 c7432

1.5 LAGO SUL

E V N D A

SMDB 12 Excelente Lo-
te, Com 11.709,84 m2 +
áreaVerdeEm, ótima Lo-
calização- 99619-2488/
Cj-1700

||===J. LÍRIO AGUIAR===||
EXCELENTE LOTE SMDB
SMBD19 vendo ótimo lo-
te com 2.400m2, no con-
junto 19, de frente para
pista, na subida do Jar-
dim Botânico, nele cons-
truídaumacasaprecisan-
do de reforma, com
3 1 4 m 2 . P r e ç o
R$1.830.000,00 F:/
98178-8000 C/950.

RIACHO FUNDO

VENDO URGENTE!!!
EXCELENTE CHÁCARA/

ÁREA BR 060-DF
RESIDENCIAL/COMER-
CIAL/ Logística 40.000
m2, frente pista, 80%
plana,R$1.300.000,00.
Ac imóveis/veículos co-
mo parte do pagto.
99381-7130 creci11588

SÓ R$ 140.000,
QN 08F Cj 06 lt 19A
R. Fundo II Lote c/
2casas esquina Ac car-
roematerialdeconstru-
ção até R$30 mil, divi-
do parte no cartão
3399-7437/ 98311-
5926 c/proprietário

SAAN/SIA/SIG/SOF

SOF SUL lt 400 Pode
constr 10andaresót loca-
liz. 99919-2570 c21185

SANTO ANTÔNIO DO
DESCOBERTO

SOU O REI.. DA TROCA !!!
QD 50B Mansões Biten-
court vdo 3 lotes juntos
ou separado 703m2 ca-
da . Excel. p/ condomí-
nio R$90 mil cada
999822077 c513

1.6 SÍTIOS, CHÁCARAS
E FAZENDAS

DISTRITO FEDERAL E
ENTORNO

DF 140 km 5,5 chácara
23.650m2. direto . Doc.
ok R$375.000 c/propr.
998849155 adirfava
@gmail.com

E V N D A

LAGO OESTE , Gleba
01, 40.000 m2, Toda Cer-
cada E Plana, Excelen-
tes Pastos - 99619-
2488/Cj- 1700

LUZIÂNIA GO Vdo uma
fonte de àgua mineral c/
a lavra pré-montada c/
10alq, ao lado do asfal-
to. Tr: (61) 99295-5866

1.6 OUTROS ESTADOS

OUTROS ESTADOS

BARATÍSSIMO 90 HEC
ABADIÂNIA-GO com
nascente R$ 1.500.000.
Tr: (61 ) 99983-3062

GIRASOL-GO Fazenda
c/ 600hect. boa de
água,eletrificada,cerca-
da, boa p/criar gados.
ót cede, Doc bom, gel
referenciado distância
BSB 80km R$9.000 Mi-
l hões ac / f i n anc .
995512370 Zap c999

1.7 SERVIÇOS E CRÉDITO
IMOBILIÁRIO

CONSÓRCIO

BANCORBRAS, OU-
TROS compro, carta con-
templada ou não. Tr:
995528132 Whats.

CARTA CONTEMPLADA
TEMOS BASTANTE
opções, Compramos
seu consórcio contem-
plado ou não. 61-3041-
3800/61-98406-1067.vi-
site o site: www.quero
contempladodf.com.br

2
IMÓVEIS
ALUGUEL

2.1 Apart Hotel
2.2 Apartamentos
2.3 Casas
2.4 Lojas e Salas
2.5 Lotes, Áreas

e Galpões

2.6 Quartos e Pensões

2.7 Sítios, Chácaras
e Fazendas

2.2 APARTAMENTOS

ASA NORTE

2 QUARTOS

408 CLN Bl D 2qt A.
emb sl cz R$ 1.700. QE
38 apt 3q A. emb ar c.
sl cz 2wc var R$ 1.500
Cl 02 lt 12 ap 101 Gua-
rá II 991577766 c9495

3 QUARTOS

215 BL H 3qqts ( sendo
1 ste), DCE, armários,
5º and., garagem. R$
3.500. Tr.: 99962-8081

ASA SUL

1 QUARTO

212 REFORMADO
57m2 piso porcelan. R$
1.500 999511946 c5004

516SUL 01 quarto, saca-
da, 42m2, reformadíssi-
mo, com ar condiciona-
do. Tratar: 98157-9961

3 QUARTOS

302 SUL Bl A, suíte, ar-
mários, dce, gar. reforma-
do. Chave na portaria.
98145-5726/ 3368-3025

2.2 GUARÁ

GUARÁ

1 QUARTO

QE 19 Bl A, Kit de 1
qto, gradeado, s/ cond,
luz indiv, Guará II.
Particular . Tr: 98204-
8181 / 99865-6868

3 QUARTOS

QI 23 Res. Plaza, 3qts,
2 wc, gar., Excel refor-
ma e Cond., próximome-
trô Tr: 99203-7189.

LAGO NORTE

QUITINETES

CA04GreenHillsdividi-
do c/ garagem coberta
99186-3896 c11505

2.4 LOJAS E SALAS

SALAS

ÁGUAS CLARAS

OPORTUNIDADE!!!
SALA COMERCIAL
PARA LOCAÇÃO

ÁGUAS CLARAS Shop-
ping 3 salas comercial
de 290m2, com 3 vagas
de garagem, outra com
559m2 5 vagas de gara-
gem, uma de 849m2

com 8 vagas de gara-
gem. Ideal para escritó-
rio,centromédico, labora-
tório, entre outros. Tra-
tar: 062 98112-0219 Se-
bastião Pereira

3
VEÍCULOS

3.1 Automóveis
3.2 Caminhonetes e

Utilitários
3.3 Caminhões
3.4 Motos
3.5 Outros Veículos
3.6 Peças e Serviços

3.1 AUTOMÓVEIS

FABRICANTES

BMW

MINI COOPER 10/10 S,
Turbo, excete estado,
54.900km. Tr.: 99648-
7073

CHEVROLET

MERIVA/08 Prata 1.8
c o m p l e t a n o v a
R$15.250 F:99976-2957

FIAT

UNO/11 Vivace prata
4pts completo -Ar novo
R$19.500, 99976-2957

UNO/11Way prata com-
pleto novo R$21.950,00
Tratar: 99976-2957

FORD

FIESTA SEDAN/08 TE
AL novo R$14.500,00 F:
99976-2957

3.1 PEUGEOT

PEUGEOT

206/06 1.4 2pts preto
completo novo R$9.950
F: 99976-2957
206/11 1.4 4ptas comple-
to novoR$16.750,00Tra-
tar: 99976-2957

RENAULT

FLUENCE/13 2.0 prata
90.000kmmanualcomple-
to novo R$25.500
99976-2957

DIPLOMATA
VENDE

MEGANE 09/10 Grand
Tour 2.0 preto completa
126.000km. 98155-8081/
98160-5774

TOYOTA

DIPLOMATA
VENDE

COROLLA 12/13 GLI
1.8 Automático complte-
ta, 154.000km, branco.
98155-8081/98160-5774

VOLKS

GOL/12 G5 vermelho
4pts TE novo R$18.950
99976-2957
VOYAGE/10 1.6 compl.
novo 87.000km step 0
R$25.650 F:99976-2957

3.2 CAMINHONETES E
UTILITÁRIOS

FABRICANTES

CHEVROLET

MONTANA/141.4DHno-
va R$26.500,00 Tratar:
99976-2957

JEEP

RENEGADE/18 1.8 AT,
branco, multimídia, ban-
co de couro, único do-
no, só Bsb, bx km. R$
69.000. Tr.: 99601-6912

3.5 OUTROS VEÍCULOS

TIPOS

TÁXI

AUTORIZAÇÃO VEN-
DO Barato. 99578-2430

3.6 PEÇAS E SEVIÇOS

ALUGUEL

AUTOMÓVEIS COM
AR cond, dh e km livre.
Não exigimos cartão. A
partir de R$ 60,00. Tr:
98282-5660 whats - Lo-
ca Vip

CONSÓRCIO

CARTA CONTEMPLADA
TEMOS BASTANTE
opções, Compramos
seu consórcio contem-
plado ou não. 61-3041-
3800/61-98406-1067.vi-
site o site: www.quero
contempladodf.com.br
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4
CASA

& SERVIÇOS
4.1 Construção e Reforma

4.2 Moda, Vestuário
e Beleza

4.3 Saúde

4.2 Comemorações,
e Eventos

4.5 Serviços Profissionais

4.6 Som e Imagem

4.7 Diversos

4.1 CONSTRUÇÃO E
REFORMA

CONSTRUÇÃO

SERVIÇOS

CONSTRUÍMOSDABA-
SE até a laje cheia á
R$ 200 o metro ou aca-
bado R$400 metro. Tr:
99406-6544/99403-1727

POÇOS ARTESIANOS

POÇOS ARTESIANOS
Perfuração,manutenção
e Limpeza. Tratar:
99970-5763/99391-9051

4.2 MODA, VESTUÁRIO
E BELEZA

ESTETICISTA

BRONZEAMENTO GE-
LADO A jato. Tratar:
(61) 98360-3961

4.3 SAÚDE

MASSAGEM TERAPÊUTICA

ANTISTRESSDESPOR-
TIVA relaxante e outras
61- 998645172 A.Norte
MASSAGISTA PROFIS-
SIONAL , em Águas Cla-
ras. Tratar no telefone:
(61) 99454-6534

OLÁ, VENHA CONHECER
O ESPAÇO REVI -
TALLYmassagemauvé-
dica entre outras, rela-
xar corpo e mente. Tam-
bém depilação masculi-
na atendo todos os dias
das 08:00 ás 21:00 hs.
Próximo a academia
Smart Fit W-3 Norte.
Whatapp 6199297-7842

ODONTOLOGIA

AUXILIAR DE SAÚDE
BUCAL E recepcionista
contrata-se para traba-
lhar no lago sul em clini-
camultidisciplinar eesco-
la, com experiência. Tra-
tar através do telefone:
(61) 99354-3553
DENTISTA: APARE-
LHO , Implante ,Prótese
Dentária e Botox. Institui-
ção sem fins lucrativos,
selecionapacientesp/tra-
tamento 30455870/
984357856/ 30454161

PRODUTOS E
EQUIPAMENTOS

APINÉIA DO SONO -
Vdo máscara RESMED
Air Fit F30 nova - usei
três vezes , nãomeadap-
tei. Pode ser examina-
da. está na embalagem.
Nota fiscal do fornece-
dor. 9.9979-0809

4.5 ENGENHARIA

4.5 SERVIÇOS
PROFISSIONAIS

ENGENHARIA

LAUDOTÉCNICO enge-
nharia e perícia (61)
98624-5844

OUTROS PROFISSIONAIS

DIARISTA OFEREÇO-
ME Tratar no telefone:
(61) 9400-6239
DOMINATRIXPROFISSI-
ONAL BDSM, fetiches
para iniciantes www.
fetichebr.com
DOMINATRIXPROFISSI-
ONAL LadyRed fetiche
para iniciante, fetiches
www.fetichebr.com
DOMINATRIX BDSM
Profissional Fetiches.
www.fetichebr.com Am-
pla experiênciaTratar 61
98241-6389 61-9824-
16389

SERVIÇOS DE
INVESTIGAÇÃO

DETETIVE GUIMARÃES
ABORDAGEMADULTE-
RIO , Rastreamento c/
GPS 24h Whats Face
SMS 98318-0000/4141-
4428 www.detetive
guimaraes.com.br
DETETIVE PARTICU-
LAR ninja DF e entor-
no, Ética e sigilo absolu-
to. Investigações conju-
gais, familiares e empre-
sariais. Monitoramento
de carro, babás e cuida-
dores de idosos. Interes-
sados, contato através
do WhatsApp (61)
999278540,Preçoacom-
binar.

4.6 SOM E IMAGEM

TELEVISÃO

FILMES E SÉRIES
mais de 400 Canais
30.000 filmes TV, celu-
lar ou computador, ape-
nas R$ 35,00 acesse
www.canaisiptv.fun

4.7 DIVERSOS

DECORAÇÃO E
ANTIGUIDADES

LEILÃO DE ARTE , joi-
as, relógios e antiguida-
des - Casa Amarela Lei-
lões - Brasília. Tratar no
telefone: (61) 99905-
3050

MÓVEIS
E ESTOFADOS

GARAGE SALE dias
12,13 e 14/11 das 08h
as 17h 61-99937-5812
GARAGE SALE beli-
ches, colchões, Tvs e ou-
tros asa Sul 706 ,BL: M,
CASA:47 , W3,dias 12
a 15/11/2020 das 8:00
a s 1 8 : 0 0 h ,
FONE:998559800. 61-
998727374

GARAGE SALE Sába-
do dia 12/12 das 09 hs
as 18 hs. SHIS QI 11
Conjunto 6 casa 7 Lago
Sul.

SOFÁ 3 LUGARES Pa-
ra sua casa. ( USADO )
61-981757549

4.7 MÓVEIS
E ESTOFADOS

ATACADÃO DOS MOVEIS
COMPRO MOVEIS Ele-
trod pg avista, busco no
local 99804-3298 Zap

5
NEGÓCIOS &

OPORTUNIDADES
5.1 Agricultura e Pecuária

5.2 Comunicados,
Mensagens e Editais

5.3 Infomática

5.4 Oportunidades

5.5 Pontos Comerciais

5.6 Telecomunicações

5.7 Turismo e Lazer

5.1 AGRICULTURA
E PECUÁRIA

ANIMAIS

PEIXE TAMBAQUI
Vende-se. Tratar: (62)
99130-2625

INSTALAÇÕES
E MATERIAIS

GESTÃO ESTACIONA-
MENTOSPropostasatra-
vés : (61) 98108-8977 /
(61) 98108-8977. Instra-
gram @sparkingec

PIZZARIA VENDE-SE
Tratar no telefone: (61)
97400-6354

SEMENTES
E MUDAS

SEMENTES FERNAN-
DES pastagens 40 anos
de tradição menor preço
da região. Promoção es-
pecial. Todas as varieda-
des e vc.Germinaçãoga-
rantida 99934-8925/
9904-5099

SEMENTES MUNDIAL
Pastagem em geral!
(62) 99999-4609

5.2 COMUNICADOS,
MENSAGENS E EDITAIS

ACHADOS
E PERDIDOS

EXTRAVIO DE DIPLOMA
EU LEONARDO CE-
SARPereiraFreitas,por-
tador(a) da cédula de
identidade nº2.990.440
CPF035.653.321-23,co-
munico para os devi-
dos fins,quemeudiplo-
ma do Curso Superior
deLicenciaturaemGeo-
grafia- Univers. Proje-
ção foi extraviado, ra-
zãopelaqualestousoli-
tando a expedição da
2ª via. Declaro, outros-
sim,quemecomprome-
to a inutilizar o docu-
mentoanteriormenteex-
pedido, no caso de vir
a ser localizado.

CONVOCAÇÕES

SENHORWILTONPerei-
ra daSilva, faltar ao servi-
ço por mais de 30 dias
consecutivos, caracteri-
za-se abandono de em-
prego - entrar em conta-
to urgente no Tel: (61)
3 0 2 8 - 1 5 1 4 . 6 1 -
30281514

5.2 MÍSTICOS

MÍSTICOS

AMOR EM 24 HORAS
A MÃE DE SANTO do
Codó do Maranhão traz
seu amor de volta em
24 horas, nos teus pés,
faz pacto de riqueza, le-
vantacomércioscaídos,ti-
ravícios, faz trabalhospa-
ra arrumar bons empre-
gos, da sorte em jogos,
cura ejaculação preco-
se. Consulta pessoal
não cobra. Todos esses
tipos de trabalhos eu te-
nho testemunhos origi-
nais dos clientes. Garan-
tia por escrito. Falar c/
Jade! (61) 99149-8430

DONA PERCÍLIA
NÃOESPEREparaco-
meçar uma nova fase
e dar um fim ao seu so-
frimentoesolidão!Liber-
te-sedascargasnegati-
vas que impede você
de alavancar as eta-
pas de sua vida para
que alcance os seus
objetivos e realize os
seus sonhos! Saúde,
Amor, Negócios e Ben-
zimentos, Fraqueza
de potência sexual de
ambos os sexos. En-
tre em contato comDo-
na Percília hoje mes-
mo e realize a sua con-
sulta!CartaseTarot, to-
dos os tipos de traba-
lhos espirituais, inclusi-
ve para o amor! Fone:
3561-1336/98363-
5506 (zap)/99666-
0730 End: QSA 07 ca-
sa 14 Tag. Sul - Rua
doColégioGuiness.Fa-
cebook: Dona Percília
Ampraro Espiritual

PAI RONE de Exú faz to-
do tipode trabalho.Amar-
ração e separação. Tel:
99418-6756

RECADOS

ATENÇÃO!!
SARGENTO MORAIS
gestor de uma firma de
cuidadores de idosos, fa-
vor entrar em contato
com Sr. Arthur Carneiro
pelo telefone: (61)
99973-3643

HOMEM 53 PROCURA
mulher 40 a 50 p/ namo-
ro sério 6199237-4291

5.4 OPORTUNIDADES

CRÉDITO

DINHEIRO E
FINANÇAS

EMPRÉSTIMO PESSOAL
DINHEIRO NA HORA
para func. público em ge-
ral com cheque, descon-
to em folha,débito em
conta mesmo que você
tenha outros emprésti-
mos ou restrições F:
4101-6727/ 98449-3461

EMPRÉSTIMO
CARTÃO DE CRÉDITO
No cheque e garantia
de imóvel. 98514-0606

PRECATÓRIOS DO
GDF Compro e Vendo
(61)98110-3637 Martins

5.4 FRANQUIAS E
SOCIEDADES

NEGÓCIOS

FRANQUIAS E
SOCIEDADES

ESCOLA DE IIDIOMAS
Fisk, vendo Avenida Co-
mercial Norte. Ótima es-
trutura. 61-99667-7320
ESCOLA DE IDIOMAS
a venda na Asa sul toda
equipada (62) 99830-
6378
GELATERIAcompletalo-
calizada em shopping
da ASA NORTE. Oportu-
nidade de faturamento
61-99138-6110

SE VOCÊ DESEJA ga-
nhar entre R$ 3.000, e
R$ 6.000, ou até mais
por mês no conforto de
sua casa, somente com
computador e internet,
mande um whatapp pa-
ra (61) 98274-1398 com
a mensagem: "Eu Que-
ro" para mais informa-
ções. Atendo somente
mensagem,naoatendoli-
gação.

COMÉRCIO E NEGÓCI-
OS Vendo escola idio-
mas Fisk, Av. Com. Nor-
te. Ëtima estrutura. 61-
996677320
ESCOLA DE IDIOMAS
a venda na Asa sul toda
equipada (62) 99830-
6378

INSTALAÇÕES
COMERCIAIS

ALUGUELDEFANTASI-
AS e acessórios vendo
loja fechada . (61)
99306-8252

MÁQUINAS E
EQUIPAMENTOS

AREIAL ALEXÂNIA-
GOvendoc/ licençasam-
bientais 62-984048168
MÁQUINA DE SORVE-
TE Gel Matic Funcionan-
do em perfeito estado
61-991138976

5.5 PONTOS COMERCIAIS

CIDADES SATÉLITES E
ENTORNO

FRANQUIAS VDO
Subway,chiquinho,Pane-
linhas do Brasil, BRB
Conven. Lotéricas c/ exc-
tes faturamento em todo
DF 99243-4766 c13369
SALÃO DE BELEZA
vende-se em funciona-
mento. Tr: 99226-7082

5.5 PLANO PILOTO

PLANO PILOTO

SALÃO DE BELEZA
na 314 Sul 23 anos no
mercado c/ ót. clientela
3345-8927 98120-0935

5.7 TURISMO E LAZER

NEGÓCIOS

CLUBE

DIÁRIAS BANCOR-
BRÁS Triplo Executivo
(3 adultos). Tratar: (61)
981515398
TITULO DE SÓCIO do
Iate Clube a venda (61)
99983-3862.

SERVIÇOS

TEMPORADA

HOTEL HOT SPRINGS
CALDAS NOVAS
(GO) Apto 7 piscina,
sauna, frigobar, ar, ba-
nheira 4 pessoas.
Whats 61 99987-9698

VIAGEM

GUAIBIM PRAIA
ÔNIBUS + hospeda-
gem, café e jantar ..
(01a 07/01)6x Canestur
98159 0936/ 3382-3488

OUTROS

ACOMPANHANTE

MASSAGISTA PRECISO
COM/ SEM EXPERIÊN-
CIA p/ semana ou fim d
semana 61 98474-3116

5.7 ACOMPANHANTE

ALESSANDRA CO-
ROA tesuda morenaça
100% gostosa e carinh
(61) 99146-8639 Tag N
ANDERSON HOMEM q
vc sonha. Realizo suas
fantasias 6198223-4443

CRIS LOIRA 35ª
FOGOSA SEIOS e BB
impecável c/beijos e
acess. 61- 984217691

LAÍS TODA branqui-
nha atrevida c/ rosti-
nhoangelical;Superse-
xy; (massagem sensu-
al) 100% irresistível e
muitoapimentada.Aten-
dimento Vip 5* srs do
(+)alto nível. Moro só.
(61)99669-9607) *****

ASA NORTE 102 Bl. A
massagenssensuaisrela-
xante e outras. Venha
conferir! 61 3254-0323
CINE CABARE Vip Co-
nic casais liberaise soltei-
ros 12 as 22hs Whats
61 99120-3647

MASSAGEM RELAX

ANE COROA TOP
P/SRS massg oral até o
fim 6199385-6508 406N

AS+TOPS DAS GALÁXIAS
BEMESTARMASSA-
GENS.COM .br as 20 to-
das lindas61985621273
CAMILA LINDA loira
mass+2 relax a sua esco-
lha 1h 61986721088 Tg

CAROL TOP DE LUXO
REALMENTE LINDA s/
decepção 61996306790

FERNANDA XEROSA
Beijos, moro só c/ mas-
sag 61 98401-4816 Tng

MASSAGEM PENIANA !!!
MIRLASUA tentaçãoes-
tá aqui! Venha conhe-
cer, prometo q não irá
se arrepender 6198350-
3404. mirlamonteirobsb.
blogspot.com.br

ROBERTA KARUEL
loira. Massagem bem
safada 61 99450-9440

SAFADINHAS 309
AS GATAS massagens
tântrica, relaxante e ou-
tras. Confira! (61) 3242-
4314/ 9.9680-9014 Zap
SONIALINDAmassagis-
ta prof s/decep amb dis-
cr 61 98608-9203 Tag.

5.7 MASSAGEM RELAX

ABERTO 114 Norte
com novata delícia pra
você! (61)3264-1920zap

ASA NORTE 704 Bl. E
massagenssensuaisrela-
xante e outras. Venha
conferir! 61 3967-3233

6
TRABALHO
& FORMAÇÃO
PROFISSIONAL

6.1 Oferta de Emprego

6.2 Procura por Emprego

6.3 Ensino e Treinamento

6.1 OFERTA DE
EMPREGO

NÍVEL BÁSICO

MASSAGISTA PRECISO
COM/ SEM EXPERIÊN-
CIA p/ semana ou fim d
semana 6198474-3116

AJUDANTE DE CAR-
GA E descarga para lo-
ja de Materiais de Cons-
trução.Trataratravés:sele-
c o e s p r o f i s s i o n a i s -
df@gmail.com

AUXILIAR DE DEPÓSI-
TO Para trabalhar em lo-
ja demateriais para cons-
trução. Tratar atraves
email : selecoesprofissio-
naisdf@gmail.com

AUXILIAR DE PRODU-
ÇÃO Cont ra ta -se .
Sobradinho e Planaltina.
Tratar através do seguin-
te telefone: (61) 99372-
2091

AUXILIAR DE MECÂNI-
CO e Mecânico a Die-
sel c/ exper. no Valparai-
zo Go. (61) 3624-7258

BARBEIRO/ CABELEI-
REIRO Precisa-se com
experiência. Tratar atra-
vés dos telefones: (61)
98511-3737 / (61)
99606-3737

CABELEIREIRA (O) E
MANICURE . Alugo ca-
deira. Riacho Fundo I.
Tr: 99935-8989

CABELEIREIRO(A) E
MANICURE no cruzeiro
3361-7040/ 99364-8316/
99233-4379
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6.1 NIVEL BÁSICO

6.1
OFERTA DE
EMPREGO

NÍVEL BÁSICO

CASEIROPARASERVI-
ÇOS gerais de residênci-
as e trabalhos em po-
mar e jardim e horta, c /
exper. e referência, sem
vicios e que durma. Tr:
99384-0907

COSTUREIRO (A)
CONTRATA-SEmedian-
te teste e entrevista soci-
al com experiência em
consertos em geral para
início imediato em
Águas Claras. (61)
98317-7845

COSTUREIRO (A)CON-
TRATA-SEcomexperiên-
cia em consertos em ge-
ral, para início imediato
emÁguasClaras.Interes-
sados (as) entrar emcon-
tato pelo fone (61)
98317-7845

DEPILADORACONTRA-
TA para Riacho Fundo
I. Tr: 99935-8989

DOMÉSTICA CONTRA-
TA-SE com experiência,
CV para: monicacristina-
bsb@gmail.com

CLASSIFICADOSAS
Super PromoçãoSuper Promoção

33
77

PagueLeve&

Aproveite e anuncie mais por menos!

Assinantes do Correio têm 6% de desconto sobre o valor da promoção

SIG, quadra 2, lote 340 - Asa Sul, 107, bloco A - Taguatinga Centro, C12, bloco E

1. A promoção é válida para todas as seções do Classificados para pequenos anúncios (PA) de, no mínimo, duas linhas e não é cumulativa com outras negociações concedidas;
2. A venda da promoção não está condicionada à venda nos sites; 3. Só participarão da promoção os anúncios reservados até 16/12/2020; 4. Anúncios cancelados não serão

compensados, 5. A veiculação dos anúncios seguirá as regras de publicação do Classificados; 6. Assinantes do Correio Braziliense têm 6% de desconto sobre o valor da promoção.

Horário de funcionamento: Lojas - 2ª a 6ª , das 9h às 17h, e sábado, das 8h às 12h.
Central de Anúncios - 2ª a 6ª , das 8h às 20h, e sábado, das 8h às 13h.

Anuncie na quinta (17/12), sábado (19/12) e domingo (20/12) e,
ganhe sexta (18/12), segunda (21/12), terça (22/12) e quarta (23/12).

(61) 3342-1000Para anunciar, vá até uma de de nossas lojas
ou ligue:

6.1 NIVEL BÁSICO

FAXINEIRA/ DIARISTA
p/ residência em cháca-
ra na DF-140 próx. Cid.
Ocidental. 99384-0907
J A R D I N E I R O /
CASEIRO para residên-
cia no Lago Sul, que dur-
ma no emprego, com ex-
periência e referência.
Tratar: 3248-2764
MASSAGISTA PRECI-
SA-SE c/ ou s/exper só
Zap 61 98625-2095
MECÂNICO CONTRA-
TA-SETrabalharSudoes-
te,Fixo+VT+Almoço,as-
sina CTPS 99102-4261
MOTOCHAPACATEGO-
RIA D com experiencia
par lojamatériaisdecons-
truçãoemTaguatinga. In-
teressados enviar CV pa-
ra: selecoesprofissionais-
d f@gmai l . com 61-
99999999
MOTORISTA, REPOSI-
TORbalconista,açouguei-
ro para trabalhar emmer-
cado (61) 99907-6688
M O T O R I S T A /
E N T R E G A D O R
Contrata-se. Sobradinho
D F - C V :
curriculo@qgelo.com.br
(61)99256-4939
SECRETARIA DO LAR
Contrata-se. Tratar atra-
vés do telefone: (61)
98652-5499

6.1 NIVEL BÁSICO

SUSHIMAN C/ EXPERI-
ÊNCIA Tr: 99909-9896

VAQUEIRO CONTRA-
TA-SE com experiência
quesaiba tirar leite, traba-
lhar em fazenda GO. Tr:
(61) 99963-9051/ 99963-
9021/ 3624-7258

CORRETOR CAPTA-
DOR DE imóveis contra-
ta-se com experiência.
Necessário ter CRECI-
DF. Remuneração: R$
1.900,00 + Comissão.
CV: atendimento@
atriumincorporacoes.
com.br Fone: (61)99240-
2121

NÍVEL MÉDIO

ANALISTA FISCAL
Que tenha experiência
no cálculo de impostos
e emissão de notas fis-
caiseletrônicasdeempre-
sas do lucro presumido,
real e simples nacional.
Precisa saber usar o pro-
gramaDexiondecontabi-
lidade na área fiscal.
Por favor enviar currícu-
lo para o e-mail:
e x e c u t i v a .
claudiocampelo@gmail.
com.Tratar atravésdo te-
lefone: (61) 99989-6412

6.1 NÍVEL MÉDIO

ANALISTA /ASSISTEN-
TE Contábil e fiscal
Contrata-se. Tratar atra-
vés do telefone: (61)
98189-1345

ANALISTA FISCAL
com conhecimento em
ICMS, rotina fiscal e siste-
ma dominio, interessa-
dos com o perfil informa-
do enviar CV para: conta-
torecrutamento @appel.
com.br

ASSISTENTE CONTÁ-
BIL Contrata-se. Tratar
no telefone: (61) 98181-
5350

CORRETORA SEGUROS
CONTRATA

ASSISTENTECOMERCI-
AL e Administrativo de
Seguros. Excelente opor-
tunidade de crescimen-
to Enviar currículo para:
contato@universaltrust.
com.br

A T E N D E N T E /
ORGANIZADOR(A)Con-
trata-se para trabalhar
em loja de roupas femini-
nas. Tratar atrvés do se-
guinte telefone: (61)
98129-4307

6.1 NÍVEL MÉDIO

AUXILIARODONTOLÓ-
GICOContrata-sepesso-
as com experiência na
área emmanuseio de es-
trumentais e esteriliza-
ção. Tratar através dos
contatos: (61) 98121-
1117 / (61) 98111-6993

AUXILIARDEINSTALA-
ÇÕES Contrata-se com
noções em cftv e alar-
me e instalações em ge-
r a l . C V p a r a :
curriculo@segtrack.com.
br Tratar no telefone:
(61) 99981-1719

CONTRATA-SE
AUXILIARDEESCRITÓ-
RIO com experiência na
áreade locaçãoeequipa-
mento construção civil.
Enviar currículo para:
curriculoselecao2018
@hotmail.com

AUXILIARADMINISTRA-
TIVO com experiência
em emissão de notas,
certificados, boletos, con-
tas, word e excel.enviar
CV : r ec ru t amen to@
appel.com.br

AUXILIAR DE LOGISTI-
CAcontrata-secomexpe-
riência (61) 99650-4607

6.1 NÍVEL MÉDIO

COPEIRA CONTRATA-
SE com experiência, lo-
cal de trabalho Embaixa-
da do Reino Unido, Envi-
arcurrículospara:estates-
brasilia@gmail.com até
odia 15/11/2020.Mais in-
formações: ht tps: / /
hiringprocesses.z15.
web.core.windows.net/
CORRETOR(A)DEIMÓ-
VEIS, com celular, carro
e notebook. Oferece-
mos ajuda de custo
mais comissões. Cv p/:
a d m i n i s t r a d o r a
@calhaoimoveis.com.br
COSTUREIRIACONTRA-
TA-SE de alta costura in-
teressadas ligar para Va-
nessa Almeida Atelier
(61)98115-1166
COZINHEIRO EXPERI-
ENTEepessoas comuni-
cativas contrata-se. Tra-
taratravésdoseguinte te-
lefone: (61)99809-0551
DIGITADOR, TÉCNICO
contrata-se, de Áudio e
Vídeo, Requisitos: bom
português, conhecimen-
to em informática e em
operação de áudio e ví-
deo. Local de trabalho
Valparaíso - GO, interes-
sados enviar CV para:
rhrdkselecao2020@
gmail.com

DISTRIBUIDOR
INDEPENDENTE EM-
PRESA de cosméticos
buscapessoac/perfil em-
preendedor p/ distribuir
seus produtos emBrasíli-
ae Região. (62)98254-
5010
IMPRESSOR NO CO-
REL/ILLUSTRATOR E
plo tador CAD/PDF
contrata-se. Tratar atra-
vésdo telefone: (61)
98294-0014
MARKETING MULTINÍ-
VEL Contrata-se. Trarar
através do telefone: (61)
99238-2889
MASSAGISTACONTRA-
TA-SE Com ou sem ex-
periência interessadas,
(61) 99669-4424
PROFISSIONAL CON-
TRATA-SE Massagistas
mulheres. Tratar através
do seguinte telefone:
(61) 99669-4424

PRECISA-SE
MECÂNICOCOMEXPE-
RIÊNCIA p/ trabalhar no
Sof Sul. Tr: 3026-2121

MOTORISTA/
ENTREGADOR

DEPOSITO DE GÁSZ
Contrata-se. Ceilêndia-
df. CV: lusone60@
gmail.com
OPERADOR DE TELE-
M A R K E T I N G
Contrata-se. Tratar: (61)
99986-5718

RESTAURANTE CUMARIM
CONTRATA

OPERADOR DE CAI-
XA Auxiliar de Cozinha
e Chapeiro. Enviar CV
mencionando no assun-
to o cargo pretendido: re-
crutamentocumarim @
gmail.com
PROFISSIONAL CON-
TRATA-SE Oferta de
oportunidade. Tratar fo-
ne: (61) 99981-9689
PROFISSIONAL CON-
TRATA-SE Oferta de
oportunidade. Tratar fo-
ne: (61) 99981-9689

6.1 NÍVEL MÉDIO

RECEPCIONISTACON-
TRATA-SE , vagaemClí-
nica Odontológica, em
Ceilândia Norte. Conta-
to fone: (61) 98176-
6086
RENDA EXTRA Conhe-
ça a empresa. wsworks-
core. Recompras. 1%
de juros por dia na con-
ta bancária. https://abre.
ai/bSrJ - https://abre.ai/
sououro
TÉCNICOEMINSTALA-
ÇÕES Contrata-se para
sistemas de cftv, alar-
me. É necessário ter no-
ções em motores, CNH
B. curriculo@segtrack.
com.br Tratar: (61)
99981-1719
TÉCNICO INFORMÁTI-
CA E instalações contra-
ta-se com noções em cf-
tv, alarme e rede wifi en-
v i a r C V p a r a :
curriculo@segtrack.com.
br Tratar no telefone:
(61) 99981-1719

CATEDRAL
AUTOMAÇÃO
CONTRATA

TÉCNICO (A)AUTOMA-
ÇÃO Comercial com
CNH,p/ instalaçãodesof-
tware, treinamento e con-
figuração de rede. Envi-
ar cv para: rhcatedral @
catedralempresas.com.
br
VENDEDOR(A) CON-
TRATA-SE Tratarno se-
guinte telefone: (61)
99878-0120
VENDEDOR (A) CON-
TRATA-SE Com experi-
ência para trabalhar em
loja de roupa feminina.
Trarar no telefone: (61)
98129-4307

VENDEDOR (A) COM
EXPERIÊNCIA

DISP. P/TRABALHAR
em Shopping em loja
demóveis. Imprescindí-
vel exp. em vendas. En-
viar CV: selecao.bsb
@hotmail.com
DIGITADOR, TÉCNICO
contrata-se, de Áudio e
Vídeo, Requisitos: bom
português, conhecimen-
to em informática e em
operação de áudio e ví-
deo. Local de trabalho
Valparaíso - GO, interes-
sados enviar CV para:
rhrdkse lecao2020@
gmail.com

NÍVEL SUPERIOR

DENTISTACLÍNICOGe-
ral que realize procedi-
mentos cirurgicos. Cv:
dentistasamambaia@
gmail.com

ENGENHEIRO(A) CI-
V IL / Arqu i t e t o (a ) .
Contrata-se, pós gradua-
do em Aud i to r i a /
Avaliações/Perícias de
eng. c/ exp. comprova-
da. Enviar CV p/ vagas.
bsb@outlook.com. (61)
991007267
ENGENHEIROCIVILPla-
nejamento de Edifica-
ções CV: constcivil.
s e g u r a n c a t r a b a -
lho@gmail.com
FISIOTERAPEUTACON-
TRATA-SE currículo
com pretensão salarial,
cotfil2013@gmail.com

6.1 NIVEL SUPERIOR

GERENTE DE VEN-
DASContrata-secomEx-
periência em gerencia-
mento pessoas e venda
(decoroumoda).Disponi-
bilidade paratrabalha
aos finaisdesemana.De-
sejável conhecimento.
em marketing digital e
vendas online.Cv para:
aga r impe i r acon t ra -
ta@gmail.comTrataratra-
vés do seguinte telefo-
ne: (61) 99228-6374
HOME CARE Processo
seletivoparamédicos,en-
fermeiros,técnicosemen-
fermagem, nutricionis-
tas, fisioterapeutas, fo-
no, terapeutas ocupacio-
nal,assistentessocial,psi-
cólogos,CV:rhbrasiliaho-
mecare@gmail.com
MÉDICO EXAMINA-
DORde trânsito, para tra-
balhar no Gama, entrar
em contato (61) 3385-
6142

CONTRATA-SE
PROFISSIONAL COM
EXPERIÊNCIAnodepar-
tamento contábil. Interes-
sadosenviarcurrículopa-
ra e-mail: edinaldo@
audicontacontabilidade.
com.br
GERENTE DE VEN-
DASContrata-secomEx-
periência em gerencia-
mento pessoas e venda
(decoroumoda).Disponi-
bilidade paratrabalha
aos finaisdesemana.De-
sejável conhecimento.
em marketing digital e
vendas online.Cv para:
aga r impe i r acon t ra -
ta@gmail.comTrataratra-
vés do seguinte telefo-
ne: (61) 99228-6374

6.2
PROCURA

POR EMPREGO

NÍVEL BÁSICO

CUIDADORA DE IDO-
SOS Ofereço-me meus
serviços. Tenho curso c/
experiência 99828-0012
FAXINEIRAEDOMÉSTI-
CA Ofereço-me c/exp. e
refer. Tr. . 99927-7627

NÍVEL MÉDIO

CUIDADORA DE IDO-
SOacompanhantehospi-
tal e babá, disponível pa-
r a v i a g em 6 1 -
984933910
PASSADEIRAFAXINEI-
RA Ofereco-me para tra-
balhar. Tratar através
d o t e l e f o n e : ( 6 1 )
998919282 / ( 61)-
998919282 R$135

6.3
ENSINO E

TREINAMENTO

SERVIÇOS

AULA PARTICULAR

ORIENTAÇÃO
PEDAGÓGICA

PARA PAIS Coaching
com encontros pessoais
ou On line. 99832-2537

CURSOS

CURSO TÉCNICO
Superior,pos-graduação
Curso 2020 Totalmente
R e g i s t r a d o 3 5 -
991484079


